
- Очень трудно жить 
и понимать, что всяких 
мелких грехов очень мно-
го. Вот опять накричала, 
опять раздражалась. И 
носишь это на исповедь из 
года в год…

- Это естественная вещь. 
Мелких грехов у нас мно-
го. Избавиться от них вряд 
ли можно. Святые и то со-
грешали. Един безгрешен 
- Господь. Нет человека, ко-
торый жив будет и не согре-
шит. Это напоминание о том, 
чтобы мы не гордились, не 
думали, что упремся, силы 
соберем и станем безгреш-
ными. Нет. Но слава Богу, 
что есть таинство исповеди, 

покаяния, в котором Господь 
прощает все наши грехи, и 
маленькие и большие. Мы 
знаем, что есть у нас разные 
возможности перерасти гре-
хи наши. Первое - таинство 
исповеди, покаяния. Второе 
- соборование, на котором 
мы просим избавить нас от 
телесных болезней и попут-
но избавляемся от грехов. 
У Апостола Иакова об этом 
написано - кто болен, пусть 
призовет пресвитера, пусть 
помолятся о нем, помажут 
елеем, и молитва спасет бо-
лящего. Если согрешил, то 
грехи ему опустятся. Наш 
великий старец Иоанн Кре-
стьянкин советовал Великим 
постом приходить на собо-
рование в храмы. Нельзя это 
назвать тем соборованием, 
о котором говорил апостол. 
Там несколько священников 

должны собраться к одному 
человеку, а у нас все получа-
ется наоборот. Это не вполне 
то, что имелось в виду, но со-
борные евангельские и апо-
стольские чтения, особые 
молитвы производят благо-
датное воздействие. Тре-
тье - самое важное - то, что 
происходит во время Евха-
ристии. Причащаемся мы во 
оставление грехов и в жизнь 
вечную. С грехами не войти в 
вечную жизнь, потому таин-
ства нам приносят большую 
помощь.  

- В храме акустика та-
кая, что просто непонятно, 
какие молитвы читают. На 
соборование хожу, и с тру-
дом что-то удается рас-
слышать. Что делать?

- Но есть же тексты этих 
молитв на соборовании. 
Можно принести с собой. 

Пусть не будет внятно чи-
таться, но текст поможет. 
Славянские тексты непросто 
воспринимать на слух. Я свя-
щенник и то, бывает, на слух 
воспринимаю не очень хоро-
шо. Так что берите текст. А 
потом, можно подготовиться 
заранее, потрудиться. И все 
будет хорошо.

- Охладела к духовной 
жизни, трудно молиться, 
что делать?

- Ответ мой покажется 
легкомысленным. В молит-
ве рано или поздно всякого 
человека настигают трудно-
сти. На первом этапе духов-
ной жизни все исполняется 
с ревностью. Если пере-
борщить, наступит трудное 
время. Господь отступает 
от делателя, дает совер-
шать шаги самостоятельно.  

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

Продолжение на стр. 8

Имеет лИ купленный крест
такую же сИлу, как крестИльный?

Стр. 6

Правильное происхожде-
ние и гражданство стано-
вится важным бастионом 
ортодоксии. Если вы по 
рождению принадлежите к 
«эллинскому миру» и чело-
век приятно-смуглявый, вы 
истинно православный.

Сергей ХУДИЕВ
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Стр. 4-5«ВсеХ Вас люБлю»
памяти сергея андрияки

преподобне отче
наш сергие,

моли Бога о нас!

ПОМОЩЬ стр. 14 и 16

Дорогие радиослушатели! 
Братья и сестры!

Благодаря Вашей помощи 
наш долг сократился вдвое. 

Просим ваших молитв 
о Радио «Радонеж» 
нашему духовному  

покровителю - Святому
Преподобному Сергию, 
игумену Радонежскому.

– «Воевать до последнего 
украинца»? – Западное ору-
жие для ударов по России. 
– Куда прилетит ответка. 
– В ЕС очень просят не ме-
шать воровству. – Легитим-
ность Зеленского кончи-
лась. – Эстонский министр 
и православные.

РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙ

Стр. 2

Стр. 3

Стр.9

Стр. 6

Столько подлинно драго-
ценного сокрыто от мира. 
И Бог часто бывает бли-
же к нам, чем мы думаем. 
Царство Божие охватывает 
весь мир, и оно — уже по-
среди нас. Мы недостойны 
этого дара. 

Стр. 12-13

Стр. 14-15

Телом Господь пребывает 
во гробе, но душа Его снис-
ходит во ад, чтобы разрушить 
его оковы, чтобы вывести от-
туда всех праведников, всех, 
кто ожидал Мессию, верил в 
Его пришествие и хранил эту 
веру в своем сердце.

Очень жаль, что вы не 
услышали моих слов о 
том, что нам открыто объ-
явлена террористическая 
война, и за преступле-
ниями в Красногорске 
стоят спецслужбы США и 
Великобритании. 

Сунулся к Белому дому в 
октябре, дорожка знакомая, 
думаю, подхарчусь, думал, 
как в августе девяносто пер-
вого, будут поить. А там не то 
чтоб кормить, там по морде 
получил, да еще от своего, от 
бывшего. Вместе воровали. 

Придет день когда увидят 
Его все праведники, крепко 
верившие в Него на протя-
жении своей жизни. И собе-
рутся около Него на небесах 
все те, кто на земле крещен 
был во имя Его не только во-
дой, но и Духом, и Огнем.

Протоиерей Александр АВДюГИН

Владимир Николаевич КРУПИН

адам, ты где?

Святитель НИКОЛАЙ СЕРБСКИЙ

Протоиерей Александр ШАРГУНОВ

ВознесенИе
господне

Вася, отБрось
костылИ

после того, что мы узналИ
В пасХу господню

Виктор САУЛКИН

отВет гуманИсту

про «ересь русского мИра»

о мемаХ И реальностИ
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С НаМИ БОг!» - НОВая кНИга 
О СуВОРОВе 

МОСкВа. В издательстве Общецерковной аспиран-
туры и докторантуры имени равноапостольных Кирилла 
и Мефодия вышла книга «С нами Бог!», посвященная 
скрытой от современников и малоизвестной стороне 
жизни полководца А.В. Суворова - духовной.

Автор нового издания - лауреат Патриаршей лите-
ратурной премии историк, писатель, культуролог К.П. 
Ковалев-Случевский - рисует уникальную картину жиз-
ни великого полководца и одновременно духовного 
подвижника, основываясь на большом количестве исто-
рических документов и научных источников. Подобная 
книга о Суворове издана впервые.

Данная книга представляет собой не просто биогра-
фию великого полководца, не очередной перечень его 
заслуг и подбор историй о его невероятной военной ка-
рьере. Это необычное жизнеописание, больше похожее 
на житие, в котором раскрываются особенные стороны 
жизни Суворова - православного христианина, глубоко 
верующего человека, способного к настоящему покая-
нию, строившего храмы, досконально знавшего богос-
лужение и даже написавшего молитвы и канон.

Сражения на поле боя он сочетал с борьбой за нрав-
ственность своих подчиненных - офицеров, простых 
солдат и крепостных крестьян. При этом себя он считал 
не главным военачальником, а подчиненным Богу. «Бог 
нас водит, Он нам генерал!» - говорил полководец. За 
это А.В. Суворова искренне любили и ценили в народе, 
это помогло ему приблизиться к Царствию Небесному 
еще при жизни.

Суворов мечтал уйти в монастырь; будучи аскетом в 
повседневном быту, для иноческой жизни он был очень 
хорошо подготовлен. Но Бог распорядился иначе: ста-
рость и кончина застали его в походе, на боевом посту 
при исполнении государственного долга.

В настоящее время, когда заговорили о канонизации 
Суворова - благочестивого воина, - настало время для 
этой книги, которая ответит на вопросы о духовном под-
виге великого полководца.

Издание одобрено Издательским Советом Русской 
Православной Церкви (гриф ИС Р24-324-0559).

Ранее на сайте Общецерковной аспирантуры был 
опубликован отрывок из книги, посвященный вопросу 
мнимого масонства великого русского полководца.

Пресс-служба ОЦаД/Патриархия.ru

ОПуБлИкОВаН актуалЬНый 
СПИСОк СОБОРа НОВОМуЧеНИкОВ 
И ИСПОВеДНИкОВ ЦеРкВИ РуССкОй

МОСкВа. 29 мая 2024. Издательство Московской 
Патриархии составило и опубликовало актуальный 
список Собора новомучеников и исповедников Церкви 
Русской.

Данный список был составлен по поручению Свя-
тейшего Патриарха Кирилла Синодальной комиссией 
по канонизации святых и Календарным отделом Из-
дательства Московской Патриархии, сообщает сайт 
Издательства.

Отмечается, что в публикуемом списке для каждого 
святого указаны: лик святости, имя, фамилия, церков-
ный сан, все даты памяти святого, входящие в офици-
альный календарь Русской Православной Церкви (по 
старому и по новому стилям).

«При подготовке списка были проведены необходи-
мые уточнения вышеуказанных сведений в соответствии 
с актуальными данными», – сказано в сообщении.

Скачать актуальный список Собора новомучеников 
и исповедников Церкви Русской можно здесь: https://
rop.ru/novosti/article_post/sobor-novomuchenikov-
i- ispovednikov-cerkvi-russkoy-spisok-poimenno-
proslavlennyh-novomuchenikov-i-ispovednikov-cerkvi-
russkoy-po-sostoyaniyu-na-may-2024-goda

Патриархия.ru

По мере приближения 
неизбежного финала, за-
падные подстрекатели (хо-
зяева, на самом деле) Укра-
ины стараются повысить 
градус напряженности. 
Надо же как-то заставить 
действительно «воевать до 
последнего украинца» тех, 
кто думал, что это просто 
мем такой, шутка юмора. 
Практически ежедневно 
слышатся обещания по-
ставок оружия, помощи 
деньгами, а теперь вот еще 
и прибавились обещания 
послать на Украину войска 
НАТО. Ну, не НАТО, соб-
ственно, мол, НАТО там не 
воюет (хотя на самом деле 
именно воюет), просто это 
разные страны вот просто 
сами, не как НАТО, хотят 
отправить своих военнос-
лужащих помогать Киеву. 
Никак при этом за них не 
отвечая, ага. 

В последнее время очень 
модно стало обсуждать во-
прос о применении постав-
ленного Западом оружия 
по объектам на российской 
территории (ну, той терри-
тории, которую на Западе 
в данный момент согласны 
считать российской). За-
головки в новостных лентах 
прямо пестрят – «Байден 
скоро даст разрешение», 
«Кэмерон: Великобритания 
разрешила» или, наоборот, 
«Канцлер Шольц высту-
пил против использования 
Украиной западного ору-
жия для ударов по России» 
и пр. Наверное, произво-
дит впечатление на кого-
нибудь. Но вот рядом в 
ленте может оказаться что-
нибудь вроде: «ВСУ более 
110 раз обстреляли Белго-
родскую область за сутки». 
И вот вопрос к залу, тск: 
они ее, область-то россий-
скую, чем обстреливали? И 
так ли уж важны эти заявле-
ния «против», как и призы-
вы «за», если фактически 
Украина западное оружие 
для ударов по России ис-
пользует? Например, в 
данном конкретном слу-
чае «110 раз» из них были 
сбиты 29 снарядов РСЗО 
«Вампир» чешского произ-
водства. Ну, да, «вампиры» 
эти в девичестве, так ска-
зать, советские «Грады», но 
модифицированы-то они 
и изготовлены умелыми 
ручками чешских оружей-
ников. Западное оружие. 
Напоминать про тайно по-
ставленные американцами 
ATACMS или британские 
Storm Shadow, поставлен-
ные явно и применявшие-
ся, помнится, по Крымско-
му мосту, уже не будем. Тем 
более, что сами напомина-
ют, надувая щеки – «Лондон 
разрешил Киеву атаковать 
Крым британским оружи-
ем». Об этом заявил глава 
минобороны Мелкостри-
жании Грант Шаппс: «Мы 

предоставили разрешение 
на использование оружия 
на территории Украины, 
включая Крым, который 
мы считаем неотъемлемой 
частью Украины». Это же и 
с Украины подтверждают: 
ВСУ бьют ракетами Storm 
Shadow по России с раз-
решения Лондона, заявил 
советник министра по во-
просам стратегических от-
раслей промышленности 
Украины юрий Сак. Они 
разрешили, видите ли. А 
когда где-нибудь приле-
тит ответка, будут вере-
щать – мол, недопустимая 
эскалация. 

А ведь прилетит – иногда 
все-таки приходится на-
поминать о реалиях, когда 
слишком сами себя разго-
рячат. МИД РФ недавно со-
общал: «Посол Великобри-
тании в Москве Найджел 
Кейси предупрежден, что 
«российская сторона рас-
сматривает слова Дэвида 
Кэмерона как свидетель-
ство серьезной эскалации 
и подтверждение возрас-
тающей вовлеченности 
Лондона в военные дей-
ствия на стороне Киева. 
Кейси был предупрежден, 
что ответом на украинские 
удары с применением бри-
танского оружия по терри-
тории России могут стать 
любые военные объекты и 
техника Великобритании 
на территории Украины 
и за ее пределами». Про-
сто и ясно, для способных 
слышать.

Понятно, что это не всем 
дано. Свежее, от президен-
та великой державы, слово 
которого весит очень мно-
го: «Мы сделаем все, что в 
наших силах, чтобы поста-
вить Россию на колени». 
Напомнить, в какой позе 
стоит перед Западом сама 
великая эстонская держа-
ва, лучше не будем. Будем 
считать, что это просто ис-
терика, болезненное со-
стояние или выборы какие-
нибудь где-нибудь пред-
стоят. Или еще какая на-
пасть. Мало ли причин для 
обострения русофобии? 

Например, просто хо-
чет кто-нибудь мира. Ну и 
вот – президент Франции 
Макрон заявил: «Мы не на-
ходимся в войне с Россией 
и российским народом. Но 
мы хотим мира, мира, ко-
торый выберет Украина на 
своих условиях». Другой 
миротворец, глава дипло-
матии ЕС Боррель призвал 
государства Евросоюза не 
блокировать согласование 
юридических документов, 
необходимых для исполь-
зования доходов от инве-
стирования замороженных 
активов России. Это пото-
му, что в настоящее время в 
ЕС заблокированы семь ре-
шений по финансированию 
военной помощи Украине 

на 5 миллиардов евро из 
средств так называемого 
Фонда мира. Вот Боррель 
и страдает: «Пожалуйста, 
не блокируйте их, так как в 
противном случае доходы 
от этих активов придется 
аккуратно хранить на на-
ших текущих счетах». А ак-
куратно хранить то, что уже 
вроде бы договорились 
украсть - это ж мука-то ка-
кая! Да еще ж ведь отдать 
вдруг потребуют…

Вся эта словесная суе-
та - «поставить на колени», 
«не мешайте воровству» – 
объясняется так, что, мол, 
просто надо обеспечить 
Киеву более основатель-
ную позицию на будущих 
переговорах с Москвой. 
Проблема в том, однако, 
что непонятно, с кем бы 
Москве пришлось перего-
вариваться. Сначала Зе-
ленский сам себе запре-
тил такие переговоры. А 
теперь и вовсе непонятно 
- Зеленский-то он вообще 
кто? Срок полномочий Зе-
ленского истек 20 мая. Вы-
боры президента на Украи-
не должны были состоять-
ся 31 марта, а инаугурация 
новоизбранного первого 
лица - в мае. Голосование 
отменили, сославшись 
на военное положение и 
всеобщую мобилизацию. 
Зеленский заявлял, что 
выборы сейчас «не ко вре-
мени», подчеркнув, что на 
этом в вопросе следует 
поставить точку. Ну окей, 
ты сам это сказал.

Легитимность Зеленско-
го закончилась, констати-
ровал российский прези-
дент. Единственной леги-
тимной властью на Украине 
остаются Верховная рада 
и ее спикер, отметил Вла-
димир Путин, отвечая на 
вопросы журналистов. Он 
добавил, что украинская 
конституция в период во-
енного положения пред-
усматривает продление 
полномочий парламента, 
но не президента. При 
этом в основном законе 
ничего не сказано о том, 
что результаты прошедших 
выборов главы государства 
пролонгируются, если не 
проводятся новые. Ну, и 
кто теперь будет ставить 
Россию на колени? С кем 
вы хотите, чтобы Россия 
договаривалась?

Кстати уж, и о коленях. 
В ожидании этого славно-
го результата словесной 
евросуеты, обещанного 
эстонским президентом, 
эстонский министр вну-
тренних дел решил пока 
поставить на колени хоть 
кого-нибудь. Да вот хотя 
бы эстонских православ-
ных. Явился в Пюхтицкий 
монастырь и попытался 
прессовать монахинь, чтоб 
немедля вышли из под-
чинения Москве. Сестры 

вежливо напомнили, что 
у обители вообще-то есть 
устав. В скобках добавим, 
что про закон эстонско-
му министру внутренних 
дел, похоже, напоминать 
смысла нет. Тогда министр 
великой державы пред-
принял нечто уж совсем 
неожиданное. Эстонская 
телерадиовещательная 
компания ERR сообщила, 
что глава МВД Эстонии 
Лаури Ляэнеметс ждет, 
что представители Эстон-
ской православной церкви 
Московского Патриархата 
признают деятельность 
Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла Кирил-
ла «ересью» и разорвут 
свои связи с Москвой. По 
его словам, в православ-
ной церкви «есть канон, 
который гласит, что в слу-
чае ереси, или ложного 
учения, приходы могут 
предпринимать самостоя-
тельные шаги и не долж-
ны придерживаться своих 
прежних обетов», при этом 
он посетовал на то, что 
«до сих пор местные пред-
ставители Русской право-
славной церкви не назвали 
действия патриарха Ки-
рилла ересью». Глава МВД 
Эстонии отметил, что цель 
властей страны – «поло-
жить конец как юридиче-
ским, так и религиозным 
узам подчинения Москве». 

Советник Святейшего 
Патриарха протоиерей Ни-
колай Балашов отметил, 
отвечая журналистам, что 
ему неизвестно, принадле-
жит ли министр Ляэнеметс 
к какому-либо вероиспо-
веданию и имеет ли бо-
гословское образование, 
но «Эстонская Республика 
- светское государство, и 
согласно ее Конституции, 
«принадлежность к Церкви 
и религиозным общинам 
свободна, государствен-
ной Церкви нет». 

«Даже если эстонский 
министр уже получил от 
какого-нибудь образова-
тельного учреждения Кон-
стантинопольской церкви 
степень доктора богосло-
вия honoris causa, это все 
же не даст ему в качестве 
государственного чинов-
ника права определять 
признаки ереси и судить о 
православном вероучении. 
Равно как и навязывать 
Церкви в своей стране те 
или иные богословские ре-
шения. Выглядело бы это 
смешно, когда бы не было 
так грустно», - сказал отец 
Николай Балашов.

Помолимся, братья и се-
стры, об эстонских право-
славных и об их защите от 
гонения, воздвигнутого не-
разумным чиновником. И о 
русских воинах, которые не 
позволят поставить на ко-
лени Родину!

алексей РОгОжИН

о мемаХ И реальностИ
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ВознесенИе господне НОВОСТИНОВОСТИ

Вознесение Господне (греч. Ἁνάληψις τοῦ Κυρίου; лат. 
ascensio) - двунадесятый праздник, который отмечается в 
четверг на 40-й день по Пасхе. В этот день Церковь вспо-
минает восшествие воскресшего Господа Иисуса Христа 
во плоти на небо.

Это событие описывается в Евангелиях От Марка (16:19-
20), Луки (Лк. 24:50-53) и книге Деяний Апостолов (Деян. 
1:1-11; 2:33). Слова Господа Иисуса Христа о предстоящем 
Вознесении приводятся в Евангелиях от Луки (Лк. 22:69) и 
от Иоанна (Ин. 3:13; 6:62; 7:33; 12:32; 16:7; 20:17).

О смысле Вознесения Господня апостол Павел говорит 
так: «Нисшедший, Он же есть и восшедший превыше всех 
небес, дабы наполнить все» (Еф. 4:10).

По учению Православной Церкви Вознесение - завер-
шающее событие в деле спасения человечества вопло-
тившимся Богом и обожении человека, к которому Го-
сподь призывает верующих в Него.

Своим Воскресением Спаситель победил смерть и со-
воскресил с Собой человеческую природу, а Вознесением 
- открыл человеку путь на Небо, куда до этого не восходил 
никто из людей (Ин. 3:13).

Свт.григорий Палама: «Как Христос воскрес от 
мертвых, и смерть Им к тому не обладает, так и когда Он 
вознесся и воссел в вышних, вся высота находится под 
стопами Его, всем свидетельствуя, что Он — Бог над 
всем. И это и была «явленная гора Божия», как говорит 
Исаия (Ис.2:2), и на вершине всех разумных гор — «дом 
Божий» — Тело Владычнее. Ибо не Ангел, не человек, но 
Сам Господь плотию пришел и спас нас, став ради нас 
подобным нам и, в то же время, неизменно пребывая Бо-
гом. Как, когда Он сошел, Он не изменил Своего обита-
ния, но снизошел, так и восходя снова, Он не в Божество 
возвратился, но посадил на горнем престоле наше, вос-
принятое Им естество. Ибо, воистину, там Богу подоба-
ло представить первородным из мертвых наше естество, 
как некое начало первородных от лица всего рода».

Свт.Димитрий Ростовский: «Вознесся Господь наш 
от Нас на небо для того, чтобы открыть нам двери небес-
ные и чтобы мы невозбранно входили в небо. Праотец 
наш Адам затворил дверь райскую для всего рода челове-
ческого, сделал ее непроходимой для всех земнородных, 
и херувим с пламенным оружием стал у дверей райских; 
затворил Адам рай и путь к жизни, а отверз только входы 
к смерти и аду. Господь же наш сделал противоположное: 
затворил входы к смерти и аду, а отверз рай: сначала раз-
бойнику, которому сказал: «Днесь со Мною будеши в раи» 
(Лк. 23:43), а потом и всем по Своем вознесении отверз 
самое небо…

…Господь наш не носит ключей царства и жизни подоб-
но тому, как носит ключи смерти и ада: где нет врат, там 
не нужно и ключей, ибо при Вознесении Господнем не-
бесные врата совсем прочь взяты и уже никогда не будут 
после затворены, как пишется о сем в Откровении: «Врата 
его не имут затворитися во дни: нощи бо не будет» (Апок. 
21:25). Посему-то и ключи там не нужны. Сам Господь не 
носит их, но отдал их Петру и прочим апостолам, как бы 
говоря: «Мне они не нужны; носите их вы и уже без труда 
отверзайте отверстое, отверзайте незатворенное, отмы-
кайте незаключенное; если только кто сам своей волей 
заградил себе небесный вход, тому вы можете помочь 
сими ключами, следующим же за Мной свободен вход 
и без ключа, ибо врата для них не закрыты и, как взятые 
прочь, не могут затвориться».

георгий Мандзаридис: Несмотря на то, что в Возне-
сении Господь удалился видимым образом от учеников, 
Он остался с Церковью Своей Божественной природой, о 
чем и говорит в Своем обетовании: «се, Я с вами во все 
дни до скончания века» (Мф. 28:20). В этом заключается 
антиномия праздника - Вознесшийся Господь остается с 
человеком. «Святым Духом вошел Христос после возне-
сения в Церковь, чтобы пребывать в ней вечно».

журнал «Фома»

В Евангелии от Луки го-
ворится о том, как воскрес-
ший Иисус встретился со 
своими учениками и сказал 
им: «Так написано, и так 
надлежало пострадать Хри-
сту, воскреснуть из мерт-
вых в третий день, и пропо-
ведану быть во имя Его по-
каянию и прощению грехов 
во всех народах, начиная с 
Иерусалима. Вы же свиде-
тели сему. И Я пошлю обе-
тование Отца моего на вас; 
вы же оставайтесь в горо-
де Иерусалиме, доколе не 
облечетесь силою свыше» 
(Лк. 24: 46-49). «И собрав 
их, Он повелел им: не отлу-
чайтесь из Иерусалима, но 
ждите обещанного от Отца, 
о чем вы слышали от Меня, 
ибо Иоанн крестил водою, 
а вы, через несколько дней 
после сего, будете креще-
ны Духом Святым. Посему 
они, сойдясь, спрашива-
ли Его, говоря: не в сие ли 
время, Господи, восста-
новляешь Ты царство Из-
раилю? Он же сказал им: 
не ваше дело знать време-
на или сроки, которые Отец 

положил в Своей власти, 
но вы примете силу, когда 
сойдет на вас Дух Святой; 
и будете Мне свидетеля-
ми в Иерусалиме и во всей 
Иудее и Самарии и даже до 
края земли. Сказав сие, Он 
поднялся в глазах их, и об-
лако взяло Его из вида их» 
(Деян. 1: 4-9).

Евангелист Матфей про-
должает: «…одиннадцать 
же учеников пошли в Гали-
лею, на гору, куда повелел 
Иисус, и, увидев Его, по-
клонились Ему, а иные усо-
мнились. И приблизившись 
Иисус сказал: дана Мне 
всякая власть на небе и на 
земле. Итак, идите, научи-
те все народы, крестя их во 
имя Отца и Сына и Святого 
Духа, уча их соблюдать все, 
что Я повелел вам; и се, Я 
с вами во все дни до скон-
чания века» (Мф. 28:16-20). 
И снова пишет Лука: «… вы-
вел их вон из города до Ви-
фании и, подняв руки Свои, 
благословил их. И, когда 
благословлял их, стал от-
даляться от них и возно-
ситься на небо. Они покло-
нились Ему и возвратились 
в Иерусалим с великою ра-
достью» (Лк. 24: 50-53).

Так вознесся на небо 
Тот, Который вмещал небо 
в Себе. Тот, кто носил в 
себе ад, в ад и попадет, но 
тот, кто носил в душе своей 
небо, на небо вознесется. 
И действительно, никто не 
сможет вознестись на не-
беса, кроме тех, в ком есть 
небо; и никто не попадет в 
ад, кроме тех, в ком есть 
ад. Родственное тянется 

к родственному и соеди-
няется с родственным; а 
не родственное отвергает. 
Материя покоряется духу 
настолько, насколько душа 
человеческая исполнена 
Божиим Духом. И законы 
природы послушны закону 
нравственному, который 
управляет миром. А так как 
Господь Иисус Христос есть 
полнота Духа Святого и со-
вершенство нравственного 
закона, то Ему подчинена 
вся материя, весь физиче-
ский мир со всеми закона-
ми природы.

Любой человек, как дух, 
может в своей жизни одер-
жать победу над неким за-
коном природы с помощью 
другого закона природы, 
то есть преодолеть его ду-
хом своим. Христос же, как 
Богочеловек, мог покорить 
законы природы законом 
Духа, являющимся верхов-
ным законом тварного мира. 
Однако это понятие, как и 
всякое духовное понятие, 
только отчасти можно объ-
яснить обычными земными 
представлениями и рассу-
ждениями, да и то лишь на 
примерах и сравнениях.

Духовные вещи только 
тогда становятся ясными 
и несомненными, когда их 
видит и ощущает дух. Что-
бы видеть и чувствовать 
явления духовного мира, 
необходимы длительные и 
изнурительные духовные 
упражнения, после которых 
и по Божией благодати у че-
ловека может открыться ду-
ховное зрение, позволяю-
щее видеть то, что просто-

му смертному кажется не-
вероятным и невозможным. 
Однако человек должен 
прежде всего верить тем, 
которые видели невероят-
ное, и изо дня в день кре-
пить эту веру и стремиться 
увидеть то, что обычному 
взору недоступно.

Недаром же говорил 
Господь: «…блаженны не-
видевшие и уверовавшие» 
(Ин. 20: 29). Господь Бог 
радуется их вере, как отец 
на земле радуется, что 
дети верят каждому его 
слову. При Вознесении 
Христа присутствовали все 
Апостолы, собравшиеся на 
горе. Это была их послед-
няя совместная встреча. 
Однако это было не по-
следнее явление Христа. 
Позднее он являлся в виде-
нии апостолу Павлу на пути 
в Дамаск, апостолу Иоанну 
на острове Патмос, да и 
другим, как апостолам, так 
и мученикам, святителям и 
исповедникам на протяже-
нии всей истории христи-
анской Церкви.

Но придет день, и день 
тот не за горами, когда уви-
дят Его все праведники, 
крепко верившие в Него на 
протяжении своей жизни. 
И соберутся около Него 
на небесах все те, кто на 
земле крещен был во имя 
Его не только водой, но и 
Духом, и Огнем. И войдут 
они в радость Его, Которую 
Отец Небесный приготовил 
всем избранникам Своим, 
и воспримут радость не-
виданную, неслыханную, 
небывалую.

Святитель 
НИКОЛАЙ СЕРБСКИЙ

гОДОВЩИНа ПОДПИСаНИя акта 
О ВОССОеДИНеНИИ РПЦ И РПзЦ

ИеРуСалИМ. 17 мая 2024 года, в годовщину под-
писания Акта о каноническом общении Московского 
Патриархата и Русской Зарубежной Церкви, впервые 
в Троицком соборе Иерусалима было совершено со-
вместное торжественное богослужение, в котором при-
няли участие многочисленные представители Русской 
духовной миссии в Иерусалиме Московского Патриар-
хата (РДМ) и Русской духовной миссии в составе Зару-
бежной Церкви, сообщает сайт РДМ МП.

Богослужение возглавил начальник РДМ МП архи-
мандрит Вассиан (Змеев). Ему сослужили начальник 
Русской духовной миссии в составе Зарубежной Церк-
ви архимандрит Роман (Красовский), заместитель на-
чальника РДМ МП игумен Никон (Головко), духовенство 
монастырей и подворий обеих Миссий.

В храме присутствовали Чрезвычайный и Полно-
мочный посол Российской Федерации в Государстве 
Израиль А.Д. Викторов, первый секретарь Посольства 
России в Израиле Ф.В. Георги, глава службы протокола 
Посольства России в Израиле Н.ю. Федорова, настоя-
тельницы русских монастырей в Иерусалиме: Горнен-
ского — игумения Екатерина (Чернышева) с сестрами, 
Спасо-Вознесенского Елеонского — игумения Варвара 
(Новикова) с сестрами, Гефсиманского св. равноапо-
стольной Марии Магдалины — игумения Елизавета 
(Шмельц) с сестрами, директор Вифанской женской 
школы Зарубежной Церкви монахиня Мария (Валль), 
прихожане русских храмов Святой Земли.

На сугубой ектении была прочитана молитва о Свя-
той Руси, а также благодарственная молитва о совер-
шившемся восстановлении единства внутри Поместной 
Русской Православной Церкви. На заупокойной ектении 
возносились прошения о упокоении блаженнопочивших 
Патриарха Алексия II, митрополита Лавра (Шкурлы) и 
всех, на благо воссоединения Русской Православной 
Церкви потрудившихся отец, братий и сестер наших.

На великом входе и евхаристическом каноне были 
возглашены имена Блаженнейшего Патриарха Святого 
града Иерусалима и всей Палестины Феофила III, Свя-
тейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла и 
Первоиерарха Русской Зарубежной Церкви митрополи-
та Восточно-Американского и Нью-Йоркского Николая.

После отпуста Божественной литургии был совершен 
благодарственный молебен.

Затем с амвона Троицкого собора со словами при-
ветствия к верующим обратились архимандрит Васси-
ан (Змеев) и архимандрит Роман (Красовский).

К участникам торжества обратился А.Д. Викторов:
«Восстановление единства Русской Православной 

Церкви и Русской Зарубежной Церкви в 2007 году стало 
не просто примирением верующих, а беспрецедентным 
примером преодоления, глубоко укоренившегося рас-
кола. В этом русле исторической вехой стали достигну-
тые в 2022 году в Святой Земле «Согласованные прин-
ципы взаимодействия» между Русской духовной мисси-
ей в Иерусалиме Московского Патриархата и Русской 
духовной миссией в Иерусалиме Русской Зарубежной 
Церкви. 

К сожалению, христианским общинам Святой Земли 
приходится сталкиваться с трудностями и проявления-
ми нетерпимости. Имеют место нападения и на русские 
подворья. В этом контексте Посольство России в Из-
раиле проводит многоплановую работу с израильскими 
властями по обеспечению неприкосновенности религи-
озных объектов. 

Мы готовы к дальнейшему наращиванию много-
гранного партнерства с обеими Миссиями в интересах 
реализации неизменного курса России на сохранение 
и преумножение своего духовного и культурного при-
сутствия в Святой Земле, защиту интересов христиан и 
содействие установлению мира и стабильности в ближ-
невосточном регионе.

В заключение хотел бы еще раз от всей души по-
здравить всех с отмечаемой сегодня знаменательной 
датой.

Христос Воскресе!»
Служба коммуникации ОВЦС/

Патриархия.ru
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слушайте радио «радонеж» в любое время
через голосового Помощника «алиса»

https://www.facebook.com/radioradonezh

НОВОСТИ

«Сергей Николаевич об-
ладал Пасхальной радо-
стью, он был поистине Пас-
хальным человеком и ушел 
в Пасхальные дни».

Евгений НИКИФОРОВ,
директор «Радио Радонеж»

***
Еще позавчера я подошел 

к нему, а он: «Ой, Лешень-
ка!» - пытается улыбнуться. 
Последние его слова были: 
«Всех вас люблю».

Алексей юрьевич ЗАРОВ, 
главврач и директор

церковной больницы
Святителя Алексия

***
Е.Никифоров: Привет-

ствуем нашего гостя Сергея 
Андрияку. Будем сегодня 
говорить о творчестве. В 
этом году Вам исполняется 
65 лет. Срок небольшой, но 
все же итоги подвести мож-
но. Когда делаешь обзорную 
выставку, юбилейную, тут 
не столько формальность 
- можно посмотреть, как 
художник в течение своей 
жизни формировался и как 
человек.

С.Андрияка: Это - жизнь. 
Любая персональная вы-
ставка - взгляд на жизнь, а 
как было, как получилось. 
Часто спрашивают про но-
вое, что нового, но дело в 
том, что залы академии ху-
дожеств - иное простран-
ство, другие возможности. 
Это не возможности пока-
зать, как в Манеже, тысячи 
работ. Тут камерность. И ты 
видишь себя очень хорошо 
в этой ретроспекции време-
ни, в продолжении от дет-
ства до сегодняшнего дня.

Е.Никифоров: Как полу-
чилось, что возник художник 
Андрияка?

С.Андрияка: У каждого 
ребенка есть потребность 
что-то делать. Лепить, ри-
совать, петь. Эта потреб-
ность естественная, и есть 
она у каждого. Некоторые 
родители такие потреб-
ности пресекают. Лепить 
- это грязно, это проблемы 
дома - все и везде залепле-
но пластилином. Моя мама 
наоборот поощряла, под-
держивала мою любовь к 
лепке. Помнить это не могу, 
мама рассказывала. Мне, 
маленькому, дали цветные 
карандаши, а я по обоям 
всеми цветами возил: мама, 
посмотри, какой красивый 
веер. Мама могла наказать, 
но не сделала этого.

Е.Никифоров: Хочется 
донести родителям, что 
ребенок, рисуя на обоях, 
так дарит свое искусство 
родителям.

С.Андрияка: Родители 
разные, но главное под-
держать естественную по-
требность. У меня дальше 
лепка пошла. Леплю. Потом 
начинаю рисовать. И мама 
напугалась. Посвятить себя 
этому? Мама видит мужа-
художника, понимает, что 
вещь это опасная. Что же 
будет? Как с этим жить? Она 
начинает прятать от меня 
кисти и краски до поры. 
Потом задала вопрос. При-
зналась, что профессия тя-
желая, как монастырь, но 

надо до конца. А готов ли я? 
Не задумываясь, я ответил 
утвердительно. Так получи-
лось, что я иду до конца.

Е.Никифоров: Значит, ка-
мерная выставка дает воз-
можность посмотреть на 
себя. Там есть избиратель-
ность, что гораздо лучше.

С.Андрияка: Некоторый 
такой пласт работ, как пор-
трет, просто вылетел из экс-
позиции. Я много занимался 
исторической картиной. Но 
я не показываю там масля-
ную живопись, просто обо-
значил это направление. В 
акварели же развитие боль-
шое и очень разнообраз-
ное. В творчестве и жизни 
есть период, он прошел, и 
все, в него не попасть. Так и 
сменяются периоды. Потом 
идут наработки больших 
каких-то вещей. Это все 
разные этапы. Чем ты жи-
вешь сегодня, ты не очень 
пока понимаешь, оценить 
это сразу нельзя. Но если 
зритель настроится на вол-
ну, то он многое почувству-
ет. Нельзя не почувствовать, 
например, тяжести, боли, 
как после того пожара, пом-
ните - в Манеже 2004 году? 
Мы должны были перевезти 
несколько тысяч работ для 
огромной выставки в Мане-
же. Там были работы наши, 
наших детей. И зрелище 
страшное - смотреть, как 
это все горит. Божией мило-
стью работы не успели за-
везти, хотя баннеры висели. 
Я не мог отделаться от этого 
тяжелого состояния очень 
долго. После этой трагедии 
директор Манежа пришел 
ко мне, сказал, что сгорели 
деньги внутри сейфа, кото-
рый стоял там в кабинете, 
набитый зелеными купю-
рами. Удивительно, что при 
той температуре не сгорела 
икона, которая висела на 
стене. Какие тут могут быть 
комментарии? Директор 
был нерелигиозный чело-
век, но он был потрясен.

В рамках ближайшей вы-
ставки будут дни, когда я 
буду сам общаться с го-
стями, проведу экскурсию. 
Приходите. Пречистен-
ка, 19, здание Академии 
художеств.

Е.Никифоров: Как при-
шло понимание, что главный 
Ваш язык - акварель?

С.Андрияка: У меня как 
у всех. Все пришли в сури-
ковскую школу учиться. Три 
первых года все одинаково 
проходили акварельную жи-
вопись. Я не был особым, 
лучшим, не был впереди 
всех. Работал, мне очень 
нравилось. Помимо этого 
работал гуашью. Этих работ 
много, тысячи, думаю. Глав-
ным образом работал много 
по памяти, самоотвержен-
но, долго. А потом пере-
ход на масляную живопись. 
Перешел только потому, что 
надо. Писал и маслом, и ак-
варелью, которую не бросал. 
В Суриковском акварель ни-
кого не интересовала. Я был 
на факультете живописи, 
не на графике. Там только 
маслом надо было писать. Я 
пишу, а потом беру акварель 
и пишу для себя, когда никто 
не просит. Не мог отказать 
себе в удовольствии - не-
объяснимая любовь.

Е.Никифоров: Начина-
ется все с акварели. 3 года 
учебы. Акварель считалась 
начальной стадией для все-
го. Акварель вроде бы про-
ще всего, но на самом деле 
это самая сложная техника, 

требующая большой акку-
ратности и внимания - не 
перепишешь.

С.Андрияка: Тут есть дру-
гой аспект. Я недавно об 
этом много думал. Ребенку 
интересно не просто мазать, 
но все же хочется любовать-
ся. Дети с огромным удо-
вольствием делают бабочку, 
жука - это внимание, любовь 
к мелочам в основном свой-
ственна большинству детей. 
Они это любят. Акварель же 
прозрачна, она дает пере-
ливы, сверкает, светится, 
она лежит на белом экране 
бумаги, что само по себе 
красиво. Это вызывает лю-
бование. Акварели избега-
ют, потому что преподавать 
трудно, но если ты пишешь 
акварелью, то получаешь 
другое внутреннее воспита-
ние, идешь к свету. Матери-
ал удивительный, богатый. 
Столько света может дать!? 

И кстати, одновременно 
большой сложности ин-
струмент, которым можно 
добиться даже масляных 
эффектов. Можно сделать 
такую акварель, которую от 
масляной живописи отли-
чить нельзя.

Е.Никифоров: Были авто-
ритеты, которые произвели 
огромное впечатление?

С.Андрияка: Всегда. Я и 
сейчас учусь. Каждая работа 
для меня учеба. В то время, 
когда я учился, показывали 
мало акварелей, альбомов 
издавалось очень мало - 
крупицы буквально.

Е.Никифоров: Гонялись 
по антикварным лавкам, 
где хоть что-то можно было 
найти.

С.Андрияка: Тогда все, что 
издавалось, было еще и не-
доступно. Был дефицит все-
го. Сейчас заходишь - книги 
никто не покупает, всего на-
валом. Тогда ничего подоб-
ного не было, но народ был 
увлечен. Акварели Врубеля 
все почитали и любили. Для 
меня кумиром был Мариа-
но Фортуни, удивительный 
виртуоз, который повлиял на 
всю акварельную и осталь-
ную живопись, на многих 
художников последующего 
времени. Акварели для всех 
наших художников были как 
подсобный материал. Сури-
ков ехал в поездку за рубеж, 
брал акварели, писал Коли-
зей, Собор святого Петра в 
Риме. Все художники писа-
ли акварелью как вспомога-
тельным материалом. Когда 
в музей Изобразительных 
искусств Пушкина при-
возили акварели великих 
мастеров, буквально две-

три работы, то мы часами 
стояли и думали - как он это 
сделал? Я на этом и учил-
ся. Это и были авторитеты. 
Помню, в юности подарили 
мне альбом итальянского 
акварелиста, который писал 
виды Рима. Это было впе-
чатление. Было множество 
художников, которых никто 
не знал толком, но которые 
целевым образом зани-
мались только акварелью. 
Были направления целые, 
что было безумно интерес-
но. Для меня было открове-
нием, что египетские роспи-
си выполнены акварелью. 
Саркофаги расписаны тоже 
акварелью, то есть водяной 
клеевой краски на основе 
гуммиарабика, клея, рас-
тительного происхождения. 
Африканская акация растет 
только там.

Е.Никифоров: Какие сло-
ва!? Гуммиарабик, афри-

канская акация… Все это вы 
можете увидеть на выстав-
ке, воплощенное в неверо-
ятном свете акварельных 
работ. А что касается запад-
ных акварелистов? И какая 
тайна за этим стоит? «Заяц» 
Дюрера завораживает не 
меньше, чем «Мона Лиза».

С.Андрияка: Дюрер на-
писал не только «Зайца». У 
него есть масса акварелей, 
написанных на пергамен-
те, обработанной коже. Это 
такой вечный материал, с 
которым ничего не проис-
ходит. На нем писали книги, 
миниатюры. Много акваре-
лей, которые до нас дошли 
в идеальной сохранности, 
написаны именно на коже. 
Материалы должны быть со-
ответствующими. Сейчас у 
меня есть краски, которыми 
можно писать, как средне-
вековый художник, они аб-
солютно натуральные.

Е.Никифоров: Насколько 
я знаю, с акварельными кра-
сками огромные проблемы. 
Производят ли их в Питере?

С.Андрияка: Нет, все сей-
час перестроено на машины 
и на бизнес.

Е.Никифоров: Ужасно. 
Золотой телец…

С.Андрияка: Да, ручная 
краска делалась на мине-
ралах, глине. Они перети-
рались, упаковывалось, фа-
совалось вручную, труд был 
каторжный. Был Ленинград-
ский завод художественных 
красок. Эта эпоха ушла. В 
2000-х уже все поменялось. 
Есть одна фирма, которая 
производит прекрасные 
краски, средневековые 
какие-то. Американская 
фирма «Андрей Рублев». 

«ВсеХ Вас люБлю»Сергей Николаевич 
АНДРИЯКА16 Мая На 66-М гОДу жИзНИ

СкОНЧалСя НаРОДНый хуДОжНИк РФ
СеРгей НИкОлаеВИЧ аНДРИяка

МОСкВа. 16 мая на 66-м году жизни скончался 
Сергей Николаевич Андрияка, народный художник 
РФ, академик и член Президиума РАХ, основатель и 
руководитель Школы акварели, а также Академии ак-
варели и изящных искусств.

Российская культура понесла невосполнимую утра-
ту - Сергей Николаевич был одним из самых выдаю-
щихся мастеров акварели современности. Его талант 
признан как в России, так и во всем мире. Он владел 
множеством техник изобразительного искусства, 
включая темперу, гуашь и масляные краски. Значи-
тельную часть своей карьеры Сергей Николаевич по-
святил работе с мозаикой, витражами, офортом, ро-
списью по эмали и фарфору. Но все же главной для 
него всегда оставалась акварель - за годы творчества 
художник смог самостоятельно воссоздать утрачен-
ные приемы и методы работы с многослойной класси-
ческой акварелью.

Сергей Николаевич - представитель художествен-
ной династии. Обучать живописи его начал отец, за-
служенный художник РСФСР Николай Андрияка. В 
1982 году  Сергей Николаевич окончил факультет жи-
вописи Московского государственного художествен-
ного института имени В. И. Сурикова. В 1983 году Сер-
гей Андрияка стал членом Союза художников СССР, 
в 1996-м ему было присвоено звание заслуженного 
художника РФ, а в 2005 году он стал народным худож-
ником РФ. С 2001 года Сергей Николаевич являлся 
членом-корреспондентом, а с 2007-го - академиком 
Российской академии художеств.

Важнейшее значение для Сергея Андрияки имела 
педагогическая работа — он является автором мно-
жества уникальных учебно-методических пособий по 
художественному искусству. В 1999 году состоялось 
открытие Московской государственной специализи-
рованной Школы акварели Сергея Андрияки. В 2012 
художник стал ректором Академии акварели и изящ-
ных искусств Сергея Андрияки - уникального художе-
ственного учебного заведения нового типа, подобного 
которому нет не только в России, но и во всем мире.

Работы художника представлены в крупнейших му-
зеях мира и частных коллекциях. Сергей Николаевич 
активно участвовал в российских и международных 
выставках: с 1985 года их состоялось более тысячи. 
За творческую, педагогическую и общественную дея-
тельность С.Н. Андрияка был отмечен многочислен-
ными государственными, и общественными награда-
ми и премиями, в том числе Орденом Александра Не-
вского, Орденом почета «За большой вклад в органи-
зацию и проведение социально важных, общественно 
значимых мероприятий», орденом Петра Великого I 
степени, знаком отличия «За заслуги перед Москвой» 
и почетной грамотой Московской городской Думы, 
серебряными медалями Международного союза бла-
готворительных организаций «Мир добра» («За служе-
ние искусству»), Православного братства «Радонеж» 
(«За многолетние труды на благо Церкви и России и 
благодарностью за братскую поддержку и сотрудни-
чество»), нагрудным орденом «Служение искусству» 
Международной Академии культуры и искусства, зо-
лотой медалью им. А. Иванова «За выдающийся вклад 
в изобразительное искусство».

Смерть Сергей Николаевича - огромная утрата для 
всех нас. Ушел из жизни замечательный человек, вы-
дающийся художник, чьи работы получили признание 
и любовь во всем мире. Светлая память о мастере, ко-
торый прожил достойную жизнь, оставив после себя 
плоды своих дел, будет жить вечно. Выражаем глубо-
кие соболезнования родным, близким, друзьям и кол-
легам Сергея Николаевича Андрияки.

Православное Братство «Радонеж»

На МеСте ПОгРеБеНИя аПОСтОла 
ИОаННа БОгОСлОВа СОВеРшеНа 
лИтуРгИя

МОСкВа. 21 мая 2024 года, в день памяти апосто-
ла и евангелиста Иоанна Богослова, ответственный за 
окормление русскоязычных верующих на территории 
Турецкой Республики священник Георгий Сергеев со-
вершил Божественную литургию в храме на месте по-
гребения святого апостола в турецком городе Сельчук 
близ Эфеса.

За Литургией молились и причащались Святых Хри-
стовых Таин паломники, прибывшие из Москвы, Лондо-
на, Стамбула, Измира, Кушадас и Дидима.

На сугубой ектении были вознесены особые проше-
ния и прочитана молитва о Святой Руси.

По окончании Литургии отец Георгий произнес про-
поведь. Священник также поблагодарил Министерство 
культуры и туризма Турции за разрешение на соверше-
ние богослужения, а Русское общество культуры имени 
Солженицына и его председателя А. Пономарева — за 
помощь в организации паломничества верующих.

Служба коммуникации ОВЦС/Патриархия.ru
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Это семейный бизнес. 
Муж и жена производят 
прекрасные краски, со-

блюдая всю технологию.
Е.Никифоров: Значит, по-

требитель есть.
С.Андрияка: Это необыч-

ные краски. Те задачи, кото-
рые я перед собой ставлю, 
не вполне можно решить 
этими красками. Они не по-
хожи на ту привычную ак-
варель, которая у нас есть. 
Там есть и малопрозрачные 
краски, густые, похожие на 
гуашь, а есть очень прозрач-
ные. Цвета у них абсолютно 
гармоничны, потому что все 
взято из природы.

Е.Никифоров: А как раз-
вивалось акварельное ис-
кусство Сергея Андрияки? 
От краски ли он шел или от 
сюжетов?

С.Андрияка: Материал 
всегда имеет значение, но 
он не главный. Главное - то, 
что ты хочешь сказать лю-
дям. Это основа, на которой 
стоит художник. Это больше 
имеет отношение к эмоциям 
художника. Есть искусство 

рациональное, там никто 
ничего не говорит, надо как 
ребус его разгадывать. Мне 
такое искусство не близко. 
Я человек эмоциональный, 
считаю, что это должно дей-
ствовать на чувства и пере-
живания человека. Состоя-
ние природы, своей души, 
настроения, энергетику 
- ты даешь, и это начинает 
жить в самой работе. Перед 
формированием выстав-
ки я просматривал старые 
работы. Было время, ког-
да писали на том, что есть, 
бумаги хорошей почти не 
было. Если ложится краска 
- хоть писчая бумага. Смо-
трю сейчас на работы, на-
писанные на плохой бума-
ге, они начинают гибнуть. И 
гибнут безвозвратно, допу-
скать такое было нельзя, но 
такое было время.

Е.Никифоров: Краски 
были, бумаги не было. Сей-
час красок нет, бумаги - бо-
лее чем.

С.Андрияка: Краски тоже 
есть, но не совсем такие, ка-
кие бы хотелось иметь. Про-
блема бизнеса в том, что в 
самой краске мало краски, 
но много клея, наполнителя, 
всего. Те задачи, которые 
мы ставим, решить краска-
ми нашей и западной сегод-
няшней промышленности 
трудно. После нескольких 
слоев краска начинает бле-
стеть, именно потому, что 
там клея много. Старыми 
красками у меня написан 
купол Рождественского со-
бора. Там я писал купол и 
небо - 40 слоев, но ника-
кого глянца, бархатистый 
переход и ты получаешь 
необыкновенную глубину 

света и цвета. Наслоением 
акварельных красок и со-
четанием с однослойной ты 
получаешь и пространство и 
много эффектов.

Е.Никифоров: Вы гово-
рили о том, что нужно де-
литься. Художник не просто 
любуется своими работами. 
Ему хочется делиться? Кто 
Ваш зритель? И чем Вы бы 
хотели с ним поделиться?

С.Андрияка: Зритель, ко-
торый приучен видеть кра-
соту, радоваться ей, любить 
гармонию. Я все же пред-
ставитель традиционного 
искусства. Традиция - это 
гармония цвета, света, все-
го. В классическом искус-
стве другого не бывает - это 
как законы бытия. А дисгар-
мония, нетрадиционное ис-
кусство для тех, кто пред-
ставляет другое крыло. Для 
них мои работы близкими 
не будут, хотя любому хо-
чется жить, а жизнь и тра-
диция - это единое, а не-
традиционное - это смерть. 
Тогда начинаются разгово-
ры и споры… Я имею право 

на эксперимент, я ищу, я в 
поиске… Это возможно, но 
есть правда в жизни, в том, 
что она одна, едина, она 
для каждого. Это как Божия 
правда.

Е.Никифоров: Она само-
достаточна.

С.Андрияка: На этом 
основано мировое класси-
ческое искусство. Не могу 
представить себе, что «Ква-
драт» Малевича возвели бы 
в ранг искусства в античной 
древности. Это невозмож-
но было бы. Были в первую 
очередь духовные тради-
ции, что предусматривало 
гармонию, божественное 
творение, которое есть.

Е.Никифоров: Даже когда 
изображали ужасное, то де-
лали это гармонично.

С.Андрияка: А иначе не 
может быть. Но то, что се-
годня мы имеем такую раз-
ноголосицу в жизни, так это 
оттого, что она же у нас в 
наших головах. Искусство 
как зеркало отражает все! 
Сейчас - ту неразбериху, в 
которой мы запутались. В 
искусстве есть все, что есть 
в жизни. Можно к этому от-
носиться спокойно, но я 
уверен, что человеку нужен 
свет и утверждение жизни.

Е.Никифоров: Среди Ва-
ших друзей много тех, кто 
разделяет эту позицию, и 
их работами можно толь-
ко наслаждаться. Никто из 
них, однако, не создал шко-
лу, академию акварели. Как 
возникла эта идея?

С.Андрияка: Это произо-
шло естественно. Отец пре-
подавал всю жизнь. Мама 
педагог иностранного язы-
ка, стезя иная, но тоже пе-

дагог. Мне пришлось пре-
подавать с третьего курса 
Суриковского спустя два 
года, как отец ушел из этого 
мира. Мне было интересно, 
мне казалось, что препода-
вание - не трата себя, а на-
оборот. Уча другого, учишь 
себя. Ты, как аккумулятор, 
подзаряжаешься. На чужих 
работах открываешь многое 
из того, чего ты не знал, не 
понимал. На этом всему 
учишься. Мне показалось, 
что это не мешает творче-
ству, а даже и помогает. Это 
стало развиваться. Сначала 
школа, потом академия.

Е.Никифоров: Вы при-
несли массу методических 
пособий. А для кого они 
издаются?

С.Андрияка: У нас акаде-
мия во многом выполняет 
функцию методического 
центра. Началось со шко-
лы. Туда пришел с улицы 
ребенок, научи! И мы как 
раз это и делали. Это было 
трудно методически, после-
довательно, чтобы любого 
научить. Спрашивается - за-

чем его надо обязательно 
научить? Чтобы он открыл 
мир вокруг себя. Как толь-
ко он начинает уметь, он 
начинает проникать в эту 
ремесленную пока сторо-
ну, но мир начинает перед 
ним раскрываться. Это же 
созерцание. Он смотрит на 
предметы, на красивый пей-
заж, он любуется.

Е.Никифоров: В самом 
примитивном смысле - 
бесконечное сегодняшнее 
фотографирование.

С.Андрияка: Сегодня, 
когда ты рисуешь, это дру-
гое открытие. Мы видим 
мир не глазами фотоап-
парата, а совсем другим 
внутренним зрением, кото-
рое позволяет мир внутри 
раскрыть, и ты понимаешь, 
какое величие и красота 
тебя окружают. Это каждый 
день, каждую минуту. Этим 
хочется делиться. Вот мы 
и учим. Не всем надо быть 
профессионалами, супер 
художниками. Главное, что-
бы человек просто для себя 
открыл этот мир красоты и 
с этим миром жил и рабо-
тал. Мы много издаем учеб-
ной литературы. Впервые 
издаем научный журнал. 
Это целый большой цикл. 
Журнал как раз адресован 
нашему художественному 
образованию, как можно 
научить разным техникам, 
мастерству. В этом сегодня 
большой дефицит. Методик 
таких почти нет. Освещаем 
и секреты старых мастеров. 
Для тех, кто занимается ис-
кусством, это будет важный 
и нужный журнал.

Е.Никифоров: У нас в 
стране готовят специаль-

ных учителей ИЗО. Ваша 
академия готовит таких 
учителей?

С.Андрияка: Не совсем, 
хотя и есть те, кто идет по 
этой стезе. Мы занимаемся 
и повышением квалифика-
ции, обучаем педагогов. Это 
приоритетное направление. 
Оно проходит и по прези-
дентской программе «Си-
риус». В Сочи приезжают не 
только дети со всей страны, 
но педагоги. С ними делят-
ся опытом лучшие препо-
даватели. Конечно, у нас 
огромное количество учеб-
ной литературы. Мы пере-
издали учебник «Начальный 
рисунок». В нем заложены 
базовые основы професси-
онального художественного 
ремесла. Сейчас в работе 
у меня «Сочинение пейза-
жа». Мы выходим на натуру 
и рисуем.

Е.Никифоров: Нет проти-
воречия в названии?

С.Андрияка: Все, что мы 
видим вокруг, на нас про-
изводит определенное впе-
чатление. Что-то в памяти 
остается, нечто главное. 
Это остается и является тем 
образом, который у каждо-
го возникает. Я посмотрел, 
увидел что-то, принес впе-
чатления домой, хочу это 
изобразить. Если я сижу на 
натуре и пишу, то во мно-
гом это срисовывание. Я 
не могу натуру преобразо-
вать, сделать ее образом, 
очистить от всего, что во-
круг, вычленить главное мне 
сложнее. А когда я имею 
набросочек, этюдик, то по 
нему я уже создаю какой-то 
очищенный образ. В нашем 
учебном пособии речь идет 
как раз о том, как эти об-
разы создаются. Делаются 
рисунки, подготовительная 
работа, черновая, и как это 
преобразовывается потом. 
Я рисую реликтовый парк, 
например, красивейший, а 
потом делаю из него парк в 
дождливую погоду, с гряз-
ной дорогой. И по такому 
принципу можно работать. 
Дождя ты не видел, но образ 
тебе представился, и рабо-
тать так можно. Об этом в 
книге все есть. Это для тех, 
кто уже имеет некоторые 
навыки, но хочет развивать-
ся не просто в натурном 
этюде, но создавать обра-
зы. Традиционно это было 
очень принято у всех старых 
мастеров. Посмотрим из-
вестные вещи Саврасова. 
«Грачи прилетели». Или 
Левитана «Вечерний звон». 
Таких мест, как на картинах, 
мы не найдем.

Е.Никифоров: Вот что там 
завораживает? Аллея эта в 
Сокольниках? Да ничего в 
ней особенного, а как полу-
чилась блестяще?!

С.Андрияка: И здесь как 
раз создается образ. Золо-
тая осень какая-то. Ну, небо, 
речушка, золото листьев, 
какая тут экзотика? А впе-
чатление завораживает. Это 
работает как раз образ, ко-
торый называется картиной. 
К этому нужно стремиться. 
Учебное пособие в этом мо-
жет хорошо помочь.

Е.Никифоров: Меня всег-
да поражало Ваше пред-
ставление о том, что любой 
человек может взять кисточ-
ку и бумагу и рисовать.

С.Андрияка: Приходите 
рисовать, смотреть выстав-
ки. Тем, кто занимается се-
рьезно живописью, будет 
интересна и методическая 
литература и учебные филь-
мы, которые могли бы во 
многом помочь.

15.09.2023г.
https://youtu.be/

IukT2fuVn84

НОВОСТИНОВОСТИ

МежДуНаРОДНый ПРаВОзаЩИтНый
алЬяНС ПРОтИВ заПРета На ВъезД 
СеРБСкОгО ПатРИаРха В кОСОВО

МОСкВа. Грубым нарушением норм международного 
права и актом дискриминации по отношению к верующим 
Сербской Православной Церкви назвал Международный 
правозащитный альянс «Церковь против ксенофобии и 
дискриминации» отказ властей Косово пропустить иерар-
хов во главе с Патриархом Сербским Порфирием для бо-
гослужения и проведения официальных мероприятий.

Как сообщалось ранее, 13 мая 2024 года Святейший 
Патриарх Порфирий и группа из семи архипастырей, 
направлявшихся в монастырь Печской Патриархии для 
совершения Божественной литургии, которой, согласно 
традиции, им надлежало открыть очередной Архиерей-
ский Собор Сербской Православной Церкви, были оста-
новлены на контрольно-пропускном пункте «Мердаре» 
на административной линии, отделяющей Косово и Ме-
тохию от Центральной Сербии. Без объяснения причин 
Патриарху Сербскому и сопровождающим Его Святей-
шество иерархам объявили, что въезд на территорию 
непризнанной «Республики Косово» для них запрещен.

В опубликованном 16 мая заявлении пресс-службы 
Альянса «Церковь против ксенофобии и дискримина-
ции» также обращается внимание на то, что данный от-
каз «никак не мотивирован», а кроме того, «он не был 
оформлен юридически, в настоящее время формаль-
ная причина запрета на въезд остается неизвестной».

«Считаем целесообразным организацию юридическо-
го процесса защиты прав в этой ситуации в соответствии 
с международным правом, а также согласно законода-
тельству, действующему на территории Косово», — гово-
рится в заявлении, размещенном на сайте правозащит-
ной организации. По этому направлению правозащитный 
Альянс «Церковь против ксенофобии и дискриминации» 
направит соответствующие предложения и рекоменда-
ции Патриархии Сербской Православной Церкви, а так-
же письменные запросы о инциденте властям Косово.

«Со своей стороны Альянс обеспечит присутствие 
информации о факте дискриминации, необоснованном 
ограничении свободы передвижения и религиозной де-
ятельности иерархов Сербской Православной Церкви 
— на международных совещаниях, касающихся Косово, 
в том числе и в рамках отчетных процедур мониторинга 
соблюдения стандартов защиты прав человека», — под-
черкивают правозащитники.

***
Международное правозащитное объединение «Цер-

ковь против ксенофобии и религиозной дискримина-
ции» было создано в декабре 2023 года рядом иерар-
хов и священнослужителей Поместных Православных 
Церквей совместно с неправительственными организа-
циями «Public Advocacy», «VSI Zmogaus teisiu apsauga», 
«European institute for religion and law», имеющими кон-
сультативный статус при Экономическом и социальном 
совете Организации Объединенных Наций.
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гОСПОДЬ Не ОСтаВИт 
МИтРОПОлИта аРСеНИя

ДОНеЦк. Искреннюю поддержку митрополиту Свя-
тогорскому Арсению и вверенной его игуменскому по-
печению братии Успенской Святогорской лавры выра-
зил митрополит Черногорско-Приморский Иоанникий 
(Сербская Православная Церковь). Он выразил надеж-
ду «на демократический и беспристрастный подход к 
решению дела владыки Арсения, после чего он смог бы 
вернуться к управлению монастырем».

Известно, что в конце апреля Службой безопасности 
Украины были проведены обыски в Святогорской лавре  
одном из крупнейших монастырей Украинской Право-
славной Церкви, известном на Украине и за ее преде-
лами. Наместнику обители митрополиту Святогорскому 
Арсению предъявлено подозрение по политическим 
статьям. Основанием для уголовного преследования 
названо его слово в храме. Сам митрополит Арсений 
был задержан в ходе обыска, а на следующий день 
суд арестовал его на 60 дней содержания под стражей 
без права внесения залога. 13 мая апелляционный суд 
оставил меру пресечения без изменений.

«Мы знаем митрополита Арсения как мудрого па-
стыря, который пользуется уважением от собратьев-
архиереев как в Украине, так и за ее пределами, братии 
Святогорской лавры, ее многочисленных прихожан-
паломников и беженцев, которые с самого начала вой-
ны обрели в святой обители кров, - говорится в письме 
митрополита Иоанникия, опубликованном на сайте Свя-
тогорской лавры. С 2014 года и доныне монастырь за 
свой счет и при поддержке многих социальных миссий 
различных епархий Украинской Православной Церкви 
ежедневно неуклонно совершает гуманитарную дея-
тельность, поддерживая местных жителей не просто в 
сложных обстоятельствах военного времени, а - до-
вольно часто - в тяжелейших для выживания условиях».

«В эти святые дни верим, что Воскресший Христос 
не оставит Своего верного служителя, благословит 
быть торжеству закона и управит митрополиту Арсению 
вернуться в добром здравии к непосредственным обя-
занностям наместника Лавры», — пишет митрополит 
Черногорско-Приморский Иоанникий.

Служба коммуникации ОВЦС/Патриархия.ru
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Прямые эфиры: воПросы о вере и сПасении 

НОВОСТИ

В Пасху нам дается откро-
вение благодати и истины, 
то, что бесконечно превосхо-
дит все, что было дано когда-
либо человеку. «Ибо Закон 
дан через Моисея, благодать 
же и истина произошли че-
рез Иисуса Христа». И во вто-
рой день Пасхи мы слышим: 
«Бога не видел никто никог-
да; Единородный Сын Сущий 
в недре отчем, Он явил». Ни-
кто до этого никогда не видел 
Бога. Ничто духовное не мо-
жет быть увидено телесными 
глазами, тем более Сам Бог.

Потому мы живем верою, 
которою видим Невидимого. 
Эта вера дана нам Тем, Кто 
видел Бога и Кто Сам Бог. 
Кто знает Отца как Сын, и в 
Ком лучше узнается Отец, 
чем в Сыне? Он — Сын Его 
Возлюбленный, в Нем — Его 
благоволение. И все сокро-
венное в Отце Сын явил. Яс-
ность и полноту откровения, 
волю Отчую, путь спасения. 
Это и есть благодать и исти-
на Воскресения Христова.

И мы слышим свидетель-
ство Иоанна испытующим его 
иудеям: «Я глас вопиющего 
в пустыне: исправьте путь 
Господу, как сказал пророк 
Исаия». Он дает ответ слова-
ми Писания, чтобы показать, 
что Писание исполнилось в 
нем. Он дает ответ в очень 
смиренных, исполненных са-
моуничижения словах. Он как 
бы говорит им, что сам он не 
имеет никакого значения: «Я 
глас, я только глас». Но так 
произносит он эти слова, что 
они не могут не слушать его. 
Ибо он — поистине глас, глас, 
пробуждающий от сна, от-
крывающий истину.

Протоиерей
Александр ШАРГУНОВ после того, что мы узналИ 

В пасХу господню
Бога не видел никто никогда; Единородный Сын, сущий в недре Отчем, 

Он явил. И вот свидетельство Иоанна, когда Иудеи прислали из Иерусали-
ма священников и левитов спросить его: кто ты? Он не отрекся, и объявил, 
что не Христос. И спросили его: кто же? ты Илия? Он сказал: нет. Пророк? 
Он отвечал: нет. Сказали ему: кто же ты? чтобы нам дать ответ послав-
шим нас: что ты скажешь о себе самом? Он сказал: я глас вопиющего в 
пустыне: исправьте путь Господу, как сказал пророк Исаия. А посланные 
были из фарисеев; И они спросили его: что же ты крестишь, если ты не 
Христос, не Илия, не пророк? Иоанн сказал им в ответ: я крещу в воде; но 
стоит среди вас Некто, Которого вы не знаете. Он-то Идущий за мною, но 
Который стал впереди меня. Я недостоин развязать ремень у обуви Его. 
Это происходило в Вифаваре при Иордане, где крестил Иоанн.

Служители Бога — только 
голос, через который Богу 
угодно говорить с миром. 
И когда священник воскли-
цает: «Христос Воскресе!» 
— вся земля, не только те, 

кто стоит в храме, отвечают 
ему громоподобным: «Воис-
тину Воскресе!» Вся земля? 
Или скоро это тоже будет 
глас вопиющего в пустыне? 
И Сын Человеческий, при-
дя, найдет ли веру на земле? 
Служители Бога призваны к 
такой огненной проповеди 
победы Божией, чтобы вос-

кресли многие умершие от 
холода апокалиптической 
зимы души. «Покайтесь, по-
тому что Христос воскрес, и 
приблизилось, как никогда, 
Царство Божие». «Исправьте 

путь Господу». Перестань-
те обманывать себя отно-
сительно путей Господних. 
Книжники и фарисеи соде-
лали их кривыми. Но сегодня 
Церковь как Предтеча воз-
вышает свой голос, чтобы 
все возвратились к перво-
начальной чистоте, к той, 
которую дает Сам Бог. Кто 

очистит этот сегодняшний 
мир от смрада и грязи? Нет 
такой воды, нет таких слез, 
которые могли бы это со-
вершить. Предтеча крестит 
в воде, и это все. «Но стоит 
среди вас Некто, Которого 
вы не знаете». Среди пас-
хального нашего ликования 
стоит воскресший Христос, 
как стоял Он на Иордане 
среди простых людей, и был 
одним из них.

Столько подлинно драго-
ценного сокрыто от мира. 
И Бог часто бывает бли-
же к нам, чем мы думаем. 
Царство Божие охватывает 
весь мир, и оно — уже по-
среди нас. Мы недостойны 
этого дара. Если больший 
из рожденных женами счи-
тал себя недостойным при-
близиться ко Христу, чтобы 
как раб развязать ремень 
у обуви Его, — что сказать 
о нас? Но после того, что 
мы узнали в Пасху Господ-
ню, для нас невозможна 
жизнь вдали от Него. «Это 
происходило в Вифаваре 
при Иордане, где крестил 
Иоанн». Вифавар означа-
ет «дом перехода». Пасха 
Господня и есть этот наш 
переход от смерти к жизни 
и от земли к небесам.

Протоиерей Александр 
Шаргунов, настоятель храма 
свт. Николая в Пыжах, член 
Союза писателей России.

Русская 
народная линия

В интернете уже доволь-
но давно ходят призывы к 
Константинополю осудить 
то, что называют «ересью 
русского мира».

Очевидная трудность с 
таким осуждением в том, что 
если религиозная поддерж-
ка державно-национальных 
задач и особенно ирреден-
тизма — ересь, то тут Кон-
стантинополь моменталь-
но попадет под свою же 
анафему.

1. Но начнем с того, что в 
выражении «ересь русского 
мира», первое, что броса-
ется в глаза — это усвоение 
«ереси» национального ха-
рактера. Между тем ересь, 
будучи искажением такой 
универсальной религии, как 
христианство, тоже долж-
на носить универсальный 
характер.

Постулируя националь-
ный характер ереси, вы тем 
самым приписываете на-
циональный характер орто-
доксии. Если вам повезло 
родиться, кем нужно, и вы 
не принадлежите к опреде-

ленной «плохой» нацио-
нальности, вы не можете 
впасть в эту ересь.

Правильное националь-
ное происхождение и граж-
данство становится важным 
бастионом ортодоксии. 
Если вы по рождению при-
надлежите к «эллинскому 
миру» и человек приятно-
смуглявый, вы истинно пра-
вославный. А если вам не 
повезло с местом рождения 
и родным языком (и чело-
век вы неприятно-бледный) 
— то вы, как минимум, под 
сильным подозрением.

Арианство, однако, не 
называют «германской ере-
сью», хотя оно особенно 
укрепилось у германцев. 
Ересь и Православие — это 
не вопрос этничности, под-
данства или гражданства. 
Это вопрос определен-
ных представлений о Боге. 
Ересь не может быть осуж-
дена в качестве «русской», 
«германской» или «гре-
ческой». Она может быть 
осуждена в только качестве 
ереси.

2. Под «идеологией рус-
ского мира» ее противники 
обычно понимают стремле-
ние объединить земли, где 
преобладает русский язык и 
культура, некогда бывшие в 
составе Российской Импе-
рии, в одном государстве. 
Но это — не богословская 

доктрина. Это доктрина по-
литическая, у нее есть впол-
не устоявшееся название 
— ирредентизм.

Эллины, предпринявшие 
в 1920-е годы попытку (ка-
тастрофически неудачную) 
отжать у турок хотя бы часть 
бывших своих земель, где 
было много греческого на-
селения, занимались тем же 
самым — ирредентизмом, 
что называлось красивым 
греческим словом «эно-
зис». Впало ли греческое 
духовенство, которое с эн-
тузиазмом поддерживало 
«Великую Идею», в ересь?

Если поддержка ирре-
дентизма с религиозных 
позиций есть ересь, давай-
те так и скажем — приме-
нительно к русскому, гре-
ческому и всем остальным 
случаям. Тогда, например, 
кипрский архиепископ 
Макариос не просто по-
литический деятель, роль 
которого в трагическом 
кровопролитии 1963 года 
является предметом спо-
ров, а именно еретик, по-
тому что ирредентистом-
то он был несомненным, и 
именно за это ему памят-
ник и поставили. (И те, кто 
памятник ставили, тоже 
выходят еретики).

3. Но можно сказать, что 
осуждение «ереси русского 
мира» есть осуждение сме-
шения Православия и воин-
ствующего национализма. 
Но тогда давайте так и ска-
жем «ересь религиозного 
национализма». Нет, в такой 
формулировке не пойдет? 
Надо обязательно обозна-
чить, что речь идет именно 
и только о русском, и ни 
в коем случае не о каком-
нибудь еще национализме?

Теоретически можно 
было бы осудить такое сме-
шение вообще, и сказать 
что-то вроде «Христос по-
слал Апостолов (и их пре-
емников) проповедовать 
Евангелие всем народам, а 
не возглавлять борьбу од-
них народов против других, 
нет среди нас ни эллина, 
ни русского, ни украинца, 
ни американца, но все и 
во всем — Христос, а если 
какие епископы оказались 
вовлечены в национально-
политическую борьбу мира 
сего, то не в этом было их 
призвание».

Но это было бы огром-
ным, невероятным, сверхе-
стественным потрясением.

Слишком много еписко-
пов будут задним числом 
записаны в еретики, слиш-

Сергей ХУДИЕВ про «ересь русского мИра»,
или как не попасть под собственную анафему

ком много памятников 
придется снести, слишком 
много фресок закрасить, 
слишком много икон заме-
нить, слишком многое в ка-
лендарях исправить.

Потому что епископ 
в роли национально-
политического вождя, 
воодушевляющего нацио-
нальных воинов на бой за 
национальное дело, — это 
явление не просто обычное, 
но и прославляемое, при-
чем не только в «русском», 
но и во всем православном 
мире. Смешение образов 
национального героя и свя-
того — это у нас, русских, 
бывает, но это определенно 
не с русских началось.

Если вы хотите осудить 
это как ересь и тяжкую бо-
лезнь, то мы знаем, от кого 
мы ее унаследовали.

Но борцы с «русским ми-
ром» (и уж точно Констан-
тинополь) никогда ни на 
что подобное не пойдут. Не 
только из опасения поссо-
риться с паствой — но и по-
тому, что они сами вполне 
искренне видят Церковь как 
национальное сообщество, 
перед которым стоят на-
циональные задачи, и люди 
вроде митрополита Мака-
риоса, который хотел вер-
нуть Кипр в родную гавань, 
в их глазах занимались 
именно тем, чем нужно.

4. Можно занять позицию 
отрицания национализма 

во имя вселенскости Церк-
ви и евангельского челове-
колюбия. «Где нет ни Елли-
на, ни Иудея, ни обрезания, 
ни необрезания, варвара, 
Скифа, раба, свободного, 
но все и во всем Христос» 
(Кол.3:11)

Можно указать на острый 
контраст между верой в 
единого Бога, Творца и Ис-
купителя всех людей, и по-
пытками объявить Его со-
юзником в борьбе одной 
нации против другой. Мож-
но счесть неуместными 
попытки представить Соз-
дателя мироздания инстру-
ментом чьих-то чисто по-
сюсторонних политических 
устремлений.

Эта позиция обладала 
бы своей богословской и 
нравственной привлека-
тельностью, и с нее можно 
было бы возгреметь про-
роческими обличениями 
— но Константинополь ее 
не занимал и никогда не за-
ймет. Иначе ему пришлось 
бы осудить собственную 
историю и собственное 
настоящее.

А осуждение «русского 
мира» именно как «русско-
го» было бы, в богословском 
отношении, бессмыслицей. 
Люди, конечно, постоянно 
склонны ставить в вину дру-
гим то, что себе они ставят 
в заслугу. Но выдать это за 
религиозное учительство — 
нерешаемая задача.

БИБлИя ИзМеНИла жИзНЬ 
ОкСаНы ФеДОРОВОй

уФа. 28 мая2024г. В эти дни в Уфе можно встретить 
известных телеведущих, писателей, актеров и музы-
кантов - Дарья Донцова, Олег Рой, Александр Олешко, 
Екатерина Климова, Ольга Кабо, Иван Замотаев, Ок-
сана Федорова и другие. Все они участники Междуна-
родной книжной ярмарки «Китап-байрам».

Известная телеведущая Оксана Федорова предста-
вила гостям ярмарки книгу «Маленькие герои боль-
шой войны», посвященную детям, которые вместе 
со взрослыми приближали Победу во время Великой 
Отечественной войны. А также сборник «Женщины - 
кавалеры ордена Славы» – в ней рассказывается о 
женщинах, которые сражались на фронте, проявляя 
отвагу и героизм.

После презентации телеведущая с удовольствием 
пообщалась с уфимцами. Так, на вопрос, какие книги 
она бы рекомендовала прочитать молодежи, Оксана 
Федорова перечислила целый список. В нем были и 
классика, и современные произведения. К примеру, 
она посоветовала молодым людям внимательно пе-
речитать «Евгения Онегина» Пушкина, чтобы усвоить 
урок, если любишь, надо вовремя сказать об этом, 
«Анну Каренину» Льва Толстого, чтобы понять жен-
скую душу.

Во время общения с уфимцами, телеведущая реко-
мендовала познакомиться с книгами психотерапевта 
Эриха Фромма, который по ее словам, объясняет, что 
такое любовь и помогает понять себя.

Оксана Федорова отметила, что старается читать 
книги каждый день, но не всегда удается из-за частых 
командировок. Посоветовала с малых лет приучать де-
тей к хорошей литературе, читая им на ночь.

Книгой, которая, изменила ее жизнь, Оксана Федо-
рова назвала Библию.

- Все авторы так или иначе пишут об одном и том 
же, как научиться любить, как пройти через сложные 
ситуации и не потерять веру, свою человечность, вну-
тренний мир. В какой-то миг подходим к духовной ли-
тературе, - сказала Оксана Федорова.

Напомним, что на Международной книжной ярмарке, 
которая проходит в Уфе, участвуют известные писате-
ли, художники, артисты и представители крупнейших 
издательств России и стран ближнего зарубежья.

Каждый найдет что-то интересное для себя. Так, на 
одной из площадок, в традиционной юрте, детей учат 
играть в башкирские игры и показывают, как прохо-
дила башкирская свадьба. На другой можно познако-
миться с «деревянными» книгами Галины Сазоновой, 
в том числе и посвященной 450-летию Уфы. Рядом 
идет сбор книг для школ Донбасса и новых регионов 
России, а на соседней площадке желающие могут на-
писать письмо бойцам СВО. На ярмарке представлены 
множество различных издательств с разных регионов 
страны. Гости ярмарки могут не только приобрести 
книжные новинки, но и пообщаться с любимыми авто-
рами, поучаствовать в мастер-классах, квестах и по-
пробовать блюда национальной кухни.
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очерки и реПортажи о церковной жизни

Е.Никифоров: В этом году 
мы отмечаем память Пушки-
на. Как бы Вы оценили этого 
гения, который даровал на-
роду свой талант ? Что сейчас 
Пушкин для нас?

А.Ужанков: Взглянем на 
жизнь Пушкина - она не иде-
альна, это пример челове-
ка, который воспитывался в 
либеральной среде, мягко 
сказать. В Царскосельском 
лицее половина преподава-
телей были масоны во главе 
с директором. Если сравнить 
раннюю поэзию Пушкина с 
поэзией лицеистов - найдем 
ли отличия? Нет. 

южная ссылка, место, куда 
направляется молодой чело-
век после учебы, и куда никто 
бы по своей воле поехать не 
захотел. Пушкина отправили 
в Кишинев. Пришлось дру-
зьям хлопотать, чтобы пере-
вести его в Одессу. Оттуда 
он писал, что познакомился 
с англичанином, атеистом, и 
через полчаса готов был раз-
увериться, что есть Бог. Вот 
так о себе свидетельствует 
Пушкин. Беру уроки «афе-
изма» (так раньше писали 
слово «атеизм»). Если бы не 
было Михайловского, что бы 
стало с Пушкиным? 

У каждого человека есть 
такой судьбоносный момент 
в жизни. Для Пушкина это 
было Михайловское. Не го-
ворю о конфликте с отцом, 
двойном надзоре полиции и 
духовенства, но Пушкин по 
сути впервые серьезно вы-
нужден был прийти к Иову 
наместнику Святогорского 
монастыря. Промысел Божий 
всегда творится через людей. 
Это известно лично мне по 
своей жизни. Появляется че-
ловек, который тебе позарез 
нужен, который будет прини-
мать судьбоносное участие 
в твоей жизни. Просто так 
ничего не происходит. Иов 
понимал, с кем имеет дело, 
понимал недюжинный ум и 
способности Пушкина. 

Буквально через два года 
прозвучала фраза, «я имел 
честь беседовать с самым 
умным человеком России». 
Вот оценка Иовом «семилет-
него» Пушкина. Но он сам его 
«сотворил», подсунул ему 
нужную литературу, а для 
Пушкина книги были всем. 
Находясь в Михайловском, 
он просил брата прислать 
как можно больше книг. В это 
время как раз вышла «Исто-
рия государства Российско-
го» Карамзина, и Пушкин ее 
хорошо знал, заинтересовал-
ся источниками, летописями, 
которые можно легко найти в 
монастыре. 

Когда Пушкин читал  
Киево-Печерский патерик, он 
воскликнул: «Боже, я не чи-
тал ничего более изящного, 
интересного, поэтичного!» 
Неслучайно понять повесть 
«Капитанская дочка» весь-
ма трудно, не зная Киево-
Печерского патерика. Оттуда 
многое идет. 

И вот прошел всего лишь 
год c начала духовного воз-
растания Пушкина, когда он 
пишет летом 1826 года: «Чув-
ствую, что мои духовные силы 
достигли полного развития, я 
могу творить». 

А до этого он себя называл 
«сочинителем». Раньше со-
чинял, а теперь могу творить. 
Совершенно на иной уровень 
переходит его творчество. 
Именно тогда он и напишет 
своего «Пророка». Сколько 
славянизмов в словах «Вос-
стань, пророк, и виждь, и 
внемли, исполнись волею 
моей, и, обходя моря и зем-
ли, глаголом жги сердца лю-
дей»! Раньше же Пушкин не 
использовал их, но посколь-
ку это пророчество, беседа 
с Богом, значит, тут должен 
быть сакральный церковно-
славянский язык, и Пушкин 
это прекрасно понимает. Это 
то, что мы сейчас понимаем, 
но Пушкин понял уже тогда. 

Вспомним первое пушкин-
ское православное произве-
дение - «Борис Годунов». Ле-
тописец пишет в келлии - это 

начало.
«Еще одно,
последнее сказанье —
И летопись
окончена моя.
Исполнен долг,
завещанный от Бога
Мне, грешному».
Кстати, почему летописа-

ние оканчивается в XVI веке? 
Да потому, что ожидался ко-
нец света и Страшный суд. 
История - это разворачива-
ние Божественного промыс-
ла о народе во времени до 
Страшного Суда. Пушкин это 
понимает уже тогда! Неверо-
ятное осмысление. Для него 
как летописца важно донести 
правдивость в изображении 
русской истории и поведении 
царей, потому что их власть 
от Бога, их мирское служение 
- Богу, это защита земли, на-
рода, веры. Кто отступает от 
этого - отступает от Бога.

Е.Никифоров: Именно 
этими тремя критериями и 
оценивается деятельность 
государя.

А.Ужанков: Верно! И Пуш-
кин после 26 года после воз-
вращения его Николаем I из 
ссылки, получает вопрос: 
чем бы он хотел заниматься. 
Он увлекся историографией, 
историей. Вот тебе место и 
жалование, какое и не сни-
лось. Карамзин когда-то вы-
прашивал 2000 рублей, а тут 
5000 с барского стола.

Е.Никифоров: Как его го-
сударь полюбил-то?! Какой 
прозорливый ум и вкус, чтобы 
понять, кто перед ним.

А.Ужанков: Так и Пушкин 
тем же отвечал. Нашли друг 
друга. Николай сильно по-
том переживал, что Пушкина 
не уберег. Он старался смяг-
чить свою вину - раздал дол-

ги, обеспечил детей как мог, 
каждой дочери пансион, по-
ступление на госслужбу для 
мальчиков, Наталье Никола-
евне пансион до замужества. 
Это то малое, что мог сделать 
государь. Благодаря тому, что 
Жуковский постоянно кур-
сировал между государем и 
Пушкиным, остались такие 
слова Александра Сергееви-
ча на смертном одре, в часы 
последних страданий перед 
кончиной. Он просил уверить 
императора, что «весь был 
бы его», если бы остался жив. 
Это осознание того, кому он 
служит. Отечеству и госуда-
рю - для Пушкина это слилось 
воедино. 

Пушкин был монархистом, 
это бесспорно. Он воспри-
нимал императора как по-
мазанника Божьего, что не 
происходило случайно. Само-

держец отвечает перед Богом 
за народ, страну. Николай I 
прекрасно это понимал.

Когда в «Капитанской доч-
ке» герои Пушкина едут в ки-
битке, идет разговор. Пугачев 
говорит, что его ребятушки 
«его головой свои шеи спа-
сать будут». А ты к матушке 
Императрице кинься в ноги! 
Авось, помилует?

Мы не задумываемся, но, 
по сути, Петруша Гринев из 
простого разбойника хочет 
сделать благоразумного. При-
ди, покайся! Тут мы и видим, 
что есть воля государева. За-
чем нужно, спрашивал Пуш-
кин, чтобы один человек стоял 
над законом? Закон слеп! Он 
и выеденного яйца не стоит, 
это пустота, мертвечина. По 
закону можно осудить и на 
смерть. А монарх - над зако-
ном, и именно он должен про-
являть милосердие.

Е.Никифоров: «Слово о за-
коне и благодати». Первое 
наше богословское сочине-
ние. У Вас есть замечатель-
ное произведение по исто-
рии русского самосознания. 
Вы наверняка это положили 
как краеугольный камень 
- милость?

А.Ужанков: Конечно! Мило-
сердие! «Капитанская дочка» 
не совсем о том, чтобы бе-
речь честь смолоду. Это всем 
известно. Третий эпиграф во-
обще мало кто помнит - «так 
кто ж его отец?» Там начина-
ется: отец мой, Петр Андрее-
вич Гринев … Что такое «отец 
мой» - это же аллюзия на Отче 
наш. Православный чело-
век сразу это увидит. Призыв 
здесь - будьте милосердны 
как Отец ваш Небесный, ка-
ким судом судите, таким и вас 
будет судить Отец ваш Не-

бесный. И тут получается, что 
капитанская дочка Маша Ми-
ронова - только ли она капи-
тана Миронова дочка? Гений 
Пушкина в том, что каждое 
новое прочтение дает новое 
знание. Что же я этого 20 лет 
назад, когда читал, не видел?! 
А потому что тогда сознани-
ем не дорос. И вот в очеред-
ной раз перечитываю письма 
Маши Мироновой. «Богу было 
угодно лишить меня отца и 
матери. Не имею на земле…» 
Что это значит? Это 28 пса-
лом, когда никого на земле 
не остается, а только Отец 
Небесный, Который ведет че-
ловека. А тот в свою очередь 
доверяется Богу полностью 
во всех своих поступках, как 
Маша Миронова. Так Кто же 
его отец? Так Кто же ее отец? 
Возьмите письмо Маши и 
псалом 28 - сравните, получи-
те интересные впечатления.

Е.Никифоров: Получается, 
что Пушкин житие русского 
человека написал?

А.Ужанков: О том и речь! 
Я задаю студентам вопрос, 
какое произведение я имею 
в виду: молодой человек от-
правляется куда-то на пере-
кладных, достигает места, 
встречает барышню, она на-
пишет ему письмо, будет у 
него дуэль. Отвечают, что 
«Капитанская дочка». Ан нет - 
«Евгений Онегин». Одна фабу-
ла, один сюжет. Чего Пушкину 
не хватало? Хватало сюжетов! 
Кто отец Евгения Онегина? А 
неизвестно его имя! А значит, 
нет отчества, а также и отече-
ства. Русский иностранец - 
«сперва мадам за ним ходила, 
потом месье ее сменил». А 
Петруша? Имел воспитание 
другое совершенно! Отец 
есть, он известен. Андрей 
Петрович - отсыл к Андрею 
Первозванному - особому для 
Руси святому. Дальше - Саве-
лич, который за трезвое по-
ведение пожалован в дядьки. 
Это русский человек! И все 
это житие русского человека 
- милосердного, служаще-
го Отечеству и тому, кому он 
присягнул, человека чести и 
достоинства, любящего жерт-
венно. И мало кто обращает 
внимание на последние слова 
расставания Петра Гринева 
и Пугачева по освобождении 
Маши Мироновой. «Закончи 
так, как и начал». Отпусти на 
все четыре стороны, а мы, где 
бы ты ни был и что бы с тобой 
ни было, за тебя и душу твою 
грешную Бога будем молить. 
Вот они разошлись. Еще ни-
кто не обращает внимания на 
приписку от издателя. Она су-
щественна. «В таком-то году… 
Петр Гринев был освобожден 
по именному указу импера-
трицы Екатерины II, и он при-
сутствовал на казни Пугачева, 
который увидел его в толпе и 
кивнул головой, которая окро-
вавленная через минуту была 
показана всему народу». Что 
это за кивок? Дворянин всег-
да держал слово. Помнишь, 
что обещал? Что бы ни было 
- молиться будешь. Когда 
происходит осознание у Пу-
гачева? В последний момент, 
когда жить остается несколь-
ко секунд. В толпе он искал 
глазами кого-то, увидел Гри-
нева, кивнул - если ты здесь, 
значит, ты помнишь, будешь 
молить Бога за мою душу. Вот 
глубина!!! Потрясающе.

Е.Никифоров: Благодарю 
Вас за содержательный рас-
сказ. Теперь совсем очевид-
но и ясно, почему Пушкин - 
«наше все».

жИтИе русского челоВека
В тВорчестВе а.с.пушкИна

Александр Николаевич 
УЖАНКОВ

В студии  Александр Николаевич Ужанков, доктор филологических наук, 
профессор и директор Радио «Радонеж» Евгений Никифоров.

НОВОСТИНОВОСТИ

СНеСеН ДеСятИННый МОНаСтыРЬ
МОСкВа. Синодальный отдел по взаимоотношени-

ям Церкви с обществом и СМИ выступил с заявлением 
в связи со сносом Десятинного монастыря в Киеве.

В ночь на 17 мая 2024 года киевские власти незакон-
но снесли Десятинный монастырь, который был возве-
ден на месте первой каменной церкви Древней Руси, 
построенной в X веке. Десятинный монастырь пользо-
вался особым почитанием у киевлян и православных 
верующих по всему миру, однако это не остановило 
киевские власти, которые, как в богоборческие време-
на, под покровом ночи с помощью тяжелой техники и 
вооруженных людей уничтожили церковное здание.

Киевляне сегодня приходят молиться на место, где 
стоял храм, разобранный богоборцами. Киевские 
власти повторили то, что делал хан Батый, а несколь-
ко столетий спустя — служители государственного 
безбожия.

Верующие Русской Церкви, как и многих других По-
местных Церквей, испытывают боль от очередного пре-
ступления, совершенного наследниками богоборцев.

В памяти верующих всего мира останется память о 
том, как при попустительстве политических сил, по-
кровительствующих украинским властям, и молчании 
правозащитного сообщества безнаказанно уничтожа-
ется Украинская Православная Церковь, ее духовное и 
материальное наследие, а ее верующие переведены в 
разряд людей, лишенных прав и голоса.

Богоборческие деяния украинской власти не будут 
забыты, а все за них ответственные ответят перед су-
дом истории и судом Божиим.

Синодальный отдел по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ/Патриархия.ru

ЦеРкОВНая ПОМОЩЬ: ВызОВы, 
СМыСлы, РеСуРСы

МОСкВа. 6 июня 2024 года в пространстве «Благо-
сфера» в Москве состоится конференция «Церковная 
помощь: вызовы, смыслы, ресурсы». Форум органи-
зован порталом Милосердие.ru в рамках своего 20-
летнего юбилея при поддержке Фонда президентских 
грантов. К участию приглашаются представители 
НКО, церковных благотворительных проектов, жур-
налисты некоммерческого сектора и академические 
исследователи.

В конференции примут участие:
председатель Синодального отдела по церковной 

благотворительности и социальному служению епи-
скоп Верейский Пантелеимон;

настоятельница Марфо-Мариинской обители мило-
сердия г. Москвы игумения Елисавета (Позднякова);

председатель социального отдела Московской (го-
родской) епархии протоиерей Михаил Потокин;

главный редактор благотворительного портала Ми-
лосердие.ru юлия Данилова;

главный врач Марфо-Мариинского медицинского 
центра «Милосердие», педиатр, паллиативный врач 
Ксения Коваленок;

психолог и рефлексотерапевт Первого московского 
хосписа имени В.В. Миллионщиковой Фредерика де 
Грааф;

детский и семейный психолог, эксперт Синодально-
го отдела по благотворительности Елена Лутковская.

Участники конференции обсудят, в чем цель служе-
ния ближним и как она соотносится с исчисляемой эф-
фективностью деятельности НКО, как преодолеть кри-
зис в помощи подопечным и где найти силы.

Темы конференции: «Истинная задача церковного 
НКО - изменить мир или... себя?», «Определение гра-
ниц власти и помощи в коммуникации с подопечными: 
как не злоупотребить доверием и сохранить челове-
ческое достоинство», «Как пребывать в христианской 
любви к ближнему и не “сгореть”», «Успешные практи-
ки фандрайзинга из ничего» и др.

Практический модуль мероприятия будет посвящен 
практикам привлечения ресурсов, корректной марш-
рутизации подопечных и борьбе с выгоранием.

Конференция состоится 6 июня в 9.00 по адресу: г. Мо-
сква, 1-й Боткинский пр., д. 7, стр. 1 («Благосфера»).

Для участия необходимо зарегистрироваться по 
ссылке. Уточнить информацию можно по электронной 
почте: conf06062024@gmail.com. Аккредитация СМИ 
на конференцию: n.chikolini@miloserdie.help, директор 
по связям с общественностью православной службы 
помощи «Милосердие» Наталья Чиколини. Расписание 
и подробную программу конференции можно узнать по 
приведенной ссылке.

***
В настоящее время у портала Милосердие.ru милли-

он уникальных читателей в месяц. На портале публику-
ются просьбы о помощи на лечение детей и взрослых, 
реабилитацию для инвалидов, нужды людей в трудной 
жизненной ситуации. Всего за 20 лет на помощь людям 
был собран почти миллиард рублей.

Русская Православная Церковь является одним из 
крупнейших организаторов благотворительности в 
стране. Церковные НКО — это 265 центров гуманитар-
ной помощи, более 100 приютов для бездомных, 86 
приютов для женщин в кризисной ситуации. Многие из 
них работают более 20 лет, другие появились недавно. 
Решая самые острые проблемы, ежедневно сталкива-
ясь с человеческим горем, они накопили большой опыт 
преодоления трудностей и выстраивают масштабный 
процесс системной благотворительности в России. 

Диакония.ru/Патриархия.ru
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НОВОСТИ

Возникает проблема, о кото-
рой вопрос и задан. Делать 
ничего не надо. Можно ста-
раться пересилить себя, ко-
нечно. Лучше всего просто 
исполнять какой-то мини-
мум молитвенного правила, 
но делать это неукоснитель-
но. Проблема бывает в том, 
что люди берут себе молит-
венный подвиг не по силам. 
Поначалу кажется, что горы 
можно свернуть, позже при 
возникновении различных 
обстоятельств, человек те-
ряет эту силу, сбивается с 
легкого пути и все бросает. 
Потому и нужна разумность в 
молитве, во времени на мо-
литву. Я не говорю о молитве 
постоянной, которая должна 
выражаться в чувстве при-
сутствия Божия и кратких 
молитвах. Вернусь к вопросу 
- не надо специально делать 
ничего. Господь Сам пошлет 
такие обстоятельства, при 
которых нельзя не молиться, 
когда поймем, что без мо-
литвы нам никуда.

- Почему люди стали 
очень образованные, но 
совершенно не хотящие 
знать Бога? Да и револю-
ция 1917 года, нужна ли 
она была? Попущение Бо-
жие за неверие?

- Многие говорят сегодня 
о том, что советская власть 
была не так уж и плоха. На-
верное, что-то неплохое 
было, но множество свя-
щеннослужителей, мирян, 
монахов в довоенное вре-
мя просто были замучены и 
погибли за свою веру. Это 
не должно забываться. С 
другой стороны, нельзя не 
помнить, что многое, чем мы 
пользуемся сейчас, вклю-
чая наше вооружение, про-
мышленность, заложено в 
период советской власти. 
Не поспоришь. Не будем 
умалять достоинства того 
государства, но и не станем 
забывать наших мучеников, 
которые убиты были той же 
советской властью.

- как алтарнику за-
служить право носить 
стихарь?

- Видимо, вопрос задает 
человек, близкий тому, кто 
служит в алтаре. Можно за-
служить по-разному. Если 
пустили в алтарь - это же не 
просто так. Не все знают, но 
священнику запрещено цер-
ковными законами быть в 
алтаре одному. Он неизбеж-
но занимается теми вещами, 
которыми должен занимать-
ся алтарник. Зажечь уголь 
для каждения, например, не-
кому, и священник вынужден 
делать то, что совсем не нуж-
но. Я служил в таких местах. 
Некого было взять в помощь. 
Священник, который при-
служивает сам себе, смер-
тно согрешает. Есть строгое 
напоминание: священник во 
время Литургии являет образ 
Христа. Выполняя не свою 
работу, он не Слову служит, 
а уничижает в себе образ 
Христа. Часто приходится 
просить прихожан помогать. 
Если у алтарника нет стиха-
ря, это нисколько не умаляет 
его труда. В обычной прак-
тике стихарь благословляет-
ся, если человек регулярно 
приходит помогать, внима-
тельно относится к своим 
обязанностям. Скажу, что 
такое не часто бывает. Люди 
в основном приходят тогда, 
когда им самим интересно. 
А после службы кадило не-
обходимо очистить, мусор 

убрать из алтаря, подмести. 
И это не всем нравится. На 
алтарнике лежит целый ком-
плекс обязанностей. Если 
он их не выполняет, то его 
и не смогут благословить 
на ношение стихаря. Ста-
райтесь, служите добротно, 
тщательно, покажите, что не 
посрамите своего звания и 
стихаря, помните, где нахо-
дитесь, старайтесь помогать 
священнику во всем. Это за-
поведи церковные. Помощь 
эта сакральна. Знамением 
этого служения будет и но-
шение стихаря.

- алтарник целует руку 
священника, когда подает 
кадило. Это так?

- Я привык к старым обыча-
ям. Сколько помню, мы ста-
рались всегда целовать руку 
батюшки. Это было каким-то 

сакральным действием, зна-
ком уважения не столько свя-
щенника, сколько его сана и 
Того, Кого он представляет. 
В этом говорится в учитель-
ном известии: если сам себе 
прислуживает священник, 
то посрамляет в себе образ 
Христа, который в нем зна-
чится во время Евхаристии. 
И целуя руку, мы целуем 
длань Самого Спасителя. 
То же имеется в виду, когда 
мы целуем руку благослов-
ляющую. Сейчас многие, и я 
тоже, благословляют, не да-
вая руку, а возлагая руку на 
голову. Это не совсем пра-
вильно. Надо давать руку, 
если человек, конечно, хочет 
руку эту целовать. Опять-
таки - это рука Самого Спа-
сителя. Поверьте, никому из 
священников не интересно, 
чтобы ему целовали руки. 
Никакой гордости ни у одно-
го священника по этому по-
воду нет. И у меня этого нет. 
Скорее наоборот, есть же-
лание скорее отстраниться, 
что как раз скорее признак 
гордости. Раз уж заведено 
так, то пускай так и будет. 
В Сербской православной 
Церкви священник благо-
словляющий не совершает 
знамение креста, просто 
дает целовать руку. В не-
которых западных Церквях 
священник тоже дает руку 
целовать, человек как бы 
наклоняется для целования, 
но своих уст не доносит до 
руки, останавливается, со-
вершает ритуальный поклон. 
Не знаю, что хуже, лицеме-
рие это, или священники, ко-
торые благословляют рукой 
на главе или претензии, что 
попы распоясались, желают, 
чтобы им руки целовали, но 
бедным нам не помогают. Я 
в молодости исполнял неко-

торые послушания в алтаре 
и старался целовать руку, 
даже если священник был 
этим не вполне доволен. Это 
мой опыт. Поступайте так, 
как это принято в традиции 
Церкви.

- Имеет ли купленный 
крест такую же силу, как 
крестильный?

- Я не совсем понимаю, 
что такое сила того или ино-
го креста. Сила - понятие 
не совсем православное. Я 
бы еще понял, если бы речь 
шла о благодати. Крест сам 
по себе - знамение победы 
Христа над адом. Сложен-
ные между собой под пря-
мым углом две хворостинки, 
если мы относимся к ним, 
как к кресту Господню, об-
ладают огромной силой. 
Вспомните крест святой 

равноапостольной Нины, 
просветительницы Грузии. 
Крест этот не вполне соот-
ветствует тому, что мы при-
выкли видеть в руках муче-
ников, святых. Он связан из 
виноградной лозы. Кончики 
опущены. Никто не освящал 
этот крест, но он сам по себе 
- святыня. Церковные кано-
ны предлагают изглаждать 
знамение креста, начертан-
ное на земле, чтобы никто 
его не попирал. Этот крест 
никто не освящал, но имеет 
силу и символическое высо-
кое значение.

- Многие очень сильно 
следят за пищевой сторо-
ной поста, а в семье тво-
рится разлад. Разве не 
должно быть наоборот?

- В посте главное - духов-
ное, а не телесное. Но духов-
ное часто напрямую связано 
с телесным. Некоторые го-
ворят о том, что пост вещь 
второстепенная. Сердце 
уничиженно Бог не уничижит 
- вот главное, считают они. 
Дух - самое главное, о чем 
надлежит беспокоиться, это 
безусловно. Дух бессмертен, 
чего не скажешь о теле. 

По моему опыту, пожилые 
чаще ответственно подходят 
к непосредственному со-
блюдению поста телесного. 
Послабление они восприни-
мают как снисхождение, как 
то, чего не должно быть, как 
некий дар Церкви. 

Все же телесный пост 
помогает сосредоточить-
ся, сконцентрироваться на 
молитве. В идеале то, что 
приносит с собой пост - это 
удаление от обычных буд-
ней. Сейчас самое ключе-
вое - удаление от скоромной 
пищи. Кто-то из диетологов 
или врачей сказал, что пища 
стала самым доступным нар-

котиком, а пост дает нам от 
этой зависимости избавить-
ся. Люди едят и понимают, 
что это вредит здоровью, но 
оторваться не могут. 

С другой стороны, в семье 
главное сохранять дух мирен, 
быть мирными. Если пища 
становится препятствием 
между людьми разных поко-
лений, близкими родствен-
никами, то надо выбрать дух 
мирен. Получится - хорошо. 

Но обычно ссоры имеют 
более глубинные корни, ко-
торые просто проявляются 
в спорах о пище, но лежат 
глубже. Попробуйте пере-
стать выделять членов семьи 
по тому, постится человек или 
нет. Станет видно, что ссоры 
никуда не ушли, остались, 
просто повод их изменился. 

Во-вторых, наши близкие 

испытывают нас. Известна 
история о том, что священ-
нослужитель по какой-то та-
кой уважительной причине 
пришел к человеку, который 
не соблюдал пост. Пригото-
вили мясо во время поста. 
Священник обнаружил себя 
сидящим за столом с кури-
цей… Митрополит Антоний 
Сурожский говорит, что в 
таком случае лучше и пра-
вильнее снизойти к немощам 
человека. Я читал нечто похо-
жее в книге о Силуане Афон-
ском, который рассказывал о 
собственном отце, который 
чрезвычайно строг был в со-
блюдении поста. Он пахал на 
поле, и в постный день сын 
дал ему мясо подкрепиться. 
Отец потом вспоминал, что 
ел его как нечистое какое-
то. Св. Силуан вспоминал о 
поступке своего отца с уми-
лением, желая, чтобы его 
духовный отец имел такое к 
нему снисхождение как отец 
родной. А у нас свои истории. 
Например, друзья, которые 
зовут нас в гости постом. Не 
помолиться, не освятить дом, 
но просто отметить праздник 
какой-то. Отказываться неу-
добно. На столе скоромное. 
Стоит ли горделиво отказы-
ваться и жевать капустный 
лист? Надо рассудить. Если 
знакомые знают, что мы при-
держиваемся поста, но не за-
ботятся о том, чтобы накрыть 
что-то постное, то это какие-
то неправильные друзья. А 
бывает, что они нас просто 
так проверяют, испытыва-
ют. Если мы уплетаем за обе 
щеки, то друзья растрезво-
нят по всем, что этот человек, 
постящийся христианин, де-
лает. Не стоило бы давать по-
вода ищущим его. Все нужно 
решать рассудительно.

Храни всех Господь!

Окончание. 
Начало на стр.1

Вопросы о Вере И спасенИИ
Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского

в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»
В ВалааМСкОМ МОНаСтыРе 
Окажут ПОМОЩЬ СеМЬяМ 
уЧаСтНИкОВ СВО

СаНкт-ПетеРБуРг. Спасо-Преображенский Вала-
амский ставропигиальный мужской монастырь примет 
группы семей участников СВО из Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области, для них организуют размещение и 
питание, экскурсии, мастер-классы, окажут психологиче-
скую и духовную помощь, рассказал РИА «Новости» ис-
полнительный директор благотворительного фонда «Свет 
Валаама» и пресс-секретарь обители Михаил Шишков.

«Цель проекта - оказать семьям участников СВО ду-
ховную и душевную поддержку. Мы хотим предоставить 
им возможность получить душевное и духовное успоко-
ение, помочь восстановить силы, направить внимание 
на положительные эмоции, снять психологическое на-
пряжение через участие в мероприятиях в Валаамском 
монастыре», - сказал Михаил Шишков.

Он рассказал, что фонд «Свет Валаама» и Санкт-
Петербургское отделение Комитета семей воинов От-
ечества (КСВО), который помогает семьям участников 
СВО, ранее подписали соглашение о сотрудничестве и 
создали программу «Валаам. Остров преображения».

«Планируется, что с 30 мая по август 2024 года мо-
настырь посетят три группы (заезд длится пять дней), 
каждая около 20 человек - это близкие участников СВО, 
взрослые и дети. Монастырь бесплатно организует для 
них размещение, питание и программу: они смогут по-
сетить богослужения, групповые и индивидуальные 
занятия с профессиональным психологом, экскурсии, 
послушать выступления монастырского хора, принять 
участие в мастер-классах (арт-терапия), пообщаться 
с животными на монастырской ферме и просто насла-
диться удивительной размеренной природой Карелии», 
- пояснил представитель фонда.

Как рассказала РИА «Новости» руководитель «Комитета 
семей воинов Отечества на Неве» (Санкт-Петербургское 
отделение КСВО) Любовь Рубаник, группы для поездки 
формируются из семей, опекаемых санкт-петербургским 
отделением. «Валаам - это огромная духовная поддерж-
ка. Мы выбрали семьи, которые находятся в сложной жиз-
ненной ситуации, тяжело это эмоционально переживают, 
у некоторых близкий погиб на СВО. Едет много детей. Я 
по образованию психолог, буду сопровождать группы, у 
меня семеро детей, шесть сыновей, четверо из них воен-
нослужащие. Будет и еще один профессиональный пси-
холог», - добавила Любовь Рубаник.

По ее словам, в комитете давно хотели выехать на 
Валаам, «но не было финансовой возможности все это 
организовать». «Монастырь, фонд «Свет Валаама» сам 
искал и предложил принять такие семьи. Благодаря 
фонду это стало возможно».

РИа «Новости»/Патриархия.ru

СОСтОялаСЬ ВСеРОССИйСкая 
НеДеля СеМЬИ «7яФеСт»

МОСкВа. Первая Всероссийская неделя семьи 
«7яФЕСТ» стартовала 20 мая 2024 года в Москве. Она 
прошла с 19 по 26 мая и в других регионах страны.

Организаторы - Синодальный отдел по взаимоотноше-
ниям Церкви с обществом и СМИ, Патриаршая комиссия 
по вопросам семьи, защиты материнства и детства, ра-
дио «Вера», журнал «Фома», администрации и правитель-
ства субъектов РФ, Ассоциация организаций по защите 
семьи, АНО «Благо-Медиа» и региональные НКО.

Среди событий «7яФест» - насыщенные культурные 
программы, тематические встречи, мастер-классы, пло-
щадки для совместного творчества и отдыха родителей 
с детьми, презентации литературных произведений, яр-
марки семейных ремесел, кинопоказы, спортивные со-
стязания и десятки других мероприятий. Часть проектов 
проходит на цифровых площадках, поэтому принять уча-
стие могут представители всех регионов России.

Главная тема «Недели» - сохранение национальных се-
мейных традиций, приоритет духовно-нравственных цен-
ностей в воспитании и образовании, особенности жизни 
и развития многодетных и многопоколенных семей. 

Кульминацией «7яФЕСТ» стал Парад семей, который 
прошел по улицам российских городов. Главное шествие 
состоялось в Москве на территории крупнейшего вы-
ставочного центра страны - ВДНХ 25 мая. В этот день на 
ВДНХ для участников шествия также были организованы 
обширная развлекательная и тематическая программы.

«Наша Церковь, все отечественное православное со-
общество всегда были и остаются сфокусированы на во-
просах защиты семейных и традиционных ценностей, на 
всесторонней поддержке семьи. Но в 2024 году и у нас 
отношение к этой теме особенное, ведь он объявлен 
Президентом России Годом семьи, - сказал председа-
тель Синодального отдела по взаимоотношениям Церк-
ви с обществом и СМИ В.Р. Легойда. - И для нас важно, 
чтобы этот год прошел небесследно и оставил за собой 
какое-то наследие, создал новые традиции. У Всерос-
сийской недели семьи «7яФЕСТ» как раз есть шанс стать 
таким наследием: мы надеемся, что в будущем это мас-
штабное общероссийское мероприятие, проводимое в 
последнюю неделю мая, станет ежегодным. Ведь глав-
ный лейтмотив «7яФЕСТ» - «больше семьи - больше сча-
стья» не утратит своей актуальности никогда».

Синодальный отдел по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ/Патриархия.ru
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НОВОСТИНОВОСТИ

Виктор САУЛКИН отВет гуманИсту
Фрагмент прямого эфира на Радио «Радонеж»

Прямой эфир, посвящен-
ный трагедии в Красногор-
ске, где во время теракта 
хладнокровно были убиты 
изуверами более 150 че-
ловек и сотни пострадали, 
я разбил на две статьи: 
«Хмельна для них славянов 
кровь, но тяжко будет им 
похмелье» и «О псевдогу-
манизме и необходимости 
жить по законам военного 
времени»

На статью о ложном по-
нимании гуманизма при-
шел комментарий слуша-
теля нашей радиостанции 
Всеволода, он пишет: «Нет, 
Виктор Александрович, гу-
манизм не ложный. Эти не-
годные убийцы - не нелю-
ди, они скверные люди, до-
стойные наказания после 
соответствующих судебных 
процедур. За них тоже умер 
Христос. Если спецназовцы 
перестарались при их по-
имке - по мне так молодцы, 
что насмерть не убили; в 
таком деле лучше немного 
перестараться, чем недо-
стараться, но «форсиро-
ванный допрос» - это, на-
зывая вещи своим языком, 
пытка; опыт американцев, 
более поднаторевших в 
этом деле в последние де-
сятилетия, показывает, что 
истязуемый дает любые 
показания - что люди ходят 
на руках и люди ходят на 
боках, а настоящего толку 
от него мало; а если все же 
вырвется на свободу, как 
некоторые из узников Гуан-
танамо, делается злейшим 
врагом издевавшегося над 
ним режима. Не дай Бог 
Вам по ошибке оказаться в 
роли допрашиваемого та-
ким образом».

Уважаемый Всеволод, 
Вы невнимательно читали 
статью или слушали эфир, 
очень жаль. Отвечая на 
комментарий, поясню для 
Вас еще раз.

Форсированный допрос 
это не пытки, которым под-
вергаются приговоренные 
узники, годами находящие-
ся в американской тюрьме.

Форсированный допрос 
- это физическое и, прежде 
всего, психологическое 
давление на только что за-
хваченного террориста или 
диверсанта с целью пода-
вить его волю. Делается это 
для того, чтобы террорист в 
состоянии шока, угрозы не-
медленной смерти, не имея 
возможности собраться с 
мыслями, хитрить и лгать, 
выдал правдивую ценней-
шую информацию. Важно 
понимать, что информацию 
от задержанного террори-
ста необходимо получить 
как можно быстрее. От это-
го зависят жизни людей. 
Цена такой информации 
- предотвращенный теракт 
или спасенные жизни твоих 
боевых товарищей, кото-
рые могут попасть в засаду 
боевиков.

Так, например, действу-
ют офицеры СМЕРШа в 
книге Богомолова «В ав-
густе 44-го». И тем самым 
спасают тысячи жизней 
красноармейцев, которые 
могли погибнуть в резуль-
тате диверсий агентов аб-

вера. Но вы скажете, что 
сотрудники СМЕРШа дей-
ствовали так сурово на во-
йне. Очень жаль, что вы не 
услышали моих слов о том, 
что нам открыто объявлена 
террористическая война, и 
за преступлениями в Крас-
ногорске стоят те же са-
мые мощные спецслужбы 
США и Великобритании, 
которые воевали с нами на 
Кавказе руками междуна-
родных террористов.

Это война, Всеволод, 
самая настоящая война. 
Но ведут ее с особенной 
жестокостью, цинично и 
подло убивая безоружное 
мирное население.

и детей в Красногорске, 
заблудшие люди, и за них 
тоже умер Христос. Вы 
считаете, что их называть 
нелюдями нельзя.

Простите, но это слезли-
вое, сентиментальное «ро-
зовое христианство». Руко-
водствуясь вашей логикой, 
можно сказать, что и Гит-
лер, и Чикатило тоже люди, 
за которых умер Христос. 
И те башибузуки, которые 
резали болгарских женщин 
и детей в храмах во время 
войны на Балканах, мед-
ленно жарили на кострах 
на глазах матерей армян-
ских младенцев во время 
геноцида армян в Турецкой 

тельно служат злу? Бесы. 
И потому чеченские бойцы, 
хорошо понимающие, кто 
такие международные тер-
рористы, какое зло и бед-
ствие они принесли на их 
землю, совершенно спра-
ведливо называют этих из-
вергов шайтанами.

Напомню, я знаю, как 
избавить некоторых лже-
гуманистов от слезливого 
сострадания террористам. 
Заставить их смотреть ви-
деозаписи, на которых эти 
нелюди расправляются с 
мирным населением, кадры 
казней пленных и заложни-
ков. Государство не пока-
зывает все эти видеозапи-
си, которые делали сами 
изуверы, чтобы не травми-
ровать сознание обычных 
людей. Это материалы для 
специального пользова-
ния. Но некоторым из «гу-
манистов», возмущенных 
жестоким обращением при 
задержании террористов, 
надо бы показать. В целях 
перевоспитания.

Я бы мог для Вас, Все-
волод, организовать та-
кой просмотр, но, боюсь, 
надо будет запастись ва-
лерьянкой, да не уверен в 
состоянии вашего здоро-
вья. Дело в том, что наш 
известный актер Борис 
Сергеевич Галкин во вре-
мя второй войны на Кавка-
зе организовал просмотр 
подобных захваченных у 
боевиков видеозаписей 
в Европарламенте. При-
шлось просмотр остано-
вить - зрители падали в об-
морок, становилось плохо 
не только женщинам, но 
и мужчин-депутатов вы-
водили из зала под руки. 
Борис Галкин показал эти 
видеозаписи депутатам 
Европарламента, чтобы 
они поняли, кого называют 
«повстанцами» и «борцами 
за свободу» в своих резо-
люциях, осуждающих Рос-
сию, и наконец осознали, с 
кем сражаются на Кавказе 
наши бойцы.

Изуверы эти записи под-
брасывали к местам рас-
положения наших частей 
на Кавказе, надеясь за-
пугать, подорвать своими 
зверствами морально-
боевой дух бойцов нашей 
армии. Но это вызывало 
лишь ярость благородную 
и желание у наших воинов 
поскорее покончить с этой 
нечистью и освободить 
землю от шайтанов.

К тому же у нас с Вами, 
уважаемый Всеволод, как 
и у всех слушателей нашей 
радиостанции, гораздо 
меньше шансов попасть 
под жесткий допрос спец-
наза, чем вариантов ока-
заться жертвой теракта.

И в заключение посове-
товал бы Вам не учить осно-
вам веры бойцов и офице-
ров спецподразделений, 
объясняя им, что терро-
ристы несчастные заблуд-
шие люди, за которых тоже 
умер Спаситель наш Иисус 
Христос. Поверьте, многие 
наши бойцы и офицеры 
спецподразделений люди 
глубокой веры и воцерков-
лены не менее нас с вами. 
Они исполнены подлинного 
человеколюбия, а не сенти-
ментального гуманизма и 
доказывают это всей своей 
жизнью. Потому что лучше 
многих исполняют заповедь 
Христову о любви, ибо «нет 
больше той любви, как если 
кто положит душу свою за 
други своя».

Очень жаль, что вы не услышали моих слов о 
том, что нам открыто объявлена террористиче-
ская война, и за преступлениями в Красногор-
ске стоят те же самые мощные спецслужбы США 
и Великобритании, которые воевали с нами на 
Кавказе руками международных террористов. 

Кстати, в статье «Хмельна 
для них славянов кровь, но 
тяжко будет им похмелье», 
я напомнил, что многие тер-
рористы из запрещенного в 
России ИГИЛ были специ-
ально выпущены из амери-
канских и английских тюрем 
и отправлены на Ближний 
Восток. Думать, что они на 
чужой земле мстят режи-
мам, которые держали их в 
тюрьмах, можно лишь на-
смотревшись голливудской 
кинопродукции. Их выпу-
стили и подготовили для 
террористической войны с 
неугодными США странами, 
прежде всего, с Россией.

Вы утверждаете, уважае-
мый Всеволод, что терро-
ристы, хладнокровно рас-
стреливавшие безоружных 
людей, в том числе женщин 

империи, тоже люди. И па-
лачи из карательных бата-
льонов, сжигавшие детей, 
женщин и стариков в Хаты-
ни и десятках других бело-
русских сел, украинские 
националисты, убивавшие 
вилами и топорами поль-
ских женщин и детей на Во-
лыни, капо в Треблинке и 
Освенциме, издевавшиеся 
над узниками - все это, по-
вашему, заблудшие люди, 
за которых умер Христос.

Нет, Всеволод, на Руси во 
все времена таких называ-
ли не просто душегубами, а 
извергами рода человече-
ского. Вдумайтесь в значе-
ние этих слов. Извергнуты 
из человеческого рода, т.е. 
уже не люди.

А кто вселяется в таких 
нелюдей, которые созна-

Я ныне молюсь 
и стыжусь,
Стоит перед 
Господом Русь.
И молвит Господь 
к ней, любя:
Сокровище 
есть у тебя.
Но медлит 
родная страна:
- Не вижу, 
- вздыхает она.
Смеется 
нечистая рать:
- Отнять 
у нее благодать!

 Ян ТАКСюР русскИй 
путь
Но терпит Господь 
Свой народ,
Он Чашу Руси подает.
- Здесь Я 
и пролитая Кровь,
В тебе да пребудет 
Любовь,
Живи 
ради Неба и верь.
Сокровище 
видишь теперь?
Но Русь, 
как слепое дитя -
Живет, словно 
тройка, летя,
То выпьет, 
то сладко заест…
И Сшедший с небес 
дарит крест:
- И впредь не оставлю,
храня,
Но в муках 
узнаешь Меня.

ПаМятНИк геРОю РОССИйСкОй 
ФеДеРаЦИИ ПРОтОИеРею 
МИхаИлу ВаСИлЬеВу В МОСкВе

МОСкВа. 19 мая 2024 года, в 53-ю годовщину со 
дня рождения Героя Российской Федерации протоие-
рея Михаила Васильева, погибшего 6 ноября 2022 года 
в зоне проведения СВО при исполнении пастырского 
долга, в храме Благовещения Пресвятой Богородицы 
при штабе ВДВ в Сокольниках г. Москвы прошло торже-
ственное мероприятие.

В этот день у стен церкви был открыт памятник протоие-
рею Михаилу Васильеву. Церемонию возглавили предсе-
датель совета региональной общественной организации 
ветеранов центрального аппарата органов внутренних 
дел, заместитель председателя Российского совета ве-
теранов органов внутренних дел и внутренних войск Л.А. 
Втюрин и вдова отца Михаила матушка Мария Васильева.

Молебен о русском воинстве и чин освящения памят-
ника совершил председатель Синодального отдела по 
взаимодействию с Вооруженными силами и правоохра-
нительными органами митрополит Ставропольский и 
Невинномысский Кирилл в сослужении духовенства 
Благовещенского храма в Сокольниках.

Участниками памятной церемонии также стали коман-
дующий Воздушно-десантными войсками генерал-майор 
Н.П. Чобан, полковник Р.В. Варнаков, заместитель префек-
та Восточного административного округа г. Москвы А.А. 
Степаненко, руководитель всероссийского патриотиче-
ского проекта «Аллея российской славы» М.Л. Сердюков.

Завершилось мероприятие возложением цветов к 
памятнику и прохождением роты почетного караула с 
отданием воинских почестей.

Победа.ru/Патриархия.ru

На МеСте БОеВ На Реке халхИН-
гОл ОтСлужеНа ПаНИхИДа 
ПО ПаВшИМ ВОИНаМ

улаН-БатОР. Чрезвычайный и Полномочный посол 
России в Монголии А.Н. Евсиков и настоятель Свято-
Троицкого прихода в Улан-Баторе иерей Антоний Гусев 
посетили место работы международной экспедиции 
«Халхин-Гол. Тем больше наша слава 2024», организо-
ванной фондом сохранения культурного и исторического 
наследия «Связь времен и поколений», сообщается на 
странице фонда в социальной сети «ВКонтакте».

Во время осмотра места раскопок участники поиско-
вой экспедиции рассказали послу А.Н. Евсикову о ходе 
работ. Так, на сегодняшний день членами экспедиции 
найдены останки 19 бойцов Красной Армии.

На месте обнаружения останков священник Антоний 
Гусев отслужил поминальную службу по павшим воинам.

Как стало известно, до принятия решения о постоян-
ном месте упокоения этих воинов их останки будут пре-
бывать на территории Троицкого храма Улан-Батора, где 
родственники почивших смогут отдать долг памяти.

Делегация Посольства России и участники экспеди-
ции возложили венок к памятнику командира 149-го мо-
тострелкового полка майора Ремизова, установленно-
му на сопке Ремизова на территории Дорнодского ай-
мака. Именно там произошли наиболее ожесточенные 
столкновения между советско-монгольскими войсками 
и японской армией.

Служба коммуникации ОВЦС/Патриархия.ru
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С. Комаров: По слову па-
триарха Алексия II неоязы-
чество - одна из главных 
угроз XXI века, которую 
можно поставить в один ряд 
с терроризмом и другими 
губительными явлениями 
современности. Святейший 
патриарх Кирилл говорил о 
неоязычестве как о болез-
ненном и опасном явлении 
нашего времени. О том, что 
такое неоязычество, откуда 
оно взялось, что нам с этим 
делать, мы поговорим се-
годня с миссионером, пре-
подавателем Российского 
Православного Университе-
та (Москва) и Перервинской 
православной духовной се-
минарии Андреем Иванови-
чем Солодковым. Насколько 
оправданно беспокойство 
патриархов? Действительно 
ли неоязычество поднима-
ет голову, представляет се-
рьезную опасность?

А. Солодков: Оно имеет не-
сколько разных направлений, 
однако главная его задача - 
противление православию, 
которое у них как кость в 
горле. Несколько основных 
направлений существуют - 
народно-бытовое, экологи-
ческое, этническое, национа-
листическое. Всех их объеди-
няет важная экологическая 
повестка. Сегодня есть такой 
термин как эко-фашизм. В 
соцсетях можно встретить 
много символики. Уровень 
проблемы серьезный. В 2021 
году на сессии ООН была 
принята эко-библия и десять 
экологических заповедей. Не 
обошлось здесь без МИ-6 и 
принца Англии. Есть инте-
ресная организация «Фонд 
защиты окружающей среды». 
Кстати, не путайте охрану 
окружающей среды c эко-
драйверами, экофашизмом. 
Разница существенная! Эко-
логическое направление обо-
жествляет природу. Не стоит 
думать, что язычники - какие-
то ненормальные люди, ко-
торые бегают вокруг костра, 
а больше никакой угрозы не 
представляют. Это не так. 
Все экологические задатки, 
которые они черпают, потом 
раскрываются в идеологии 
экофашизма, на самом деле 
берутся из теософии Блават-
ской и живой этики Рерихов. 
Не все группы туда ныряют.

Направление экофашиз-
ма набирает такие обороты, 
потому что от космополи-
тизма мы ушли в некой мере, 
но появились всякие «КЯТ» 
(круг языческих традиций), 
«Союз славянских общин»*, 
хотя он и больше национа-
листического толка. «Звеня-
щие кедры» - самый яркий 
пример экофашизма сегод-
ня. Все думали, что про них 
уже забыли, но они активно 
продвигают свою повест-
ку, неплохо втискиваются в 
госбюджеты, где успешно 
лоббируют повестку окру-
жающей среды. После кон-
ференции ООН собрались 
русские ученые, академики 
подали декларацию о том, 
что планете Земля никакие 
экологические катастрофы, 
связанные с действием чело-
века, глобально не угрожают. 
Этот документ есть в интер-
нете, поищите обращение 

русских ученых-экологов к 
президенту. Эта проблема в 
большей степени надумана. 
Главная идея в том, что чело-
век - вредоносное существо, 
которые живет на земле. 
Земля обожествляется, как 
родившая нас всех, а чело-
век ее загрязняет. Если вер-
нуться к тем, кто прыгал во-
круг костра, они нас спасают, 
как сами и думают. То есть 
они выводят неблагоприят-
ную энергию в космос, тряся 
руками, вводя себя в транс, 
употребляя различные пси-
хотропные вещества, типа 
мухоморов на спирту. Вроде 
все приемлемо, но идея - ка-
кова?! А те, кто в этом не уча-
ствуют, иждивенцы или люди 
не хорошие. Та же Анастасия 
со своими «Звенящими ке-
драми». Все думали, что это 
уже прошлое. В 90-е Москва 
была забита такими персона-
жами. Но никуда не ушло ни-
чего, до сих пор живет. Были 
кадры из зоны СВО. Пока-
зывали могилы около домов 
прямо, людей якобы просто 
не успели похоронить. А спе-
циалист наметанным глазом 
увидел там ряд высаженных 
кедров. По теории Пузакова 
просто нельзя хоронить лю-
дей на кладбищах, а нужно 
на приусадебном участке, 
где потом сажать кедры, че-
рез которые энергия через 
30 лет выбрасывалась, а тог-
да можно общаться с усоп-
шими родственниками. Как 
они совмещают это с тем, 
что запрещают вспоминать 
усопших, - непонятно. Это 
страшный грех, потому что 
этим людям якобы не дают 
перевоплотиться в будущей 
жизни. А кедры продавали 
за тысячи, да и сейчас удо-
вольствие недешевое… Так 
что экологическое направле-
ние только набирает оборо-
ты. Есть и первые ласточки. 
В Самаре учительница на-
писала программу экодрай-
веров с 1 по 11 класс. У них 
есть свой календарь, где они 
отмечают дни каких-то уго-
дий, болотных например. Что 
делается там, не до конца 
понятно, но есть в програм-
ме такие слова, что земля 
сейчас переполнена, скоро 
места не будет, нужно это 
подсократить. То есть глав-
ная проблема - подсократить 
население. Ясно, что отсюда 
проистекает лгбт, однопо-
лые браки - все одного поля 
ягоды. Опасность этих групп 
в маскировке, мимикрии под 
охрану окружающей среды.

Следующее направле-
ние - националистическое. 
Здесь все пестро, нет еди-
ного фронта, вместо этого 
разрозненность тех, кто не 
может найти контакт, догово-
риться. Это направление бе-
рет начало по крайней мере 
с советских времен. Каза-
ков, Доброслав, Сперанский 
работали на грани 90-х. Они 
себя ставили как оппозицию 
всему коммунистическому, 
издавали свой журнал. А пре-
словутая Велесова книга? 
Согласно некоторым источ-
никам, в 1919 году полковник 
белой армии А. Ф. Изенбек 
обнаружил в одном из раз-
грабленных княжеских име-
ний деревянные таблички со 
странными письменами. Их 
якобы перевезли в Америку, 
где выходил журнал «Жар-
Птица». По деревянным 
табличкам, которые якобы 
были древними рукописями 
праславян, надо было рекон-

струировать, восстановить, 
какое было верование до 
Крещения Руси. Писалось 
это обрывисто, переводи-
лось на русский. Так вот ког-
да просили показать фраг-
менты этих табличек, он по-
казал лишь одну. Экспертиза 
показала, что это деревяшка 
с наклеенным листом и пись-
менами на нем. Письмена 
оказались датированы ХIX 
веком, имели в себе славян-
ские и украинские диалекты. 
Все это не что иное, как под-
делка, не имеющая никакого 
отношения к древности. Се-
годня многие неоязычники 
отмежевываются от Велесо-
вой книги, не так активно на 
нее ссылаются как в начале. 
Сейчас самая популярная не-
оязыческая книга «Удар рус-
ских богов», автор Истархов, 
настоящая фамилия которо-
го Иванов. Книга популярна 
среди родноверов, одного 

из направлений, которое 
входит в число национали-
стических направлений. На 
первый взгляд, направление 
примитивное. Фаллическая 
символика выкрашивается 
в красный цвет, позициони-
руется, как род, от которого 
все должны рождать. Там и 
свальных грех имеет место, 
что грехом там не считают, 
говоря, что это самая важная 
функция человека. Главное - 
почитать прежних богов.

В Хабаровске недавно был 
цикл встреч. Возили меня в 
одну военную часть. По пути 
показали родноверческое 
капище. Я к ним заехал. Там 
плечистый такой бывший 
морпех. Стоит там и здоро-
венный фаллос. Спросил я, 
что же они дурью маются. 
Говорю, что мы часто при-
кладываемся к нашим свя-
тыням, а как же они? На этот 
вопрос кто-то обиделся, а 
кто-то и разозлился. Все же 
к ним нельзя относиться как 
к людям недалеким. Итак, 
Истархов написал книгу 
«Удар русских богов»**. Вы-
шла она, представьте, три 
раза полумиллионным ти-
ражом, то есть в совокупно-
сти 1,5 миллиона экземпля-
ров. Фантастика!? Столько 
неоязычников-то есть, чтобы 
это читать? Автор, Владимир 
Алексеевич Иванов, родился 
в 1949 году в Москве в семье 
военнослужащих. В 1975 он 
с отличием окончил факуль-
тет марксизма-ленинизма. 
В 1982-м защитил кандидат-
скую по специальной теме 
под грифом секретности. В 
1985 - замдиректора по на-

учной работе НИИ. В 1988 
г. написаны 52 работы под 
секретностью. В 1990 году 
избирается народным депу-
татом Москворецкого района 
города Москвы. В 1999-м вы-
пускает первый тираж книги и 
берет псевдоним Истархов. В 
самой книге он дискредити-
рует христианство, напада-
ет на него. В главе «Абсурды 
христианства» есть слова:

«Если не просто читать Би-
блию, а еще и задумываться 
над прочитанным, то дей-
ствия библейского ветхоза-
ветного бога (то есть и иу-
дейского и христианского) и 
новозаветного евангельско-
го бога (чисто христианско-
го) не только не хороши, но 
глупы, нелепы, несправед-
ливы и очень злы. В раю би-
блейский бог Адаму завещал: 
«от дерева познания добра и 
зла не ешь, ибо в день, в ко-
торый ты вкусишь от него, 

смертью умрешь» (Бытие, 
2:17). Во-первых, зачем бог 
обманул Адама? Адам ни-
сколько не умер в день, когда 
он съел плод с этого дерева, 
а прожил после этого 930 
лет (если верить Библии). 
Лгать - это очень плохо и 
недостойно, тем более для 
бога. Во-вторых, зачем бог 
что-то хотел скрывать от че-
ловека, тем более от образа 
и подобия своего? Нечестно 
и недостойно. Казалось бы, 
бог, если бы он желал людям 
добра, должен был делать 
прямо противоположное, не 
скрывать знания от людей, 
а учить им свое подобие. Ну 
а скрывать, что есть добро и 
что есть зло, - это просто не-
лепо. Как же человек сможет 
себя хорошо вести, если он 
не будет знать, что есть до-
бро, а что зло? Значит, би-
блейский бог имел другие, 
недобрые намерения».

«Ведь Адама с Евой таки-
ми создал сам бог! Зачем бог 
создавал их разнополыми? А 
уж если создал такими, то по-
чему это плохо, а если и пло-
хо, то люди должны отвечать 
за плохую работу бога?»

Получается, что они рав-
няют Бога с диаволом. Кни-
га этим переполнена. Да и 
хитро как запутано. Это не 
просто антагонизм со Свя-
щенным Писанием, тут прямо 
настоящие вбросы. Человек 
с темой религии знаком, как 
и с библейским текстом, и 
очень умело это искажает. 
Представьте, если человек 
познакомится с таким 
текстом, какое он будет 
иметь представление о 

о неоязычестВеСергей КОМАРОВ

Гость Сергея Комарова Солодков Андрей Иванович - преподаватель сектоведения, 
миссиологии, истории религий в Российском Православном Университете (Москва) 
и Перервинской православной духовной семинарии.

ВНе ВРеМеНИ. СаД ВО ВРеМя зИМы
В прямом эфире иерей Сергий Генченков - клирик 

Знаменского храма г. Красногорска. В новой передаче 
своего радиоцикла отец Сергий обращается к духовному 
произведению святителя Игнатия (Брячанинова): «Гляжу 
на обнаженные сучья дерев, и они с убедительностью 
говорят мне своим таинственным языком: «мы оживем, 
покроемся листьями, заблагоухаем, украсимся цветами 
и плодами: неужели же не оживут сухие кости человече-
ские во время весны своей?..» 13.05.2024 в 21-00.

МОя заДаЧа - загляНутЬ В глуБЬ 
ВРеМеН - хуДОжНИк-МОзаИЧИСт 
алекСаНДР кОРНОухОВ

«У меня мозаика всегда начинается с перебирания 
камней,» - говорит художник, -они уже созданы Богом, 
их красоту только нужно открыть». Когда-то патриарх 
Илия Второй доверил мастеру создание мозаик для 
Сионского кафедрального собора в Тбилиси. «Я видел 
свою цель в том, чтобы при помощи мозаики выявить 
очень раннее происхождение этого храма. Передо мной 
возникала интереснейшая задача - проникнуть в самые 
древние слои времени». 25 04 2024 в 23-00.

СИлЬВа казеМ-Бек: МеНя РаДует, 
ЧтО НашИ СООтеЧеСтВеННИкИ 
ОСОзНают ЦеННОСтЬ ПРаВОСлаВИя

24 апреля отошла ко Господу Сильва Казем-Бек - фило-
лог, переводчик, автор нескольких книг. Сильва Борисовна 
была супругой белоэмигранта, публициста, церковного 
журналиста Александра Львовича Казем-Бека, ставшего 
впоследствии сотрудником ОВЦС Московской Патриар-
хии, близкого друга митрополита Никодима (Ротова). В 
этой беседе с Николаем Бульчуком она рассказывает о 
выдающихся представителях русской культуры - ее близ-
ком круге знакомых и родственников. 05.05.2024 в 23-00.

алекСаНДР ОгОРОДНИкОВ: РОССИя - 
ЭтО МеСтО, гДе жИВет БОгОРОДИЦа

В эфире Пасхальная беседа Николая Бульчука с быв-
шим советским «узником совести», осужденным на 
заключение в лагеря за «религиозную деятельность» 
Александром Иоильевичем Огородниковым. Передать 
чувства, которые ты испытываешь в беседе с этим яв-
ным избранником Божиим и твердым исповедником 
веры, невозможно! Можно только слушать его преры-
ваемую слезами речь, в которой он описывает неверо-
ятные страдания, но и невыразимые утешения от Бога. 
05.05.2024 в 22-00.

СлОВеСа гОСПОДНя - СлОВеСа ЧИСта
В притче о заблудшей овце предстает картина бес-

предельной любви и милосердия Божия к падшему 
человеку. Чтобы нагляднее показать, как дорого в очах 
Божиих спасение человека, Господь сравнивает Себя с 
пастырем, который, оставив целое стадо, т.е. по одному 
из толкований - бесчисленные сонмы Ангелов, пошел 
искать одну заблудшую овцу, падшего человека... Рас-
сказывает автор радиоцикла - священник Константин 
Кокора. 07.05.2024 в 22-03.

геОРгИй гаЧеВ: РаДОСтИ жИзНИ - 
В кажДОМ МОМеНте

1 мая исполнилось 95 лет со дня рождения Георгия 
Дмитриевича Гачева, российского культуролога и ли-
тературоведа, эстетика и философа. Сегодня об отце с 
Николаем Бульчуком будут говорить его дочери - Лари-
са и Анастасия Гачевы. 10.05.2024 в 22-02.

СВятООтеЧеСкИе ПРОИзВеДеНИя 
как ФОРМа СВяЩеННОгО ПРеДаНИя

Особое место в Священном Предании Церкви занима-
ет святоотеческое письменное наследие. Святые отцы 
и учителя церкви, которые прошли трудный путь борь-
бы с грехом оставили нам своего рода путеводитель на 
пути спасения. Это путь очень трудный, сопряженный со 
многими опасностями. Избежать их помогут святоотече-
ские произведения, существующие в различных жанрах, 
- песнопений, слов и проповедей, богословских иссле-
дований и аскетических трудов. Рассказывает доцент 
ПСТГУ Сергей Чурсанов. 16.05.2024 в 20-03.
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ИЗ АРХИВА

На сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (аРхИВ)Радио «Радонеж». Рекомендуем:

христианстве? В этом 
опасность! Прямое со-
противление очевидно, 

а вот такая хитрая подделка 
- сатанизм.

В большинстве своем они 
ныряют в зороастрийскую 
литературу, ту же Весту, ве-
дические тексты, Ригведу. А 
зачем они, будучи русскими, 
полезли в Индию? Своих-то 
документов нет. Иногда они 
ссылаются на книгу «Хрони-
ка Ура Линда» Германа Вир-
та. Она была якобы найдена 
Виртом в каком-то доме, там 
описано, как жила нордиче-
ская нация на Северном по-
люсе. Книга была издана в 
XIX веке. Стали проверять, а 
даже долго не пришлось му-
читься, - листы книги были 
состарены, а внутри бумага 
белая... Именно в восточные 
направления они суются не 
просто так. Среди всех нео-
язычников за редким исклю-
чением бытует мнение, что 
на Северном полюсе была 
какая-то высшая цивилиза-
ция, но потом она утонула, а 
народы стали переселяться 
через Урал, в Азию. Поэтому 
эти северные народы, славя-

не, переселились и по сути 
дали всему миру и письмен-
ность, и цивилизацию, и про-
свещение. Там сохранилась 
эта мудрость, а проверить с 
помощью современных науч-
ных инструментов несложно. 
Кроме дна, там ничего не на-
ходят, но язычники говорят о 
некой «гиперборее». Гипер-
борея (др.-греч. Ὑπερβορεία 
- «за Бореем», «за северным 
ветром») - легендарная се-
верная страна в древнегре-
ческой мифологии и в тради-
ции, включая европейскую. 
Там даже летающие тарелки 
присутствуют. Раздел уфоло-
гии тоже входит как в раздел 
экологического движения 
Пузакова. Они писали, что 
инопланетяне брали их на 
другую планету. Прилетев, 
они будут всему миру объяс-
нять, по каким лекалам нашу 
цивилизацию выстраивать.

Они частенько заглядыва-
ют в теософию Блаватской, 
что еще более опасно. По 
сути опасен этот синкретизм, 
который Блаватская в своих 
многочисленных книгах вы-
водит. Эта доктрина - рас-
садник всего оккультизма. 
Никакое оккультное учение 
не обошлось без учения Бла-
ватской. То же и в неоязыче-
стве. Тут царит оккультизм. 
Учение о реинкарнации, дру-
гих мирах, о развитии рас, о 
развитии сверхчеловека.

Неоязычники и Истар-
хов всерьез считали, что 
традиция на Пасху красить 
яйца взята из этой идеоло-
гии. Представьте, какое из-
вращенное сознание нужно 
иметь, чтобы это придумать. 

Бесовское состояние, в ко-
торое человек себя вводит.

Истархов пишет, что нель-
зя крестить детей. Кто кре-
щен - не страшно, это можно 
смыть. Есть даже обряд, а 
еще проще мысленно креще-
ние смыть из своей души. Так 
что отношение к христиан-
ству враждебное. А если со-
всем прямо - они его ненави-
дят. По поводу слов «рабы не 
мы» - повнимательнее надо 
читать свои же книги. Ригве-
ды те же говорят: «да будут 
служить как раб щедрому 
господину». Заклинание шу-
мерскому богу - «я твой раб». 
В одной из хеттской молитв 
богу Солнца тоже говорится: 
«посмотри, над тобою скло-
нился человек - «раб твой».

А как понимается спасение? 
В язычестве это реинкарна-
ция. Карма воспринимается 
не как ярмо, а как накопление 
и инвестирование благопри-
ятных качеств. Каждый языч-
ник стремится стать сверх-
человеком. В националисти-
ческом неоязычестве каждая 
группа, нация понимает, что 
должна стать главенствую-
щей. Учение о расизме чер-

пается у Блаватской. Именно 
она учила, что седьмая раса 
всплывет на континент близ 
Америки, где будут жить са-
мые просветленные, которые 
будут славить землю.

Что до символики, то мы 
часто можем на автомобилях 
увидеть этот знак «коловрат». 
Это рисунок прямоуголь-
ной вариации свастики. Он 
впервые встречается в 1923 
году, никакой древности не 
имеет. Это гравюра по мо-
тивам польского художника 
Станислава Якубовского, ко-
торый называл это «солныш-
ком». Академик Рыбаков, к 
которому они сами обраща-
лись, чтобы взять что-то от 
древности, так и пишет, что 
скудно мало мы знаем о том, 
как было. Так что сегодня не-
оязычники любого направле-
ния предлагают в основном 
свои фантазии по возобнов-
лению дохристианской Руси.

С. Комаров: Насколько 
много людей, которые ис-
поведают это учение? Есть 
приблизительный цифры?

А. Солодков: Когда-то пы-
тались провести статистику. 
В семинарии просили как-то 
ответить на вопрос. Слож-
ность в том, чтобы посчитать 
их число и месторасположе-
ние, - они же скрываются. Я 
как миссионер могу прийти 
к адвентистам московской 
церкви. Могу позвать с со-
бой, и они иногда даже идут. 
А здесь так не работает. Если 
ты в их общину вошел, то 
должен делать то, что делают 
они. У неопротестантов мож-
но просто сидеть и ничего 
не делать. Здесь ты должен 

участвовать. Если не уча-
ствуешь в обряде, они сразу 
начинают вовлекать. Иначе 
ты чужой. Поэтому понять, 
сколько их, крайне трудно, 
ясно одно - не много. На мой 
взгляд, это лишь небольшие 
общины. В Москве и Подмо-
сковье были люди, которые 
вышли из этой идеологии. 
По их данным это группы до 
50 человек, а таких групп по 
Москве не более 50. Грубо 
говоря, 2,5-3 тысячи, мож-
но предположить. Вопрос в 
том, что они при малом коли-
честве достаточно активны. 
Экологическую повестку они 
почерпнули у Блаватской. 
Устав теософского общества 
имел три позиции.

Первая - мы будем изучать 
оккультизм независимо от 
пола, расы, принадлежности. 
Каждый человек имеет право 
создать ядро всемирного 
братства человечества, новое 
мировое общество, единое 
мировое государство, что и 
есть грядущая новая эра.

Второе - содейство-
вать сакральной религии, 
философии, науке, кон-
кретно изучать оккультные 

направления.
Третье - исследовать не-

объяснимые законы при-
роды, силы в человеке, 
конкретно исследовать за-
коны природы человека на 
уровне практической магии, 
оккультизма.

Устав этот копирует мно-
гое. Сторонники Блаватской 
пеняли ей, что она путанно 
объясняла многие вещи. 
Она же на это отвечала, что 
они просто не доросли до 
понимания таких вещей. Из-
любленные слова язычников 
по отношению к православ-
ным - мы не рабы, рабы не 
мы. Истархов переходит к 
излюбленным стандартам 
языческих мифов. Они часто 
пеняют, что Бог христиан на-
зывает их рабами. А может 
ли раб защитить родину, се-
мью? Такие упреки неумест-
ны, просто эти люди не знают 
истории даже поверхностно.

Вспомните, какие «рабы» 
благословляли каких воинов? 
Вспомните Куликовскую бит-
ву. Кто благословил Дмитрия 
Донского на нее? Препо-
добный Сергий. Вспомните 
Александра Невского, Суво-
рова, других. Весь их патрио-
тизм был построен на любви 
к родине, потому что главная 
заповедь была любовь к Богу 
и ближнему. Если наш Бог 
умер за нас, то и мы не долж-
ны Его посрамить, принести 
жертву ради веры.

С. Комаров: Кто может 
стоять за этим и пользо-
ваться этим? Вы упомянули 
безумные тиражи по полто-
ра миллиона - это же кто-то 
должен финансировать.

А. Солодков: Да, думаю, 
здесь не обошлось без помо-
щи тех, кого сегодня принято 
называть инагентами.

Вспоминаю слова извест-
ного немецкого канцлера 
Бисмарка, который писал, 
что русских победить невоз-
можно, и в этом все убежда-
лись сотни раз, но русским 
можно попробовать привить 
ложные ценности, тогда они 
уничтожат сами себя. Это он 
понимал еще в XIX веке. А Ис-
тархов где? Уехал. Его фото 
было в интернете - он на Май-
дане с американским флагом. 
Понятно, какой он русский... 
Сейчас в Америке живет.

С. Комаров: Этот проект 
неоязычества на Украине 
был осуществлен наиболее 
эффективно?

А. Солодков: Там это дела-
лось в открытую, без препят-
ствий. Расшатали Церковь, 
привели к расколу. А если соль 
потеряет силу, то чем ее сде-
лаешь соленой? Начали раз-
рывать Церковь-мать, ослаби-
ли церковное влияние и тогда 
уже - свободно действуй. Без 
соли распространяется гниль, 
что там и произошло.

С. Комаров: Там где растет 
национализм, удобно приви-
вается и неоязычество?

А. Солодков: Да. И где 
ослабевают позиции Церкви. 
Если вернуться к Блаватской. 
Она создала в 1875 году свое 
общество в Америке, а ведь 
она наша соотечественница. 
Почему же не у нас? При либе-
ральной политике Александра 
II террористических кружков в 
России было немало. Тем не 
менее, влияние Церкви было 
сильным и таинственным. 
Здесь Блаватская сделать 
не смогла ничего, пришлось 
уехать и болтаться по миру, 
приехать в Америку, создать 
общество. Америка тогда была 
переполнена спиритическими 
кружками, потому что христи-
анство себя там дискредити-
ровало своими адвентистами 
с предсказаниями второго 
пришествия. Христианство 
было настолько рациональ-
ным там, что начался не-
здоровый мистицизм. Почва 
была подготовлена. Ослабле-
ние Церкви, нравственности, 
и тогда рвите корни и можно 
делать, что угодно.

С. Комаров: Что нам де-
лать, чтобы у нас не выросло 
неоязычество?

А. Солодков: Могу сказать 
про себя. Думаю, что про-
тивостоять этой вакханалии 
можно, подготавливая спе-
циально людей, которые спо-
собны были бы сами к про-
светительскому служению, а 
также к подготовке других. У 
меня есть школа православ-
ного миссионера.

Я понял, что надо не жалея 
живота своего, каждому из 
нас где бы он ни был на сво-
ем уровне как можно больше 
нести Свет Христов. Гляньте, 
во что верят?! Читаешь и под-
ташнивает… А какое краси-
вое у нас вероисповедание?! 
О Боге Отце, о Духе Святом, 
о Троице, о Спасителе, о 
Евангелии. Начнешь читать 
- оторваться сложно. Заста-
вить себя сложно, но если уж 
заставил, то не оторваться. 
Нужно чтобы каждый по си-
лам передавал другим право-
славное понимание челове-
ка, Бога, жизни вечной, нужно 
делиться благой вестью. Это 
главное оружие, которое есть 
у нас, Слово Божие, которое 
сильнее гиперзвука и точнее 
всякой ракеты.

* В 2023 году ликвидиро-
вана как юридическое лицо 
по решению суда.

**Включена в федераль-
ный список экстремистских 
материалов.

ДухОВНая СВязЬ ПОкОлеНИй
В эфире беседа Николая Бульчука с Андреем Нико-

лаевичем Зелинским - сыном Николая Дмитриевича 
Зелинского, великого русского химика, известного в 
качестве изобретателя первого в мире противогаза и 
активированного угля. Научные исследования самого 
Андрея Николаевича очень разнообразны и касаются 
различных аспектов исторической науки. Особенно 
известны его работы, связанные с реконструкци-
ей древнерусского календаря. 11.05.2024 в 20-35, 
18.05.2024 в 20-33, 25.05.2024 в 20-37.

ОБРаз жИзНИ. ДухОВНая БРаНЬ 
тРеБует МужеСтВа

Многие из нас приходят в храм за утешением и бы-
вают неприятно поражены, что и здесь от нас требует-
ся непрестанная борьба. Духовная брань, хоть и не так 
очевидна, но не менее жестока и так же требует муже-
ства, рассудительности, борьбы с помыслами, самоуко-
рения. Преп. Макарий Оптинский пишет, что духовную 
брань должны вести все христиане, не только монахи, 
но и миряне... У микрофона автор радиоцикла протоие-
рей Алексий Бачурин. 21.05.2024 в 20-32.

СеРгей НИкОлаеВИЧ аНДРИяка 
ЩеДРО ДаРИл люДяМ ПаСхалЬНую 
РаДОСтЬ СВОегО ИСкуССтВа

Памяти любимого друга - великого русского художни-
ка Сергея Андрияки посвятили эту беседу главный врач 
и директор больницы имени Святителя Алексия Алексей 
Заров и Евгений Никифоров. Сергей Николаевич остал-
ся в памяти всех знавших его людей как человек редкой 
душевной красоты, скромности и щедрости; таким и 
должен быть настоящий христианин. В самые трудные 
времена он поддерживал больницу в деле спасения здо-
ровья и жизней пациентов. 25.05.2024 в 19-00.

РуССкИй геНИй ПОлкОВОДЧеСкОгО 
ИСкуССтВа. РазгОВОР С ПОтОМкаМИ
геНеРалИССИМуСа СуВОРОВа

18 мая русские люди отмечают память всеми люби-
мого полководца Александра Суворова. Елена Смир-
нова, будучи в Санкт-Петербурге, посетила потомков 
рода Суворова — Майю Петровну Лейвикову (урожден-
ную Петрову-Суворову) и ее семью. Они поделились 
рассказами и размышлениями о предках знаменито-
го фельдмаршала, его воспитании, служении Родине, 
подвигах, победах, а также о яркой индивидуальности 
гения. 14.05 2024 в 22-04.23.05.2024 в 20-02.

О СаМОСОзНаНИИ РуССкОгО ЧелОВека
В жИтИях СВятых И тВОРЧеСтВе 
ВыДаюЩИхСя РуССкИх ПИСателей

Русская литература, - считает профессор Александр 
Ужанков, - начинается с осмысления Священного Пи-
сания, ведь христианство - это письменная религия, и 
поэтому основной темой для русских писателей было 
спасение души. Что является ключом к пониманию рус-
ского самосознания и русской цивилизации? Русские 
- это понятие не национальное, а конфессиональное. В 
«Слове о законе и благодати» митрополита Иллариона 
сказано, что предназначение Руси - хранить правосла-
вие до Страшного Суда... Ведет передачу Евгений Ни-
кифоров. 17.05.2024 в 21-00.

Мы ДОлжНы СОзДатЬ ДОСтОйНОе 
ОБРаМлеНИе жеМЧужИНы 
МИРОВОгО ПРаВОСлаВИя - 
тРОИЦкОй СеРгИеВОй лаВРы

Мы встретились с руководителем проекта вос-
становления исторического облика Сергиева Поса-
да, Главой Комитета Госдумы по государственному 
строительству и ЖКХ С. А. Пахомовым, чтобы обсу-
дить будущее - уже недалекое - Сергиева Посада, 
значимого культурного и исторического города Зо-
лотого Кольца России. Постараемся успокоить бес-
покойных и вселить надежду в сомневающихся! Ни-
колай Бульчук. 12.05.2024 в 22-00.
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Мальчик и кот
В храм ежедневно прихо-

дит мальчишка. Лет девяти-
десяти.

Он кормит нашего при-
ходского кота.

У нас много котов было, 
но этот последний, когда 
появился, всех конкурентов 
разогнал.

Вот его и кормит 
ребенок...

Кот не голодный, но всег-
да встречает мальчика и де-
лает вид, что с удовольстви-
ем ест.

Диалог у меня с пацанен-
ком недавно состоялся:

- Кот наш нравится?
- Нравится. Мне бы 

такого...
- Так возьми.
- Отец не разрешает, я 

ведь еще и собаку хочу.
Мне осталось только 

спросить:
- Так у тебя никакого 

зверька и нет?
- Есть, четыре рыб-

ки, - ответил мальчишка, 
- но они безразличные, не 
разговаривают...

- А кот разве говорит? - 
удивился я.

Ответ был 
оглушительный:

- А вы разве не слышите?
Радостно
расстроенный
Поехал наш отец Павел 

отпевать. Возвращается 
радостно-расстроенный.

- Ты чего, бать?
- Сын усопшей пообещал 

мне морду набить!
- За что?
- За то, что я его мать ра-

бой Божьей новопрестав-
ленной Ольгой называл.

- А как надо?
- Он требовал, чтобы Оль-

гой Дмитриевной величал и 
никак иначе.

Как тут радостно не рас-
строишься, а?

Читать до
последней страницы
Прочел давеча стих и там 

запомнилось:
«И друг друга читать - до 

последней страницы».
Не помню автора и каков 

контекст, но зацепила эта 
строчка.

По двум причинам.
Во-первых, это насколько 

же всеохватывающе нужно 
любить, что бы до послед-
ней страницы прочесть. И 
где она та «последняя»? За-
кончится тут, начнется там.

Второй же том жизни во-
обще без окончания.

Во-вторых, вспом-
нилось, как на заре ин-
тернетной жизни, в ЖЖ 
(Livejournal), старался про-
честь ленту друзей, как го-
ворил Макарыч из «В бой 
идут одни старики», «до 
железки», то бишь все что 
написали фрэнды с преды-
дущего дня…

Пишущих становилось 
все больше, время с года-
ми сокращалось, охватить 
всех и вся стало невозмож-
но, да и понятие «интернет-
друзья» стало все более 
расплывчатым.

Так что «читать до по-
следней страницы» надо 
тех, кто всегда рядышком 
и беречь их ревностно «до 

дней последних, донца». Та-
ких очень мало.

Но они есть. У каждого…
живые и мертвые
Сегодня трудно най-

ти тех, кто воевал в ту, 
Отечественную…

В мою юность и моло-
дость таких было много, но 
только теперь они стали для 
меня героями.

Все. До одного. Без учета 
количества медалей и отме-
тин от ранений.

Почему?
Ответ и прост, и сложен.
Прост, оттого, что для 

Бога нет живых и мерт-
вых - все живы в вечности. 
Сложен потому, что расхри-
станное современное, на-
вязанное нашими грехами 
общество очень активно и 
настырно просит окружаю-
щих забыть о тех подвигах и 
страданиях.

Нынче все чаще и чаще 
можно услышать и прочи-
тать, что прошедшая Ве-
ликая Отечественная - не 
война за освобождение и 

человеческую будущность, 
а столкновение двух сопо-
ставимых по жестокости 
режимов.

«Факты» приводят, «до-
кументы» цитируют. По-
листаешь, посердишься, 
огорчишься, что подвиг на-
родный забыть хотят и по-
нятие «враг» уничтожить, а 
затем просто вспомнишь, 
как в детстве у фронтовика 
спрашивал:

- Дядь Коль, а ты когда на 
фронте был, о чем думал?

Дядька Колька смотрит 
одним глазом на меня (вто-
рой под Лодзью потерял), 
очередную «беломори-
ну» закуривает, по голове 
меня гладит и просто так 
отвечает:

- Да чтобы ты, Шурка, 
родился…

В детстве я этот ответ не 
понимал, лишь теперь ясно, 
что он тогда уже действи-
тельно обо мне, только в 54-
ом на свет появившемся, 
думал.

Теперь точно знаю, что 
дядьки те - герои великие, 
потому что без них многих 
из Вас, кто читает эти стро-
ки, просто бы не было.

Странная война
Не последней та война 

Отечественная оказалась. 
Приходится и мне, со свои-
ми прихожанами, слышать 
грохот орудий, взрывы мин 
и снарядов, видеть убитых и 
раненых, переживать стра-
хи смертельной опасности и 
не передающееся словами 
горе потерь.*

Уроки Великой Отече-
ственной не стали для всех 

и вся абсолютным табу на 
военные действия. Окопы 
вновь нарыты там, где они 
были 80 лет назад. Нена-
висть в превосходной сте-
пени и ныне рядом с нами 
празднует свое торжество, 
слова о мире, дружбе и ра-
дости человеческой жизни 
используются лишь как при-
крытие, перед приказом от-
крыть огонь.

Забыт май 45-го?
Но ведь только так можно 

создать державу великую, 
где хранят память народ-
ную. История - коллективная 
память народа, и ее потеря 
разрушает не только чело-
века, но и переводит нас в 
разряд варваров. Помните, 
у Достоевского бесы про-
грамму свою разработали: 
«Надобно, чтобы такой на-
род, как наш, не имел исто-
рии, а то что имел под ви-
дом истории, должно быть с 
отвращением забыто»?

Программа не измени-
лась. Бесы с удовольствием 
нынче приплясывают там, 

где вместо памяти, пода-
ют лишь суррогат желаний 
очередных политических 
лидеров, переписывающих 
историю под себя.

Великая Отечественная 
и день нынешний связаны 
не только попыткой одних 
унизить других, определить 
«главенствующую нацию» 
и презирать чужую волю и 
желания, но и тем, что лу-
кавый смог для многих на 
бывшей единой Украине 
сделать центром, смыслом 
жизни, не сердце, не душу, а 
чрево и то, что ниже его. По 
сути, перед нами упорное 
желание создать из челове-
ка бездушное животное, не 
помнящее историю, не ува-
жающее свои святыни.

Не вышло и не выйдет.
Любая оргия заканчива-

ется похмельем.
День Победы не превос-

ходит Пасху, Покров или 
Рождество. Это праздник, 
который в них имеет свое 
начало. Ведь недаром же 
именно в пасхальные дни 
над взятым рейхстагом, над 
освобожденной Европой 
взметнулось наше знамя 
победы над фашизмом.

Христос Воскресе!
* вот и этой ночью пыта-

лись по нашему городку по-
пасть. Нефтебаза им покоя 
не дает. Весь город от ра-
боты ПВО трясло. Вчера же 
Луганску досталось…

Военное
- Дядь Коль, а ты немцев 

много на войне убил?
- Убивал, наверное.
Это «наверное» меня, 

мальчишку лет десяти, ро-

дившегося через девять лет 
после войны и постоянно 
об этой несправедливо-
сти сожалевшего, никак не 
устраивало.

Допрос продолжался.
- Как это, наверное? Ты 

ведь артиллеристом был, с 
пушки стрелял и не знаешь?

- Да как же я знать могу, 
если наши орудия в ряд по-
ставят и стреляем мы зал-
пами по тем местам, где не-
мец находится.

- Но ты ведь по ним 
целился?

- Целился, конечно.
- Значит, убивал, - делал 

я окончательный и удовлет-
ворительный вывод, хотя 
ожидал более захватываю-
щих рассказов о сражениях, 
боях и подвигах.

Особенно же были не-
понятны разговоры между 
дядькой и его друзьями, 
когда они за столом или «на 
природе» вместе собира-
лись. Мы с моими братьями 
двоюродными и друзьями 
нашими никак уразуметь не 
могли, за что это они свои 
ордена с медалями получи-
ли, если на войне только и 
делали, что от ран по госпи-
талям лечились, окопы ко-
пали и переходы по холоду 
и грязи совершали.

Странная война у 
них была. Совершенно 
неинтересная.

Вот друг у нас был, мы 
его Шохой звали, так он все 
о настоящей войне знал. С 
разведкой, пленными фри-
цами, дотами с пулеметами 
и картами секретными. Нет, 
Шоха не воевал, он все-
го лет на пять старше нас 
был, но историй знал мно-
го. Говорил, что ему их дед 
рассказывал, который был 
летчиком-героем.

Мы Шохе верили. Да и как 
не верить, если Шоха нас 
водил в те места, где рань-
ше бои были, а там можно 
было не только каску не-
мецкую найти, но и патроны 
отыскать.

Как-то после майских 
праздников собрались мы 
в колхозном саду в «войну» 
поиграть. Поделились на 
наших и немцев, о правилах 
«убит-ранен» договорились 
и только собрались сраже-
ние начинать, как Шохин 
свист услышали.

Шоха у речки, на бугре 
стоял и к себе звал.

Сашка Забедин, самый 
младший в нашей компа-
нии, тут же завопил:

- Пацаны, побежали, мне 
Шоха говорил, что придет 
и мины немецкие принесет. 
Взрывать будем.

Гурьбой ринулись к реке.
Рядом с Шохой, у его ног, 

лежал видавший виды ме-
шок, а в нем, когда Шоха ме-
шок приоткрыл, мы увидели 
два продолговатых цилин-
дра грязного цвета.

- Мины из миномета не-
мецкого, «кабанчиками» 
их называют - разъяснил 
Шоха.

«Кабанчики» взрывали на 
краю сада, в корневом ду-
пле большой старой яблони, 
недалеко от речки. Собрали 
сухой травы и коры, на них 
положили хворост, а сверху 
два снаряда.

Разожгли костерок и бе-
гом прятаться за речным 
обрывом. Лежим тихо. Голо-
вы не высовываем. Страш-
но. Сжались, уши руками 
позакрывали.

А взрыва нет и нет.
Осмелели.
Сашка к краю под-

крался, выглядывает, 

адам, ты где?
ЧуДОтВОРНая тИхВИНСкая ИкОНа 
БОжИей МатеРИ В МОСкВе

МОСкВа. 21-27 мая 2024 года в кафедральном собор-
ном Храме Христа Спасителя в Москве пребывала чудот-
ворная Тихвинская икона Божией Матери. Принесение 
святыни в Москву приурочено к 20-летию со дня ее воз-
вращения в Тихвинский Богородичный Успенский муж-
ской монастырь, которое будет отмечаться 9 июля с.г.

21 мая торжественную встречу святыни в Храме Хри-
ста Спасителя возглавил Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл.

27 мая Божественную литургию в Храме Христа Спа-
сителя совершил управляющий делами Московской 
Патриархии, первый викарий Святейшего Патриарха по 
г. Москве митрополит Воскресенский Григорий. Его Вы-
сокопреосвященству сослужили епископ Тихвинский и 
Лодейнопольский Мстислав, столичное духовенство.

По окончании Литургии состоялись проводы чудот-
ворной Тихвинской иконы Божией Матери.

Митрополит Григорий и епископ Мстислав в сослу-
жении ключаря Храма Христа Спасителя протоиерея 
Михаила Рязанцева и духовенства совершили молебен 
с чтением акафиста перед святыней, после чего чудот-
ворный образ покинул Храм Христа Спасителя, сообща-
ет сайт Центрального викариатства Московской (город-
ской) епархии.

Тихвинская икона Божией Матери — одна из величай-
ших православных святынь. Судьба этого чудотворного 
образа тесно связана с историей России.

По преданию, образ был написан самим евангели-
стом Лукой еще при земной жизни Божией Матери. 
Икону апостол отправил в дар правителю Антиохии 
Феофилу. В V веке икона оказалась в Константинополе 
и стала одной из главных святынь Византии. За 70 лет 
до падения Константинополя икона покинула пределы 
Византийской империи.

Согласно рукописным «Сказаниям о Тихвинской ико-
не Богоматери», датируемых XV-XVI веками, в 1383 году 
«сия икона взялась из Константинополя манием Божием 
и перенеслась на Русь».

В 1507-1515 годах по указу великого князя Василия III 
вместо деревянного храма, где до того времени пребы-
вала святыня, был построен каменный Успенский собор, 
освященный Новгородским архиепископом Серапио-
ном. Тихвин становится местом «царского богомолья», 
а икона получает название — Тихвинская. С чудотворно-
го образа пишут многочисленные списки.

В 1560 году повелением царя Ивана IV на месте явле-
ния иконы был основан мужской монастырь.

С тех давних времен и до наших дней от Тихвинского 
образа совершается множество чудес. Взирая на икону, 
люди укреплялись духом в смутные времена, преодо-
левали трудности и невзгоды. Через эту икону Божия 
Матерь благословляла молящихся, избавляла от голода 
и губительных эпидемий, спасала от скорбных обстоя-
тельств, защищала от врагов.

Во время фашистской оккупации Тихвина с 8 ноября 
1941 года до 9 декабря 1941 года икона была вывезе-
на в Псков, затем в марте 1944 года — в Ригу и Латвию, 
где ее хранителем стал архиепископ Рижский Иоанн 
(Гарклавс) вместе со своим приемным сыном Сергием. 
Спасая Тихвинскую икону от эвакуации, они покинули 
Латвию и скитались затем по лагерям беженцев в Евро-
пе. Окончание войны они встретили в чешском Яблон-
це, затем переехали в западную часть Германии. В 1949 
году владыка Иоанн получил разрешение на въезд в 
Америку. Он поселился в Чикаго, в 1957 году стал ар-
хиепископом Чикагским и Минеаполисским, служил в 
Троицком соборе г. Чикаго, где и находился много лет 
Тихвинский образ.

В 2004 году, после 60-летнего отсутствия, Тихвинская 
икона Божией Матери по завещанию владыки Иоанна 
вернулась в Россию в восстанавливающийся Тихвин-
ский монастырь.

Патриархия.ru
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НОВОСТИа Шоха решил вообще 
вылезти. Разузнать, в 
чем дело. Полез.

Тут и рвануло.
Шохе ничего, просто вниз 

отбросило, а Сашке малень-
кий осколок в глаз попал. 
Живой Сашка остался, толь-
ко без глаза.

Бабка Сашкина нам сказа-
ла, что его Бог спас, а мы не 
верили и Сашку ругали, что 
из-за него нас всех выпоро-
ли, как следует, а Шоху чуть 
в колонию не отправили.

Прошло много лет. Был 
я в тех местах. Бродил по 
заброшенному бывшему 
колхозному саду. Яблоню 
ту искал. Не нашел. А место 
определил сразу. Речной 
обрыв никуда не делся.

И Сашку отыскал. Он там 
же живет. С черной, въев-
шейся в щеку и лоб повяз-
кой, закрывающей потерян-
ный глаз. Внуков растит.

Теперь мы все вместе с 
ним знаем, что нас Господь 
сохранил, как и понятны нам 
нынче рассказы о войне на-
ших дядек…

адам, ты где?
Во времена начала мира 

нашего Господь приходит в 
Рай и ищет спрятавшегося в 
кущах, согрешившего Ада-
ма, взывая:

- Адам, ты где?
Адаму выходить стыдно, 

но куда денешься? Творец-
Отец-Господь отыщет.

Надобно выходить. При-
знаваться и покидать Рай.

Согрешихом и 
беззаконновахом…

Прошли тысячелетия, 
долгие для человека и не 
имеющие времени для 
Бога.

Господь воплощается в 
человека, проповедует, ис-
целяет и воскресает, стра-
дает и умирает.

Телом Господь пребы-
вает во гробе, но душа Его 
снисходит во ад, чтобы раз-
рушить его оковы, чтобы 
вывести оттуда всех пра-
ведников, всех, кто ожидал 
Мессию, верил в Его при-
шествие и хранил эту веру в 
своем сердце.

«Во гробе плотски, во аде 
же душею, яко Бог, в раи с 
разбойником и на Престоле 
был еси Христе…».

И вновь слышим глас 
Божий:

- Адам, ты где?
толпа и праведник
Центр богослужебного 

дня в небольшом отрывке 
из 26-ой главы Евангелия от 
Матфея (Мф.26:6-16)

Некая жена «грешница» 
возлила драгоценное миро 
на голову Спасителя. Хри-
стос объясняет, что она го-
товит Его к погребению.

Среди присутствующей 
публики - ропот недоволь-
ства, им жалко драгоценно-
го мира. Тут же Иуда утверж-
дается в желании предать 

Христа, а совет первосвя-
щенников, книжников и ста-
рейшин решает взять Хри-
ста хитростью и убить.

Так что, дорогие мои, 
когда вокруг праведника 
(подвижника) в любые века 
собирается толпа, там (по 
умолчанию) обязательно 
будут почитатели, сомне-
вающиеся, презирающие, 
отвергающие, предатели 
и даже те, кто захотят его 
убить.

Сталин ее слушался
День памяти святой бла-

женной Матроны Москов-
ской. Почитание этой под-
вижницы можно назвать 
всенародным, несмотря на 
то, что многие приписывают 
блаженной чудеса и подви-

ги, которые та не соверша-
ла, и слова, которые она не 
говорила.

В этом было нетрудно 
убедиться даже на нашем 
небольшом приходе, когда 
икона святой с частицей ее 
мощей три дня, в уже дале-
ком 2015 году, была в нашем 
храме.

Спрашивал у тех, кто при-
ходил на молебны и просто 
к иконе помолиться блажен-
ной и испросить ее заступ-
ничества: за что почита-
ешь? И ответы практически 
одинаковы:

- она сама говорила, что 

«за пяточку ее подержишь-
ся» и спасешься;

- даже Сталин ее 
слушался;

- от молитв к ней все 
бесы в квартире (в доме), 
которые с улицы залетели, 
уничтожаются.

Есть, конечно, и другие 
аргументы, но именно эти 
преобладают, то есть те, ко-
торые взяты из книжки Зи-
наиды Ждановой «Сказание 
о житии блаженной старицы 
Матроны», изданной в 1993 
году, когда подобная лите-
ратура пользовалась гро-
мадным спросом.

Именно в начале де-
вяностых лежат истоки 
«народно-языческих» ска-
заний о Пелагее Рязан-

ской, Григории Распутине, 
царе Иоанне Грозном и 
святости самого Сталина. 
Из перестроечных времен 
пришли ничем и никем не 
подтвержденные «проро-
чества» святого Иоанна 
Кронштадского и «подроб-
ности стояния Зои», и мно-
жество иных придумок от 
ветра в голове своея.

Лихие времена и не ме-
нее «лихие» чудеса.

Кто только не писал опро-
вержения! Но по сей день 
гуляют апокрифы народные 
о Матронушке.

Сомнений в святости 
блаженной у меня нет, а 
вот огорчение от того, что 
выдумки Ждановой го-
сподствуют над канони-
ческим житием Матроны 
Московской, присутствует. 
Намного полезней и душе-
спасительней читать все 
же Церковью благослов-
ленное повествование, 
а не языческий суррогат, 
где за елейностью языка и 
захватывающими «приме-
рами» регулярно прогля-
дывает бесовская лукавая 
улыбка…

Молитва святой
блаженной
Матроне Московской
О блаженная мати Матро-

но, душею на небеси пред 
Престолом Божиим пред-
стоящи, телом же на земли 
почивающи, и данною ти 
свыше благодатию раз-
личные чудеса источающи. 
Призри ныне милостивным 
твоим оком на ны, греш-
ныя, в скорбех, болезнех и 
греховных искушениих дни 
своя иждивающия, утеши 
ны, отчаянныя, исцели не-
дуги наши лютыя, от Бога 
нам по грехом нашим попу-
щаемыя, избави нас от мно-
гих бед и обстояний, умо-
ли Господа нашего Иисуса 
Христа простити нам все 
наши согрешения, беззако-
ния и грехопадения, имиже 
мы от юности нашея даже 
до настоящего дне и часа 
согрешихом, да твоими мо-
литвами получивше благо-
дать и велию милость, про-
славим в Троице Единого 
Бога, Отца, и Сына, и Свята-
го Духа, ныне и присно и во 
веки веков. Аминь.

аВтОМОБИлЬНый кРеСтНый хОД 
СаНкт-ПетеРБуРг. 26 мая 2024 года из Александро-

Невской лавры отправился автомобильный крестный 
ход, посвященный 300-летию перенесения мощей свя-
того благоверного князя Александра Невского из Вла-
димира в Санкт-Петербург. Он проходит с 26 мая по 10 
июня по благословению Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла при содействии прави-
тельств Санкт-Петербурга, Владимирской, Тверской и 
Новгородской областей.

В автопробеге, возглавляемом епископом Крон-
штадтским Вениамином, участвуют насельники лавры 
иеромонах Прокопий (Павлов), иеродиакон Илия (Ва-
сильев) и иеродиакон Флавиан (Квашнин), а также ру-
ководитель сектора коммуникаций информационного 
отдела Санкт-Петербургской епархии и пресс-центра 
лавры Наталья Родоманова и сотрудник пресс-центра 
Анастасия Мясоедова.

В крестном ходе везут самую почитаемую лаврскую 
икону князя Александра Невского XVII века с частицей 
его святых мощей. 

Перед отъездом наместник монастыря епископ Крон-
штадтский Вениамин совершил Божественную литур-
гию и молебен в Александро-Невской церкви обители.

«Для нас святой благоверный князь Александр Не-
вский и его святые мощи очень значимы, - сказал вла-
дыка перед отъездом. - Этот год у нас юбилейный - 300 
лет перенесения мощей святого князя из Владимира в 
Петербург. Конечно, мы особо готовимся, будет много 
разных мероприятий. Одно из них начинается сегодня 
— это автомобильный крестный ход. Мы надеемся, что 
он пройдет благополучно, радостно. Сейчас пасхаль-
ные дни, и настроение у нас радостное, пасхальное. 
Мы поедем по историческим местам, где проезжала 
процессия 300 лет назад, помолимся у святынь Влади-
мирской, Тверской и Новгородской земли, послужим в 
древних обителях, пообщаемся с разными людьми. Я 
очень рад, что Господь сподобил меня прикоснуться к 
таким историческим событиям». Крестный ход повторя-
ет исторический маршрут перенесения святыни в 1723-
1724 годах. Он пройдет по территории Владимирской, 
Тверской, Новгородской и Ленинградской областей. 
Общая протяженность маршрута с учетом пути от Санкт-
Петербурга до Владимира - около 2,5 тысяч километров.

Во Владимире паломники посетят Рождество-
Богородичный мужской монастырь, где мощи благовер-
ного князя Александра Невского находились до перене-
сения в Санкт-Петербург, древний Успенский собор — 
усыпальницу великих князей Владимирских, Троицкий 
храм села Ворша, в котором сохранилась уникальная 
скульптурная икона святого князя Александра XVIII века, 
храм Покрова на Нерли и другие значимые места, свя-
занные с памятью о святом Александре Невском.

Завершающим мероприятием автомобильного крест-
ного хода 10 июня станет молебен в крепости Орешек в 
Шлиссельбурге на месте Иоанно-Предтеченского хра-
ма, где мощи благоверного князя Александра Невского 
находились на сохранении в 1723-1724 годах до того, 
как были доставлены в Александро-Невский монастырь 
12 сентября 1724 года.

Санкт-Петербургская митрополия/
Патриархия.ru
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слушайте авторские и тематические Программы

ПОжеРтВОВаНИя

ПОжеРтВОВаНИя

Через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного Братства «Радонеж». 

Смотри стр.16

квитанция по форме ПД-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (Реквизи-
ты как в квитанции ПД-4, стр.13).

ПО ВСеМ ВОПРОСаМ ОБРаЩайтеСЬ  
за ПОМОЩЬю к ДежуРНыМ В зале!

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

Далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПОжеРтВОВаНИя ЧеРез 
СМС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать - по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа - 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

Банковскими картами на сайте Радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПОжеРтВОВаНИя
со смартфона

                                   автоплатеж 

Автоматически ежемесячно с Вашей банковской кар-
ты будет перечисляться означенная Вами сумма на счет 
Радио «Радонеж» Православного Братства «Радонеж». 

Оформить «Автоплатеж» можно в любом отделении 
Сбербанка. В этом Вам любезно поможет операционист 
в зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» 
в адрес  «Православного Братства «Радонеж».

Если Вы являетесь пользователем системы Сбербанк 
Онлайн, то это можно сделать и из дома:

Войти в «Личный кабинет».
Справа в меню нажать «Мои автоплатежи» и в появив-

шемся подменю нажать «Подключить автоплатеж».
В строку поиска ввести слово Радонеж. Нажать 

«Поиск».
Нажать на появившуюся строку - «Православное 

братство Радонеж».
В появившемся окне указать сумму пожертвования и 

следовать указаниям, переходя на следующии страни-
цы нажатием кнопки «продолжить» внизу страниц.

В строчке назначение платежа ввести - пожертвова-
ние на уставную деятельность.

Подтвердить платеж.

Подробно 
смотри стр.16

Правдивейшая история о 
том, как Вася Заремба, ком-
мунист и зять генерала, при 
социализме чуть не попал в 
тюрьму, но был спасен де-
мократами, о том, как те же 
демократы Васю погубили, 
о том, как Вася попал в лапы 
к протестантам, а потом 
прозрел.

Рожденный в эпоху культа 
личности, Вася Заремба воз-
растал при волюнтаризме, а 
начинал озираться по сторо-
нам во времена застоя. Див-
но ли, что Вася вроде и не 
жил, а все готовился жить. 
Брошенный отцом, забы-
тый матерью, Вася кое-как 
учился, чашки за собой не 
мыл, постель не убирал, лю-
бил жвачку, развлечения и 
американско-японское кино 
о деньгах, разврате и дра-
ках. Из школы Васю еле-еле 
вытащили за волосы, ибо 
было обязательное среднее 
образование.

До армии Вася слонялся 
по компаниям, рассказывал 
анекдоты, научился красиво 
сплевывать, а в армии слу-
жил так, чтобы все знали:

Васе ничего нельзя по-
ручить, кроме дежурства на 
кухне и работы на складах 
- вещевых, продовольствен-
ных и горюче-смазочных 
материалов. На складах 
Вася прошел школу жиз-
ни. Он усвоил три правила: 
во-первых, под боком у на-
чальства всегда бардак, во-
вторых, надо уметь попа-
даться начальству на глаза, 
в-третьих, надо уметь пить 
и не надо болтать. А уж что и 
куда толкаешь, какие тюки и 
вагоны, какие канистры - это 
твое личное дело.

Вася остался на сверх-
срочную. Это было очень по 
нему: еда и одежда, проезд 
и все остальное - не его за-
бота. И с квартирой реши-
лось, так как Вася женился 
на капитанской дочке. Же-
нитьба была и по любви, и 
по расчету.

По пословице про вере-
вочку, которая вьется, но до 
поры до времени, Вася по-
пался. И попался-то глупо: 
списал десять кубометров 
леса на забор вокруг части. 
Кто-то случайно посмотрел, 
а забор-то бетонный. Ох, и 
горевал потом Вася, что слу-
чилось это не при Ельцине, 
Вася бы и бетонный вывез.

Пошел Вася служить 
в милицию. Там пастись 
было очень можно. Тесть-
капитан к этому времени 
стал тестем-полковником и 
содействовал. Но вот штука: 
жена прапорщика - это одно, 
а жена, которая полковничья 
дочь, - это другое. Ее одеть 
нужно, ее нужно на курорт 
отправить, ей нужно гостей 
принять по-человечески, 
ей надо и в гости сходить. 
Тебе принесли подарок, и 
ты тоже неси. Эту же вазу, 
которую подарили и все ви-
дели, ее же не понесешь, 
люстру неси. А люстру поди 
купи. А у полковничьей доче-
ри друзья не какая-то шпана 
сверхсрочная, они хрусталь 
от стекла как-нибудь отли-
чают, и фарфор от глины от-
личают, и ковер люберецкий 

от цыганского тоже. Но при 
Васином умении списывать 
новую технику в старую, а 
потом продавать ее опять 
за новую прихоти жены он 
преодолевал. Да и сам, в 
общем, был уже давно не 
такой сибирский валенок, 
каким начинал, уже успел 
полюбить двух гитаристов-
певцов, Высоцкого и Окуд-
жаву, потом, по ходу жизни, 
разлюбил, их органически 
вытеснили группы «Лесопо-
вал» и «Дюна», так что жил 
Вася наполненно. Только вот 
в отпуск не любил уходить. 
Не из-за рьяности к работе, 
а из-за того, что домой ниче-
го не нес. И от этого уснуть 
не мог. Так он как придумал: 
перед сном закидывал свою 
фуражку к соседу во двор, 
потом украдкой лазил за 
нею - и уж тогда, счастли-
вый, засыпал.

Но как ни возрастало Ва-
сино умение жить, попался 
Вася и в милиции. Он, как он 
выражался, прокачивал, про-
давливал очередную партию 
«уазиков». Он их реализнул 
своему начальнику, а Васины 
хлопцы их сперли. Началь-
ник дело размотал, но, чтоб 
скандала не было, Васю не 
мочил, в ментовку не сдавал, 
а просто из органов попер. И 
как не попереть - сам началь-
ник в Прибалтику цветной 
металл прокачивал.

А тесть уже тем временем 
генерал, а жена Васи к тому 
времени - генеральская 
дочь. Определился Вася в 
пожарники, осмотрелся. О, 
да и тут не все со шлангами 
да с лестницами бегают, не 
все дымами дышат, тут тылы 
есть, тут фуражку не надо в 
чужой двор кидать, есть чем 
заняться. К тому времени у 
Васи и армейских, и мили-
цейских соратников накопи-
лось изрядно. Вася их делил 
по сортам. Одни надыбыва-
ли, где, в какое место чего 
н а т а с к а н о - н а в о р о в а н о , 
другие поджигали разными 
научными методами, напри-
мер химической смесью, 
третьи ехали пожар тушить, 
а имущество спасали в свои 
машины. Приезжал и Вася, 
писал протокол. Скребя в 
затылке, сочинял причину: 
от неисправной проводки, 
от небрежного обращения с 
газом, от курения в постели 
в такой-то стадии опьянения 
или, для разнообразия: при-
чина выясняется.

Но вот невезуха - и тут Вася 
сгорел. Сгорел, когда в пожа-
ре сгорели люди. Они и рань-

ше горели, но тут двое спас-
лись и узрели, что пожарные 
тащат то, что уже утащено. От 
великой радости, что живы, и 
от великого огорчения, что 
у них воруют наворованное, 
эти погорельцы настучали на 
Васю. Вася пробовал их зат-
кнуть, подмазать, но затычка 
и подмазка очень намного 
превышала стоимость наря-
дов ге-неральской дочки, и 
Вася ушел по собственному 
желанию.

«Но работать все равно не 
буду!» - твердо сказал себе 
Вася. Тут, на Васино счастье, 
состоялся август 91-го. По-
шел Вася на игрушечные 
баррикады защищать демо-
кратию, вернулся пьяный и 
с банкой ветчины. Но он ее 
там не крал, ее там даром 
давали.

Очень были рады демо-
кратии Васины кореша - 

воры армейские, воры ми-
лицейские и воры пожарные. 
Вышли из подполья и воры-
торгаши. Все они ходили по 
митингам и драли глотки за 
демократов. Очень нрави-
лись Васе и его компании 
крики всяких новозадвор-
ских о том, что коммунистов 
надо вешать. Естественно, 
что и Вася, и дружки были до 
роспуска компартии в ней, 
но теперь оказалось, что 
они были самые настоящие 
герои, ибо они специально 
были плохими коммуниста-
ми, чтобы подрывать партию 
изнутри, а вот были и хоро-
шие, честные коммунисты - 
вот их и надо вешать.

Воровать стало вольготно. 
Воровали в открытую, только 
одно досаждало - стрельба. 
Вот, например, кто-то много 
украдет, а другой меньше, 
ему и обидно. Он выпьет да и 
давай стрелять. Но Вася был 
осторожен. Жена его уж и не 
знала, в какую бы еще страну 
съездить, на каком бы еще 
пляже полежать. Она даже и 
Васю выучила выговаривать 
слово «Копакабана». А вот 
папаша ее уже ничего не вы-
говорил: не выдержали его 
легкие воздуха свободы, за-
дохнулся генерал, лег в гроб 
в своем полном обмундиро-
вании, которое с него к ночи 
сняли и на Арбате продали.

В генеральской квартире 
стали жить, а свою сдавать 
за валюту. Вроде бы живи и 
радуйся, но жена, как стару-
ха из сказки о рыбаке и рыб-
ке, все была недовольна.

- Сволочь какая, - гово-
рила она подругам о муже, 
- ничего не умеет.

- Как это так ничего? - воз-
ражали ей. - Да у тебя всего 
с краями. У нас и на стенах 
того нет, что у тебя на полу.

- Барахло-то и дурак ната-
щит, - отвечала на это Васи-
на жена, - я не о том, я о том, 
что у него руки не оттуда 
растут. Ничего не умеет, гад 
ползучий. Тесто раскатыва-
ет - толсто, стирать начнет - 
наволочки рвет. Борщ варит 
- свеклу крупно нашинкует, 
ну не сволочь? А пол моет - 
только грязь развезет, такая 
свинья. А гладить примется 
- на блузке одни морщины. 
Поживи с таким!

- А ты сама? - осмелива-
лись спросить подруги.

- Когда мне, - возмуща-
лась жена, - я встаю к обеду, 
пока причешусь, уже вечер, 
пора в гости. Когда мне? Не-
ет, пусть Васька хоть наи-
знанку вывернется, но что-

то делает...
Вася не был бы Васей, 

если б не нашел выход. Он 
привел в дом служанку. Слу-
жанка нравилась Васе как 
женщина, а Васиной жене 
нравилось, что у нее еще, 
кроме мужа, появилось, на 
кого кричать.

Для этой служанки, ко-
торая для удобства жизни 
стала его любовницей, Вася 
снял квартиру. И очень по-
любил суточные наряды. 
Ночевал, естественно, у 
служанки. Жаловался ей на 
жизнь и на жену, служанка 
жалела Васю и тоже говори-
ла о трудностях.

Содержать жену и лю-
бовницу было сложновато, 
но при Васиных талантах к 
махинациям сложности он 
преодолевал. Вася вообще 
человек был не жадный. 
Если купит жене перстень, 
то и любовнице тоже купит.

После дежурства Вася 
шагал домой, где уже ши-
пел на него сиамский кот, а 
в бассейне передвигались 
рыбки, шевеля водоросли.

Детей своих (ведь были 
же у Васи и дети) они с же-
ной отправили в Америку, в 
которой дети так и остались, 
даже выучили английский 
для всех, а русский забыли. 
Когда они один раз верну-
лись, то с Васей на русском 
не разговаривали, а англий-
ского он не знал. Но мама 
их, жена Васина, видимо, 
знала, они же с нею как-то 
договорились. Договори-
лись до чего? Или о чем? А 
о том, что вскоре она 
тайком от Васи продала 
две квартиры, свою и 

Вася, отБрось костылИ
Правдивейшая история о том, как Вася заремба, коммунист и зять 

генерала, при социализме чуть не попал в тюрьму, но был спасен де-
мократами, о том, как те же демократы Васю погубили, о том, как 
Вася попал в лапы к протестантам, а потом прозрел.

Владимир Николаевич 
КРУПИН
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НОВОСТИпапашину, две дачи, две 
машины, перевернула 
рубли в драгоценности, 

сложила их в сумочку, су-
мочку повесила на шею, на-
поила Васю и...

И утром он проснулся, 
услышав в коридоре стук ко-
ваных сапог, в квартиру вош-
ли люди, лишенные эмоций, 
в змеиной зелено-желтой 
форме, символизирующей 
единение желтого рубля и 
зеленого доллара, в ней, в 
форме, было бы удобно пол-
зать по джунглям. Сейчас 
они поползли по просторам 
квартиры, сверяясь с обста-
новкой и со списком в руках. 
Обозрев и отметив галочка-
ми (ковры, хрусталь, мебель, 
заглянув в бассейн, отопнув 
ногой сиамского кота, люди 
в форме убедились, что все 
соответствует, но что в квар-
тире есть что-то лишнее, 
которое в списках не значи-
лось. Это лишнее был Вася. 
Васю выкинули. Как? Да вот 
так: взяли и выкинули. При-
чем это же не была какая-то 
шушера, это был народ при 
исполнении, звали их гаври-

ками, по имени их начальни-
ка Гавриила.

Стал Вася очень бедный. 
Показали дружки Васе ку-
киш. Пошел Вася к подру-
гам, они не все показали ку-
киш. Одна накормила один 
раз, другая, новая русская 
(кстати, бывшая служанка), 
даже выпить дала, даже 
предложила дачу охранять. 
Отправился Вася на просто-
ры дачного пространства, а 
там запил, что при его поло-
жении очень естественно. А 
тут новая русская с провер-
кой. А Вася лежит в борозде, 
причем не в позе, удобной 
для прополки, а в позе для 
просушки организма. Когда 
новая русская сюда же при-
плюсовала частичное опу-
стошение винных запасов, 
убыль солений и копчений 
да еще услышала крик из-за 
бетонной ограды: «Васька, 
гад, где похмелка?» - то в 
результате такой арифме-
тики Вася был разбужен, в 
дом больше не впущен, из 
дому был вынесен пиджак 
с проверенными кармана-
ми, и Васе было указано на 
выход.

И пошел Вася, палимый 
солнцем демократии и про-
вожаемый лаем старой со-
баки новых русских. А ведь, 
сволочь такую, еще утром 
кормил тушенкой.

Стал Вася бомжем. Жил, 
скитался по вокзалам и чер-
дакам. На хлеб и пиво соби-
рал бутылки, всяко шакалил. 
От мебельных магазинов 
гнали: там была еще та ма-
фия, да и не те уже были 
мышцы, чтобы комоды та-
ранить. Гнали и от пивных: 

тоже своя клиентура. Как и в 
винно-водочных.

Зацепился Вася за 
оптовиков-книжников. По-
лучал от них товар - всякие 
книжки в цветных обложках 
- и продавал по пригород-
ным поездам. Велели гово-
рить фразу, что в электричке 
книги в три раза дешевле, 
чем на лотках. Я его услы-
шал, когда ехал с Ярослав-
ского вокзала до Сергиева 
Посада:

- Впервые на русском 
языке!

В вагоне почти никого не 
было, подвыпивший Вася 
подсел ко мне и разговорил-
ся про свою историю жизни.

- Хорошо, - спросил я, - 
вот ты всю жизнь воровал, 
не работал, а дальше что?

- Дальше мне подыхать, - 
отвечал Вася Заремба. Мы 
подъезжали к Сергиеву По-
саду. Вася шел на обратную 
электричку, а мне, вроде 
как в благодарность за его 
рассказ, пришлось купить 
роман. Я даже в него загля-
нул, перед тем как выкинуть, 
наткнулся на такое место: 

«...надевая на вечер новый 
скафандр, Эола наконец 
решилась сказать Джону, 
чтобы он не играл более на 
бирже на повышение ин-
вестиций компании Пьера, 
ведь Пьер связан с Джуди, а 
она опасна.

«О Пьер», - думала Эола...»
Думал ли я, прощаясь, что 

скоро еще увижу Васю. Дело 
было уже после октября де-
вяносто третьего года. В 
субботу пришел ко мне со-
сед и принялся переключать 
программы телевидения. И 
вот - он не даст соврать - по 
трем, я повторяю: по трем 
программам вещали заез-
жие проповедники. Все бри-
тые, все англоязычные.

- Выключи, - сказал я со-
седу, - не оскверняй кварти-
ру их кваканьем. - И вдруг... 
и вдруг увидел... Васю. Вася 
на экране телевизора сидел 
в кресле. - Стоп, оставь!

Мы вслушались. Оказы-
вается, пастор, по фамилии, 
кажется, Шуллер, обещал, 
что сейчас вот этот больной 
всю жизнь (это Вася-то всю 
жизнь?), сидящий в кресле, 
встанет. Произойдет чудо ис-
целения. И если еще и после 
этого зрители (дело было в 
каком-то кинотеатре), если 
еще и после этого зрители 
не поверят в адвентистов, 
или баптистов, или еванге-
листов, или там мормонов, 
я не запомнил, то Шуллер 
даст руку на отсечение.

Женщины в годах, все в 
белых платьях, стоящие сза-
ди Шуллера, спели какую-то 
песню. Васю подкатили по-
ближе, и Шуллер закричал 
на него через переводчицу:

- Ты исцелен, ты исцелен! 
Милость Божия снизошла на 
тебя! Вставай!

Вася силился встать, но, 
видно, не мог. Шуллер делал 
над его головой движения 
руками, вроде тех, что со-
вершают разные чумовые 
джуны.

- Встань и иди!
В общем, Вася встал. 

Вначале изобразил, что ему 
трудно, потом пошатался, 
сделал шаг, другой, третий. 
Шуллер неистовствовал, 
орал в микрофон, зал хло-
пал. Крупным планом пока-
зали подсадную (плачущую) 
утку.

Долго ли, коротко ли, 
опять я встретил Васю все в 
той же электричке, идущей 
к Сергиеву Посаду. Вася 
вновь торговал.

- Ну, Вася, - сказал я вме-
сто приветствия, - видел я, 
видел, как ты на врагов Рос-
сии работаешь. Что ж ты, уж 
совсем одичал, не видишь, 
что все это жулье и шпана, 
все эти билли грэмы, всякие 
фин-дифигли, всех их у себя 
давно не слушают, они сюда 
подрядились ездить и здесь 
пакостить.

- Шпана, это точно, - от-
вечал Вася, - я их изнутри 
изучил, а из-за этого теле-
видения я заработка лишил-
ся. Как теперь по гастролям 
ездить, когда кто-нибудь 
меня видел?

- А вы гастролировали?
- Круглосуточно! Везде 

зеленый свет. Эти волокут с 
собой всякую технику, види-
ки, радиотелефоны для по-
дарков, залы снимают. Они 
же меня на улице подобра-
ли. Ты только часть видел, у 
нас же там еще он садится 
в каталку, а я его сзади тол-
каю, вроде как окончательно 
исцелел. А то с костылями 
выходил. Он пошаманит, по-
шаманит, ру-ками помашет, 
кричит через переводчицу: 
брось костыли, брось! Я от-
брасывал. Жрать захочешь, 
отбросишь. Ты ж видишь, - 
Вася показал на бесчислен-
ные надписи на бесконеч-
ных заборах вдоль железной 
дороги. В надписях кратко 
излагалось народное отно-
шение к демократическому 
строю. - Свобода, - сказал 
Вася, понурясь, - ори что 
хошь, но все равно подыхай.

- Ну на гастролях-то ты, 
думаю, пожил.

- О! - Вася поднял голо-
ву. - Отдельное купе, ужин в 
купе. Меня до сеанса нельзя 
светить, прячут. Я там у них 
много чего приватизировал. 
Удобно компьютеры воро-
вать: маленькие. Но тоже 
почти бесполезно, кому они 
счас нужны?

- Вася, - спросил я, - а ты 
крещеный?

- Не знаю.
- А эти, баптисты или как 

их... свидетели Иеговы тебя 
окрестили?

- Нет. Я и не хотел. Уж боль-
но какой-то цирк, несерьез-
но. Вообще, я хотел их из-
нутри взорвать. Думаю, вот 
вывезут, вот надо показать 
чудо исцеления, а я возьму 
и не исцелюсь. Вот, думаю, 
вы попляшете. А опять как 
подумаю, что деньги дают, 
кормят, можно чего и опри-
ходовать, тогда думаю: надо 
исцеляться. А ты как думал! 
- Вася и не спросил, а как 
бы за меня ответил: - А то 
я сунулся к Белому дому в 
октябре, дорожка знакомая, 
думаю, подхарчусь, думал, 
как в августе девяносто 
первого, будут поить. А там 
не то чтоб кормить, там по 
морде получил, да еще от 
своего, от бывшего. Вместе 
воровали. Меня лупят, вижу 

знакомого красноперка 
(ментов же красноперками 
зовут, по цвету петлиц), кри-
чу: «Витька!» А Витька как 
неродной, а его дубинники 
меня лупят. Тут пойдешь на 
арену. Но чего ж теперь: со 
мной расстались, не успел я 
им навредить.

- Давай, - предложил я, - в 
Сергиевом Посаде выйдем 
- и в Лавру к преподобному 
Сергию.

- Я еще не созрел, - от-
вечал Вася, - я еще где-то 
на подходе. Тут дорога та-
кая, я ж вижу, непростая. Тут 
бывает, что едут старухи и 
не присядут, ходят насквозь 
электричку, от хвоста до го-
ловы. Я спрашиваю, чего не 
сидится, говорят: надо бы, 
по правилам, идти в Лав-
ру пешком, а тут хоть так. Я 
созреваю. Я еще, может, и 
литературу буду продавать 
религиозную.

- И когда ты созреешь?
- А вот еще раз встретим-

ся, тогда.
И ведь встретились же мы 

с Васей, встретились. Да 
еще как! Я сижу читаю. По-
езд идет на Сергиев Посад. 
По проходу идет женщина-
книгоноша и так четко, уве-
ренно сообщает, что у нее 
книги дешевле, чем на лот-
ках и в магазинах, в два раза, 
а за нею идет Вася, который 
ничего не рекламирует. Уви-
дел меня, обрадовался, как 
родному!

- Жена! - радостно пред-
ставил мне Вася женщину. 
- Американка!

И что же оказалось? А 
оказалось все так просто, 
что даже долго и нечего 
рассказывать. Жена Васи, 
бросив его, фактически обо-
крав, улетела к детям, а там 
дети, воспитанные передо-
вой цивилизацией Америки, 
обчистили ее. То есть как 
обустроили: она вложила 
деньги и драгоценности в 
их дела и... стала лишней. 
Ее под предлогом устрой-
ства американо-российских 
связей их фирм посадили на 
самолет, дали адрес, куда ей 
надо прийти, и помахали ру-
кой. Она пришла по адресу, 
но там не только фирмы, но 
и адреса не было. Вот и вся 
история.

Вася увидел жену, когда и 
она и он сдавали бутылки в 
приемном пункте.

Утешать супругов мне не 
пришлось, оба они враз го-
ворили. Что так им и надо, 
что богатство их было не-
честное, что оно и детям в 
пользу не пойдет. Детей вот 
жалко.

- А внуки, - заплакала 
женщина, - уже ни слова 
по- русски.

- Но как иначе, - защи-
тил их Вася, - они же новые 
русские.

На прощание Вася с гор-
достью сказал мне, что но-
сит крестик на груди, что 
жена тоже носит, что живут 
они из милости у ее бывшей 
подруги.

- И у твоей тоже?
- Нет, у другой. А та-то 

с дачей и дочерью куда-то 
пропала. Я ездил, там те-
перь какие-то новые с Кав-
каза. И собака другая. Ниче-
го, даст Бог, встанем. Я еще 
думаю, может, в компартию 
поступлю. Ты за кого будешь 
голосовать? Это же надо, 
до чего довели богатейшую 
страну.

Жена позвала Васю. Они 
ушли дальше.

Может, еще и встречу их 
когда. Может, и из вас кто 
встретит, они по электрич-
кам Ярославского вокзала 
ходят. По тем, которые идут 
на Сергиев Посад.

15-лет ВОССОзДаНИя ИНСтИтута 
ВОеННОгО ДухОВеНСтВа

МОСкВа. В 2024 году исполняется 15 лет со дня 
подписания Президентом Российской Федерации 
указа о возрождении института военного духовенства 
Вооруженных сил РФ. 26 мая, в Неделю 4-ю по Пасхе, 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
совершил Божественную литургию в Патриаршем со-
боре в честь Воскресения Христова — главном храме 
Вооруженных сил Российской Федерации.

В Божественной литургии приняли участие министр 
обороны Российской Федерации Андрей Белоусов, пред-
ставители центральных органов военного управления, 
военнослужащие Московского гарнизона, помощники ко-
мандиров воинских частей по работе с верующими и при-
хожане храма, военные священники, окормляющие вои-
нов в зоне проведения cпециальной военной операции.

В рамках празднования 15-летия возрождения инсти-
тута военного духовенства в здании Военного духовно-
просветительского центра при главном храме ВС РФ 
прошел I Съезд военного духовенства, в ходе которого 
обсуждались многочисленные вопросы, связанные с 
деятельностью военного и морского духовенства.

«Спустя 107 лет после последнего съезда, впервые в 
новейшей истории проводится съезд военного и мор-
ского духовенства. Кроме того, сегодня отмечается 15 
лет с момента, когда в 2009 году Святейший Патриарх 
Кирилл вместе с президентом Дмитрием Анатольевичем 
Медведевым подписали соглашение о восстановлении 
института военного духовенства», — отметил председа-
тель Синодального отдела по взаимодействию с Воору-
женными силами и правоохранительными органами ми-
трополит Ставропольский и Невинномысский Кирилл.

В ходе мероприятия заместитель министра обороны 
Российской Федерации — начальник Главного военно-
политического управления ВС РФ генерал-полковник 
Виктор Горемыкин и митрополит Ставропольский Ки-
рилл вручили государственные, ведомственные и цер-
ковные награды священнослужителям.

Победа.ru/Патриархия.ru

СВятО-ДИМИтРИеВСкая шкОла 
НаБИРает МеДИЦИНСкИй 
10-й клаСС

МОСкВа. 24 мая 2024 г. Свято-Димитриевская пра-
вославная общеобразовательная школа (АНО СОШ 
«Димитриевская», pravschool.ru) начинает набор в 10 
класс на 2024 -2025 учебный год в рамках городского 
проекта «Медицинский класс в московской школе»!

Что дает учеба в медклассе?
Школьники получат базовые медицинские знания и 

разнообразные практические умения: оказание первой 
помощи, измерение физиологических показателей, 
применение медицинских диагностических приборов.

В процессе обучения школьники пройдут качествен-
ную подготовку, необходимую для поступления в ме-
дицинские высшие учебные заведения, получат сви-
детельства, дополнительные баллы при поступлении в 
медицинские ВУЗы.

Медицинский класс – это:
изучение химии и биологии на углубленном уровне;
экскурсии в городские больницы и поликлиники;
параллельное обучение в Свято-Димитриевском
училище
по профессии “Младшая медицинская (ий) 
сестра/брат” и «Основы сестринского дела»
участие в олимпиадах и конференциях;
практика с использованием учебно-лабораторного
оборудования (интерактивных тренажёров);
участие в мероприятиях, организованных
вузами-партнерами и медицинскими
 организациями.
условия поступления
Результаты ОГЭ по математике, химии и биологии 
не менее оценки 4.
Прием осуществляется на конкурсной основе, преи-

мущество получают абитуриенты из православных во-
церковленных семей.

Выпускники медицинских классов могут получить 
преференции при поступлении в медицинские ВУЗы, 
сдав практический предпрофессиональный экзамен.

Контакты(с 10.00 до 17.00 в рабочие дни):
pravmedclass@yandex.ru
тел. +7 915 448 87 67
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ПРОСИМ Вашей ПОМОЩИ! 
Нашу газету читает тридцать тысяч человек. Если Вы сможете пожертвовать любую, даже самую небольшую сумму, 

все вместе мы сможем собрать необходимые средства для работы радио «Радонеж» и издания газеты.

как СДелатЬ ПОжеРтВОВаНИе:
В мобильном

приложении Сбербанк онлайн
В платежных терминалах Сбербанка С банковской карты на 

сайте РаДОНеж.Ру (radonezh.ru)

ИлИ
l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.В поле «Поиск» (вверху главной страни-
цы приложения) ввести слово Радонеж.
l.В открывшемся списке (Организации 
и услуги) выбрать Православное брат-
ство Радонеж.
l.В назначении платежа написать 
«Пожертвование».
l.Выбрать сумму и подтвердить платеж.

l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS - платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

Ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного Братства «Радонеж» Русской Православной 
Церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм Радио «Радонеж». 

l.В разделе «Плате-
жи» нажать кнопку с 
изображением QR (в 
левом верхнем углу) 
или найти раздел  
«Оплата по QR».
l.Навести камеру 
смартфона на наш 
QR (Радио Радонеж).
l.Выбрать сумму и 
подтвердить платеж.

l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать - 
Братство Радонеж. 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
пожертвование».
l.Далее, следуя инструкции, сделать 
пожертвование.

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

ДОРОгИе НашИ РаДИОСлушателИ И ЧИтателИ!
з0 лет РаДИО «РаДОНеж» ВыхОДИт В ЭФИР 

тОлЬкО БлагОДаРя Вашей БеСкОРыСтНОй ПОМОЩИ.

На дворе сейчас вроде 
бы XXI век. Почему «вроде 
бы»? Потому что в XXI веке 
явно живут не все государ-
ства. Некоторые из них по-
прежнему существуют в веке 
эдак XVI — с религиозными 
войнами, гонениями на «ере-
тиков», инквизицией и про-
чими «прелестями», казалось 
бы, давно канувшей в Лету 
эпохи. И нет, я не говорю 
о странах, которые в «про-
свещенной Европе» принято 
называть «отсталыми». Речь 
идет как раз об этой самой 
Европе — о стране под на-
званием Эстония.

Сообщение эстонской 
т е л е р а д и о в е щ а т е л ь н о й 
компании ERR о последних 
инициативах министра вну-
тренних дел республики Лау-
ри Ляэнеметса: «Ляэнеметс 
ожидает, что представители 
Эстонской православной 
церкви Московского патри-
архата в Эстонии призна-
ют деятельность патриарха 
Кирилла ересью и разорвут 

свои связи с Москвой». Та-
кого просто не может быть? 
Министра оклеветали? Ниче-
го подобного. Вот сам глава 
эстонского МВД с гордостью 
рассказывает, как он давит 
представителей Эстонской 
православной церкви: «Мы 
еще раз объяснили пробле-
мы безопасности, которые 
не устраивают Эстонию. Мы 
объяснили, какого резуль-
тата ожидает Эстония. Мы 
также выслушали представи-
телей Московской церкви... 
Мы также обсудили различ-
ные решения православной 
церкви в мире и действую-
щие в ней правила. У них есть 
канон, который гласит, что 
в случае ереси или ложного 
учения приходы могут пред-
принимать самостоятель-
ные шаги и не должны при-
держиваться своих прежних 
обетов».

Ознакомившись с этими 
поразительными заявления-
ми, я решил на сон гряду-
щий почитать Конституцию 
Эстонии. И вы знаете, в этом 
документе есть много чего 
интересного. Возьмем, на-
пример, ст. 40: «Каждый об-
ладает свободой совести, 
вероисповедания и мысли. 
Принадлежность к церкви и 
религиозным общинам яв-
ляется свободной. Государ-
ственной церкви нет». А вот 
ст. 41: «Каждый вправе со-

тремист из «Правого сек-
тора»*, — это метрополия: 
государство по отношению к 
своим колониям, зависимым 
странам. Вынужден при-
знать: ошибку «эстонские 
грамотеи» достаточно опе-
ративно поправили. Когда я 
полез перепроверять эту ци-
тату, путаница с терминами 
была уже устранена. Но это 
не сделало эстонский «науч-
ный» диспут менее диким и 
менее средневековым.

Достаточно сказать, что 
участники этого действа на 
полном серьезе обсуждали, 
наличествует у этнических 
русских некий «ген импер-
скости» или все же нет.

А вот еще одна «очарова-
тельная» статеечка на этом 
же сайте. Рубрика «От ре-
дакции». Заголовок: «Украи-
на и Эстония имеют право 
на деньги от российского 
агрессора». Ключевой фраг-
мент: «Было бы разумно, 
чтобы, помимо Украины, 
компенсацию получили те 
страны, которые до сих пор 
несут огромные расходы из-
за противостояния России 
и поддержки Украины, в том 
числе Эстония, которая при-
няла большое количество 
украинских беженцев и от-
дает последнюю рубашку, 
чтобы держать мужественно 
обороняющуюся Украину на 
плаву». Поняли теперь всю 
глубину эстонского полити-
ческого одичания? Брать чу-
жие деньги — правильно. Во-

ровать — правильно. Нару-
шать собственный основной 
закон — правильно. Возрож-
дать инквизицию (именно 
так, если кто запамятовал, в 
средневековой Европе на-
зывался орган, занимав-
шийся борьбой с еретиками) 
— тоже правильно. В таком 
«чудо-государстве» проци-
тированные выше заявления 
министра внутренних дел не 
кажутся чем-то исключитель-
ным. Они воспринимаются 
как абсолютная норма.

Фрагмент из любимой 
книги моего детства — ро-
мана братьев Стругацких 
«Трудно быть богом»: «Не 
умом поразить тщился, — с 
достоинством ответил отец 
Кин, — Единственно, чего 
добивался, — успеть к госу-
дарственной пользе. Умные 
нам ненадобны. Надобны 
верные... Суть в основных 
установлениях нового го-
сударства. Установления 
просты, их всего три: сле-
пая вера в непогрешимость 
законов, беспрекословное 
оным повиновение, а также 
неусыпное наблюдение каж-
дого за всеми!» Написано 
про вымышленную страну 
Арканар на вымышленной 
планете. Но как все похоже 
на реально существующую 
страну Эстонию!

* «Правый сектор» — экс-
тремистское объединение, 
запрещенное на территории 
России.

RT.com

хранять верность своим мне-
ниям и убеждениям. Никого 
нельзя принуждать изменить 
их... Никто не может быть 
привлечен к юридической от-
ветственности за свои убеж-
дения». Интересно, знаком 
ли с этим текстом министр 
внутренних дел Эстонии. В 
теории если он умеет читать, 
то, наверное, знаком. Поче-
му я сделал такую странную 
оговорку — если он умеет 
читать? Дело в том, что с 
грамотностью — не только с 
политической грамотностью, 
но и с грамотностью в пря-
мом смысле этого слова — у 
представителей эстонских 
политических кругов боль-
шие проблемы.

Статья на эстонском пор-
тале Delfi о «научном дис-

путе» местных и приглашен-
ных «научных светил» под 
названием «Россия и им-
перскость — сценарии раз-
вития». Выступает Борислав 
Береза — бывший депутат 
Верховный рады Украины и 
бывший глава информаци-
онного отдела «Правого сек-
тора»*: «Он считает, что идея 
имперскости в российском 
исполнении — это идея клас-
сической митрополии. И при 
этом отношение к другим 
государствам формируется 
как отношение митрополии 
к колониям». Митрополия — 
это епископская кафедра, 
территория или город, воз-
главляемые митрополитом. 
А то, что имел в виду отстав-
ной (или все же, наверное, 
совсем не отставной) экс-

Михаил РОСТОВСКИЙ В ЭстонИИ Возрождают ИнкВИзИцИю


